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Chambre 
des Représentants 

Kamer 
der Volksvertegenwoordigers 

14 DÉ<;EMIHŒ 1948. 

BUDGET 
DU MINISTERE DES TRAVAUX PUBLICS 

POUR L'EXERCICE 1949 

RAPPORT 
I•'AIT, AU NOM DR LA 

COMMISSION nes TRAVr\UX PUBLICS ('), 
Pi\R M .. JUSTE. 

· Mt-:so,urns. Mzssreuus, 

Le rapport que j'ai l'honneur de vous prèscntcr' se 
subdivise en deux parties. 

La première est relative i:1 la politique de travaux 
du Ministèr« des Travaux Publics. 

La seconde concerne l'examen des prévisions du 
budget de 194~ en matière dé subsides pour les tra 
vaux des admin istralious subordonnées. 

l. - Note relative a la politique de travaux 
du Ministère des Travaux Publics. 

Dans son rapport sur Ic projet de budget du Minis 
tère des Travaux Publics pour 1948, l'honorable 
rapporteur sig11nlail que dans l'examen du budget i1 
est difficile de dissocier d'une manière complète Ja 
discussion des budgets ordinaire et extraordinaire .ct 

(1) Composition de la Commission : M. Brunfnul, prëstdent: 
MM. couplet, de rongho d'Ardoye, Gaspar, Gorfings, Hermans 
(Fernand), Leclèrë, Moriau, Ohlin, stuune. vannen Berghe (.-\.), 
verboven. - fle Klnder, ncmoi1cllc, Duchesne, Juste, nommii,c, 
Hong-vaux, Srt.ievencls, Van Eynde. - Borrernans, Burnullc. - 
Lahaye, Leleux. 

14 D1-:CEMBER 1948. 

BEGROTING VAN HET MINISTERIE 
VAN OPENBARE WERKEN 

VOOR HET DIENSTJAAR 1949 

VERSLAG 
NAMENS DE COMMISSIE 

VOOR DE OPE:NBARE WERKEN ('), UITGEBRACHT 
DOOR DE HEER JUSTE. 

MEVH6UWEN, MIJNE HEREN, 

Hel verslag dat ik de eer heb U voor te leggen, 
bestaat uit twee delen : 

Hel eerste houdt verband met de werkenpolitiek 
van hel Ministerie van Openbare Werken. 

Hel tweede heeft betrekking op het onderzoek der 
ramingen van de begroting voor 1949 inzake sub 
sidién aan de werken van de ondergeschikte bestu 
ren. 

I. - Nota betreffende de werkenpolitiek 
van het Ministerie van Openbare Werken. 

111 zijn verslag over het begrotingsontwerp van 
hel Ministerie van Openbare Werken voor 1948, wees 
de verslaggever erop, dat hel. bij de bespreking van 
de b('grol.ing moeilijk is, de behandeling van de 
gewone en va_n de buitengewone begro[ing volledig 

(') Samenstelling van de Commissie: de heer Bruntaut, voor 
ztuer, de heren Couplet, lie Jooghe d' Ardoye, Gaspar, Goffings, 
Hermans (Fernand). Leclère, Moriau, Oblln, Stubbe, vnnden 
Berghe (A.), Verboven. - De füncler, Dernoitelle, Duchesne, Juste, 
Hornmléc, nongvaux, Schevenels, Van Eynde. - Borremans, Bur 
nellc. - Lahaye, Leleux. 

Votr: 

4-XIX : Budget, 1 

lt~ · 

. 4-XIX : Begroting. 
H. 
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exprimait le vœu qu'à l'avenir l'examen des deux 
hudgcls fasse l'objet. d'une même discussion: 

Satisfaction a été donnée à notre Commission sur 
cc point en lui fournissant l'occasion, lors de la dis 
cussion du budget ordinaire de 1949,_ de donner son 
avis sur le budget extraordinaire du Ministère des 
Travaux. Publics. 

Les questions relatives tt Ia gestion cl à l'entretien 
du domaine public sont, en effet, si intimement liées 
h celles concernant son amélioration et aux investis 
sements, qu'il est quasi impossible <l'examiner les 
unes sans tenir compte des autres. 

REMARQUES PR~LIMINAIRES 
AU SUJET DES MONTANTS DES BUDGETS DE 1948 ET 1949, 

Le total du budget ordinaire du Ministère des Tra 
vaux. Publics, qui était de 1,408,060,500 francs en 
1948 (loi du 14 juillet 1048), s'élève à 1,543,159,000 
francs en 1949. 

11 y a lieu de remarquer toutefois que Ic premier 
feuilleton d'ajustement (loi du 23 août 1948) porie cc 
budget tl 1,537,380,500 Ira nes cl que, ll'rtprb les ren 
seignements obtenus des services compétents, au 
2" feuilleton il sera porté ù quelque 1,562,000,000 de 
francs. 

Quant au budget extraordinaire, les crédits volés 
pour 1948 s'élevaient á 4,481,700,000 francs, Ic 
I" feuilleton d'ajustement it 4,456,920,000 francs, 
mais les mesures de blocage décidées par Ic Gouver 
nement réduiront Je crédit à environ 2,843,"000,000 
de francs. 

Le budget de 1949 s'élève à 3,020,000,000 de 
francs, don l 935,000,000 de francs pour réparations 
de dommages de guerre au domaine public. 

Nous ne pouvons que regretter la modicité des 
crédits prévus pour les investissements nouveaux el. 
pour la reconstruction de l'équipement économique 
rie la Nation. Elle sera en effet cle nature ft retarder le 
plan de rééquipement; nous devons cependant nous 
.incliner devant la décision du Gouvernement de 
maintenir avant tout une situation financière saine. 

Le budget extraordinaire devant être couvert par 
l'emprunt, il convient clans ces conditions de main 
tenir son montant dans la limite tics prévisions <le 
recettes provenant d'emprunts. 

M. Ic Ministre des Travaux Publics a fait entrevoir 
d'ailleurs que si les ressources dépassent les prévi 
sions, un programme complémentaire de travaux 
nou veaux pourrait être adopté duns le courant de 
1949. Il n'est pas exclu, d'autre part, que l'aide du 
plan Marshall permette d'arriver l1 un résultat ana 
logue. 

Notre Commission prend acte avec satisfaction de 
la déclaration faite par M. Ic Ministre, en réponse ù 

le scheiden, en ga( hij uiting aan de wens, dat clc 
behandeling van beide begrotingen voortaan het 
voorwerp van éénzelfdc bespreking zou uitmaken. 

Aan onze Commissie werd dienomtrent voldoening 
geschonken door haar, · bij de bespreking van de 
begroting voor 194{), in de gelegenheid le stellen 
haar mening te zeggen over de buitengewone begro 
ting van het Ministerie van Openbare Werken. 

De vraagstukken betreffende het beheer en het 
onderhoud van het openbaar domein staan immers in 
een zo nauw verband· met deze van <le verbetering 
er van en met de belegging-cil, dal hel vrijwel onmo 
gelijk is, de ene Le onderzoeken zonder met de 
andere rekening te houden. 

INLEIDENDE OPMERKINGEN 
OMTRENT DE BEGROTINGSBEDRACEN VAN 1948 EN 1949. 

Hel totaal van de gewone begroting van hel Minis 
tcric van Openbare Werken, clal, in 1948, 1 mil 

· Hard 408,060,500 frank beliep (wel van 14 Juli 1948), 
bedraagt 1,543,159,000 frank, in 1949. 

Er valt nochtans op te merken, dal hel eerste aan 
pnssingsfeuilleton (wel van 23 Augustus 1948) 
bedoelde begroting lol 1,537,380,500 frank opvoert. 
en dal zij, door een tweede feuilleton, op nagenoeg 
1,562,000,000 frank zal worden gebracht, volgens de 
inlichtingen die hij de bevoegde diensten werden 
ingewonnen. 
Wat de buitengewone begroting betreft, bedroegen 

ile voor 1948 goedgekeurde kredieten 4,481,700,000 
frank, het eerste aanpassingsfeuilleton 4,456,920,000 
frank. doch de door cle Regcri11g vastgestelde maat 
regelen tot blokkering zullen hel krediet lot op onge 
veer 2,843,000;000 frank terugbrengen. 
De begroting voor 1949 · bedraagt 3,020,000,000 

frank, waarvan 935,000,000 frank voor het herstel 
, an oorlogsschade aan het openbaar domein. 
Wij kunnen niet nalaten het gering bedrag van 

de kredieten, voorzien voor de nieuwe beleggingen 
en voor de wedersamenstelling van 's Lands econo 
mische uit.rusting, te betreuren. Jlcl zal, immers, hel 
wcdcruitrustingsplan vertragen: wij moelen ons 
nochtans neerleggen bij de beslissing van de Rege 
ring, vóór alles een gezonde financiële toestand te 
handhaven. 

Daar de buitengewone begroting door leningen 
moel gedekt worden, past hel in die omstandigheden 
hel bedrag cr van le handhaven binnen de grenzen 
van de vermoedelijke ontvangsten voortkomende uit 
leningen. 

De heer Minister van Openbare Werken heeft ove 
rigens laten uitschijnen dat, indien de middelen de 
ramingen overschrijden, een bijkomend programma 
van nieuwe werken in de loop van 1949 wu kunnen 
aangenomen worden. Het is, anderzijds, niet uitge 
sloten dal men, dank zij de hulp van hel Marshall- 
plan, een gelijkaardige uitslag bereikt. . 

Onze Comm issie neemt met vokloenlng akte van 
Je verklaring van de heer Minister, in antwoord op 
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une question d'un commissaire, que le Gouvernement 
1 

suit avec grande attenti.on l'évolution du chômage 1 
et n'hésitera. pas au moment opportun de prendre les . 
mesures nécessaires pour le combattre, notamment 
en développant les travaux publics. 

M. le Ministre signale q ue des programmes et des 
projets de grands lravaux sont à l'étude et pourront 
être entamés ou étendus dès que les crédits néces 
saires auront été mis à la disposition de son Dépar 
tement. 
Parmi les principaux travaux il cite notamment : 

achèvement de l'autostrade Bruxelles-Ostende, dont 
il est question plus loin; 

construction de la route de Wallonie; 
amélioration du canal de Bruxelles à Charleroi; 
construction du canal N imy-Blaton-Péronnes: 
construction du Hingvaart autour de Gand; 
normalisation de la Meuse et de la Sambre; 
construction d'une deuxième écluse du Kruisschans 

ù Anvers. 
* 
* * 

C'es] à la lumière de cc qui précède qu'il y a lieu 
d'apprécier ie projet dé budget du Ministère des 
Travaux Publics et la politique générale suivie par 
ce Département. 

Comme il est signalé en annexe, un membre a fait 
l'observation que les dépenses d'administration ont 
augmenté de 100 millions de francs environ, alors 
que le montant des travaux prévus est diminué d'au 
lant ; l'administration, tout en exécutant moins de 
travnux, coûterait plus cher. 

M. le i'vfinistrc, <lans sa réponse, montre qu'il n'en 
est rien; Ic crédit in itial prévu au budget de 1948 sera 
augmenté par suite des d iffércn tes majorations de 
barèmes, indemnités, etc., de sorte que les frais 
d'administration en 1949 ne seront pas supérieurs á 
ceux de 1948, compte tenu que ce chapitre comprend 
en H)49 les frais des travaux d'entretien effectués aux 
bâtiments ndminiatratifs et qui figuraient dans 
le budget de 1948 sous la rubrique c< Travaux n 
(art .. 16-3). 

D'autre part, compte tenu de ce qui précède, les 
montants des travaux prévus en 1949 sur le budget 
ordinaire sont pratiquement équivalents à ceux exé 
cutés en 1948. 

ROUTES DE L'ETAT, 

Le DéparlemcnL reconnaît qu'un gros effort doit 
être fait pour améliorer le réseau roulier, mais pour 
cela des crédits très importants sont nécessaires, car 
il y a lieu de regagner dans la mesure du possible le 
retard causé par la guerre. 

L'Administration a le constant souci d'assurer l'en 
l.rel.icn convenable de la grande voirie de l'Etat, dont 
la charge est très Jourde, eu égard au grond dévelop- 

een vraag van een Commissielid. dat de Regering de 
ontwikkeling van de werkloosheid zeer aandachtig 
volgt en op het gepaste ogenblik niet zal aarzelen de 
nodige maatregelen te treffen om ze 'te bestrijden, 
o.m. door de openbare werken uit te breiden. 

De heer Minister wijst cr op dat programma's en 
ontwerpen van grote werken ter studie liggen en 
zullen aangevat of uitgebreid worden, zodra de 
nodige kredieten ter hese hikki11g van het Departe 
ment zullen gesteld zijn. 
Onder de voornaamste werken haalt hij o.m. aan : 

voltooiing van de autoweg Brussel-Oostende, waar- 
van verder sprake is; 

aanleggen van de cc route de Wallonie »: 
verbetering van het kanaal Brussel-Charleroi: 
graven van het kanaal Nimy-Blaton-Péronncs ; 
aanleggen van de Itingvaart rond Gent; 
normalisatie van Maas en van Samber;. 
bouwen van een tweede sluis aan de Kruisschans, 

te Antwerpen. 
* * * 

Het is dan ook in het licht van wat voorafgaat, dat 
het ontwerp van begroting van het Ministerie van 
Openbare Werken en de algemene door hel Départe 
men t gevolgde politiek. móet worden beoordeeld. 

Zoals in de bijlage wordt vermeld, liet een lirl 
opmerken, dat de bestuursuitgaven met ongeveer 
100 millioen frank .. gestegen ziju, terwijl het. bedrag 
der voorziene werken in dezelfde mate gedaald is; 
het bestuur zou minder werken uitvoeren en noch 
tans duurder kosten. 

In zijn antwoord, wijst de heer Minister er op, dal 
dit niet het geval is. Het oorspronkelijk in de begro 
ting van 1948 voorziene krediet zal worden vermeer 
derd ingevolge de verschillende verhogingen der 
weddeschalen, vergoedingen, enz., zodat de bestuurs 
kosten in 1949 niet hoger zullen zijn dan deze van 
1948, met inachtneming van het feit dat dil. hoofd 
stuk in 1949 de kosten bevat van de aan de adrninis 
tratieve gebomven uitgevoerde onderhoudswerken 
di? in de begroting van 1948 voorkwamen onder de 
rubriek « Werken » (art. 16-3). 

Anderzijds, met inachtneming van wal voorafgaat, 
stemmen de bedragen van de in 1949 op de gewone 
begroting voorziene werken practisch overeen met 
deze die in 1948 werden uitgevoerd. 

RUKSWEGEN. 

Het Departement ziel in dat een grole krachtsin 
spanning moet worden gedaan om het wegennet te 
verbeteren, maar daartoe zijn zeer aanzienlijke kre 
dieten nodig, want men dient de door de oorlog ver 
oorzaakte achterstand in te halen. 

Het Bestuur is er voortdurend om bezorgd, het 
behoorlijk onderhoud van· de grole Rijkswegen te 
verzekeren, waarvan de last zeer zwaar is, in verband 
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pcment du réseau cl 11 l'intensité toujours croissante 
<le la circulation. 

Elle n'hésite pas à réaliser des améliorations à 
l'occasion des réfections. C'est ainsi que, par exemple, 
sur certaines routes de grande importance elle rem 
place les pavages par des revêternënts en béton ou en 
béton asphaltique et utilise les pavés de remploi pour 
la réfection des routes secondaires. 

La nécessité de maintenir les dépenses dans la 
limite des prévisions budgétaires l'oblige à rechercher 
les méthodes et les procédés de réfection les plus 
économiques mais donnant des résultats suffisants de 
solidité, de durée et de confort. 

Ces travaux d'entretien ne permettent pas cepen 
dant d'améliorer et de moderniser notre réseau rou 
lier. Même les routes axiales sont souvent trop 
étroites, tortueuses, parsemées d'obstacles tels que 
passages à niveau, traverses encombrées de villes cl. 
de communes. 

Un très gros effort de modernisation devra être 
réalisé sans retard pour mettre avant tout nos routes 
principales, au moins, à la hauteur des besoins el. de 
la technique moderne. · 

Notre Commission reconnaît que le Gouvernement, 
malgré la compression très importante du budget 
extraordinaire qu'il s'est imposée en 1949, a tenu :t 
ne pas la porter sur le budget des routes, au contraire. 

Celui des travaux nouveaux .passe en effet de 
321,500,000 francs en 1948 (crédit qui sera sérieuse 
ment réduit après le 2" feuilleton d'ajusterucnt) ù 
497,000,000 de francs en 1949. 

Celui des travaux de dommages de guerre passe de 
212,000,000 de francs en 1948 (même remarque que 
ci-dessus) à 250,000,000 de francs. 

Le plus gros effort sera porté sur. ]a construol.ion 
de routes nouvelles et surtout sur l'auto-route de 
Bruxelles ù Ostende, dont les 30 km. achevés :1 grands 
frais sont pratiquement sans utilité tl présent. 

Les travaux mis en adjudication en 1948 permet 
tront de la rendre pratiquement utilisable depuis les 
abords de Gand jusqu'à Jabbeke, tandis que les tra 
vaux prévus au lrurlµ-ct de 1949 tendront ù contour 
ner la ville de Gand. 

En vue d'assurer un développement plus impor 
tant. au progrnmrnc .dc modernisation du réseau 
routier, M. le Ministre des Travaux Publics envisage 
la création d'un nouveau Fonds des Hautes. Notre 
Commission ne peut qu'appuyer cette initiative. 

La loi du 9 août H>48 portant modification à la 
législation sur la voirie par terre permettra de repren 
dre dans la grande voirie de l'Etat les tronçons de 
voirie communale cl provinciale compris dans les 
grands itinéraires. 

Cette loi permettra .ainsi de donner au Fonds envi 
sagé sa pleine efficacité par l'établissement d'un 
programme parfaitement coordonné. 

met de grote uitbreiding van het net en het steeds 
toenemend verkeer. 

Het. aarzelt niet, verbeteringen tot stand te brengen 
naar aanleiding van de herstellingswerken. Zo wordt, 
b.v., het keiplaveisel op zekere wegen van groot 
belang vervang-en door bedekkingen in beton of 
asphaltbeton 'en worden de bruikbare plaveien aan-, 
gewend voor het herstellen van de bijwegen. 
De. noodzaak. de uitgaveh binnen de grenzen van 

l~e begrotingsramingen te handhaven, verplicht het 
Bestuur de goedkoopste herstellingsmethoden en 
-procédé's te zoeken die toch voldoende uitslagen 
opleveren in zake stevigheid, duur en comfort. 

Die onderhoudswerken Ialen evenwel niet toe ons 
wegennet le verbeteren en te moderniseren. Zelfs de 
ho_ofdwegen zijn vaak te eng, te kronkelig, bezaaid 
met hindernissen zoals overwegen, belemmerde door 
gangen in steden en gemeenten. 

Een zeer grote krachtsinspanning tot. modernisatie 
zal onverwijld moeten gedaan worden om althans in 
de eerste plaats al onze hoofdwegen te brengen op het 
peil van de moderne techniek en van de moderne 
behoeften. 

. Onze Commissie geeft toc dat de Regering, 11 lette 
gcnstaaude de zeer aanzienlijke inkrimping der IH1 i 
tengewone begroting die zij zich in 1949 heeft opge 
legd, heeft deze inkrimping niet laten wegen op ,fc 
wegenbegroting, wel integendeel. 

De begroting der nieuwe werken stijgt, inderdaad, 
van 321,500,000 frank, in 1948 (krediet dat merkelijk 
zal verminderd zijn na het tweede aanpasslncsf'cuillc 
lon) tot .497,000,000 frank in 1949. 
Deze van de werken in verband met de oorlogs 

schade stijgt van 212,000,000 frank in .1948 (zelfde 
opmerking als hierboven) Lot 250,000,000 frank. 
De grootste inspanning zal gericht zijn op het aan 

leggen van nieuwe wegen en vooral op de autoweg 
Brussel-Oostende, waarvan de 30 km., die rnel grote 
kosten werden voltooid, thans practisch geen nul 
opleveren. 

Dank zij de in 1948 aanbcstede werken, zal die 
weg practisch berijdbaar zijn van Gent af l.ot Jab 
beke, terwijl de in de begroting- van 1949 voorziene 
werken ten doel hebben de weg om de stad Gent. te 
leiden. 

Ten einde het mcdernisaticprograrnma van hel 
wegennet uit te breiden, overweegt _de heer Minister 
van Openbare Werken de inrichting van een nieuw 
Wegenfonds. Onze Commissie kan niets anders doen 
dan dit initiatief steunen. 
Dank zij de wet van 9 Augustus 1948 houdende 

wijziging van de wetgeving inzake wegen zal hel 
mogelijk: zijn de jn de grole trajecten begrepen vak 
ken van gemeente- en provinciewegen hij de grote 
wegen van de Staat op le nemen, 

Deze wet zal aldus toelaten aan bedoeld Fonds zijn 
volle doeltreffendheid te geven door het opmaken van 
een volkomen samengeordend programma. 
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Parallèlement, :\1. Ic Ministre envisage la recon- 
1 

stitution du Conseil supérieur de la Houle, qui le 1 
documentera en matière de modernisation du réseau 
routier el de sécurité de la circulation. 

JI est ;1 remarquer, d'autre part, que la Commission 
permanente consultative ile la circulation routière 
s'occupe activement de la rcv ision du Code de la 
Route. 

VOIES HYDRAULIQUES ET PORTS. 

En dépit de la nécessité de combiner les dépenses, 
Ic Département prend les dispositions voulues pour 
maintenir Ic réseau des voies navitrahles cl les ports 
en lion étal d'entretien. 

En même temps il tend à maintenir Ic rythme de 
la reconstruction de façon à cff acer dans le plus bref 
délai les traces de la guerre. 

Le programme des travaux d'amélioration subira 
fatalcnient un sérieux retard, mais les crédits envi 
sagés au hudrrct extraordinaire tendront à continuer 
les travaux importants en cours, notamment. au Haut 
Escaut, au canal circulaire autour rie Gand, au canal 
de Charleroi :1 Bruxelles, au canal de Nimy-Blaton 
Péronnes, à la ,rcnsc et à la Sambre, ainsi qu'au 
barrage d'Eupen. 

IL - Note relative à l'examen· des prévisions 
du budget de 1949 en matière de subsides pour les travaux 

des administrations subordonnées. 

L'octroi des subsides rl_c l'Etat pour les travaux des 
administratious subordonnées est rég-i par l'arrêté 
du Hég-cnt en date 1111 20 ft~HÏP,r H)4-8 portant un if'i 
cal inn de l'intervention rie l'Etat en matière de tra 
vaux suhsirliés. 

Cet arrNc~ détermine Ir" rnni ièrcs subsidinhlrs rl 
Ic" laux df's suhsirlr-«. Tous les travaux cle.~ ndrni 
nistrat.ions subordonnées sont pratiquement .suhsi 
diables. Lo laux du suhsirle pi:;f dP 60 %. 30 o/r, ou 20 o/.,. 
Toutefois, IP Minislr« des Travaux Puhlies pen! majo 
rer cr la n x p:ir décision ?i prendre dans chaque ras 
pnrticnlicr. 

(:ps ,·onsirlfr:it.i011s appellent certains cornmen 
t.aires. 

L'intervention de• l'Etat devrait être l imiléc aux 
travaux ff11Î ne pourrainnt être exécutés sans son airlo. 
0 ' . l . . ' 1 I' • ' . n peut posr-r ff11C r psf. c prmcrpe meme r c arrêté. 

Praliquerncnt il n'en est. pas ainsi. Des travaux se 
rattnohant ;1 des entreprises rcnl.nhlus ont lni! l'objet 
rie· subsides. C'c'sl 1(' cas notamment. pour les travaux 
de rlistrihul.ion d'eau réalisés rlnns Jes communes ù 
forte consommation par rapport à la longueur rln 
résua u. D'autre part, des travaux ont été s11hsi<li1;~ 
dani; des corn mu nes don I la sil un lion financière est 
favorable. 

De heer Minister stelt tevens. de wederoprichting 
van de Hoge Wegenraad in 't vooruitzicht, die hem 
zal voorlichten inzake modernisatie van het wegen 
net en veiligheid van het verkeer. 

Er valt anderdeels op te merken, dat de Vaste 
Commissie van Advies voor het Wegverkeer volop 
beûg is met <le herziening van de Wegcode. 

WATERWEGEN EN HAVENS. 

Niettegenstaande de noodzaak om de uitgaven naar 
evenredigheid te beramen, neemt het Departement 
de vereiste maatregelen om hel net der waterwegen 
en de havens in goede staat van onderhoud te hand 
haven. 
Het streeft er tevens naar het tempo van de weder 

opbouw derwijze le handhaven, dat de sporen van 
de oorlog ten spoedigste worden uitgewist. 
liet programma van de verbeteringswerken zal 

onvermijdelijk een ernstige vertraging ondergaan, 
maar de op de buitengewone begroting voorziene 
kredieten strekken cr loc de belangrijke aan de gang 
zijnde werken voort le zetten, nl. aan de Boven 
Schelde, de Ringvaart te Gent, hel kanaal Char 
leroi-Brussel, hel kanaal Nimy-Blaton-Pérennes, de 
Mans, de Samber, alsmede aan de stuw te Eupen. 

IL - Nota betreffende het onderzoek van de ramingen 
van de begroting voor 1949, inzake subsidiëring der werken 

van de ondergeschikte besturen. 

De toekenning van Staatssubsidies voor de werken 
van de ondergeschikte besturen wordt. getegeld door 
het besluit van de Regent dd. 20 Februari 1948, tot 
het eenvormig maken van de Staatstussenkomst 
inzake gesubsidieerde werken 

Dil. besluit bepaalt welke w~rken in aanmerking 
kunnen komen voor subsidies en het bedrag- van de 
subsidies. Practisch komen al de werken van de 
ondergeschikte besturen in aanmerking voor subsi 
diëring. Hel bedrag van de subsidie beloopt 60 t.h., 
30 t.h. of 20 t.h. De Minister van Openbare Werken 
kan dit bedrag evenwel verhogen, door beslissing in 
rik bijzonder geval. 
Die beschouwingen vergen een weinig commen 

taar. 
De tussenkomst van de Staat zou moeten beperkt 

blij ven tot de werken die nie! zonder zijn hulp zou 
den kunnen worden uitgevoerd. Dit kan men als het 
beginsel zelf van het besluit vooropstellen. 
Practisch is het niet zo. Werken van tenderende 

ondernemingen hebben · het. vool'werp uitgemaakt 
van een subsidie. Dit is nl. het geval met waterlei 
d ingswcrken die werden uitgevoerd in gemeenten 
met hoog verbruik in· verhouding tot de lengte van 
hel net. Anderzijds werden werken gesubsidieerd in 
gemeenten waarvan de finauclële toestand gun 
stig is. 
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Les critères d'application de l'arrêté du 20 février 1 

1948 devraient être établis, considérant notamment la 1 
situation financière des ad min istrations subordon 
nées cl le caractère de rentabilité des travaux. Ils 
devraient viser également les travaux conférant des 
plus-values aux propriétés privées. 

Ces dispositions entraîneraient la réservation des 
subsides pour les travaux qui, manifestement, ne 
pourraient s'exécuter sans J'aide <le l'Etat. Elles per 
mettraient de réaliser un plus grand volume de tra 
vaux publics, les travaux des communes ayant une 
bonne situation financière cl les travaux rentables 
s'exécutant de toute façon. 

Par a illcurs, la politique de l'Etat en matière de 
subsides pour les travaux des administrations subor 
données se doit d'encourager les travaux d'intérêt 
général. Ceux-ci devraient jouir d'une priorité ahso 
lue. En matière de voirie communale, par exem 
ple, Ja conjoncture actuelle exige qu'en principe, 
seuls les travaux i'1 exécuter aux chemins de grande 
communication et les travaux connexes à la réali 
sation de plans d'aménagement, soient subsidiés. 

Dans· Je même ordre d'idées il devrait être de rëcle ,., 
de ne pas majorer Jes taux de 30 et de 20 % détermi 
nés ll l'arrêté. 

* ** 
D'autre part, il est bon d'approfondir Ja question 

du volume des travaux des administrations suhor 
données. Les difficultés du marché de l'argent ont 
amené généralement le Crédit communal i'1 ne pa~ 
consentir les emprunts nécessaires ll l'exécution de 
travaux subsidiablos dès que ces lrnvuux n'ólnicnt 
pas subsidiés par l'Etat. 
Les crédits de l'exercice 1!)48 relatifs aux subsides 

pour travaux ont donc pral iquemcnt fixé Je volume 
des travaux des ndministrutions subordonnées. C'est 
lb une considération dont. il Iaut s'inspirer pour )a 
fixation du montant des crédits de l'exercice 1049. 
II est certain que le crédit de 625 millions dernandé 
;1 l'article 476 est manifcslemenl. insuffisant. l] est 
d'une part notoire, qu'il est. pratiquement engagé 
par les promesses ministérielles Iailcs en 1948, pro 
messes qu'il n'a pas été possible d'honorer sur les 
crédits de 1948. Dans ces conditions, on ne voit pas 
bien à quelle époque pourra être rapportée Ja cir 
culaire du Ministre des Travaux publics du 15 avril 
1948, interdisant l'introduction des dossiers de tra 
vaux pouvant bénéficier de l'arrêté du 20 février 
1948. 

Par ailleurs, il faut. remarquer que Ic' chômage a 
atteint le secteur travaux publics, spécialement parmi 
les entrepreneurs travnillant hnbitucllcmcnt pour les 
communes. Le potentiel de travail cle ces entrepre 
neurs s'élève rapidement, grâce à leur rééquipement 

De toepassingscriteria zouden moeten worden vast 
gesteld, inzonderheid met inachtneming van de: 
financiële toestand van d!-) ondergeschikte besturen 
eu van de graad van rentabiliteit der werken. Zij 
zouden ook moeten gelden voor de werken waardoor 
een meerwaarde aan private eigendommen wordt ver 
leend. 
Die bepalingen zouden ten gevolge hebben <lat de 

subsidies worden voorbehouden aan werken die 
klaarblijkelijk niet zonder- Staatshulp zouden kun 
ncn worden uitgevoerd. Zij zouden liet rnogclij k 
maken een groter aan lal openbare werken uit te voe 
ren, daar de werken van de gemeenten met gunstige 
financiële toestand en de renderende werken in elk 
geval worden uitgevoerd. 

Anderzijds, moet de politiek van de Staat inzake 
subsidiëring van tic werken der ondergeschikte 
besturen c1· op gericht zijn, de werken van algemeen 
belang aan le moedigen. Deze zouden een volstrekte 

. \'O0rrang moelen genieten. Op gebied van gemeen. .. 
tewegcn, hij voorbeeld, vergt de huidige eonj une 
tuur dat, in beginsel, alleen toelagen zouden worden 
verleend voor aan de grote verkeerswegen uit te voc 
ren werken en voor de werken die verband houden 
mcl de verwezenlijking van aanlegplannen. 

In hetzelfde verband, zou het als regel moelen 
gelden dal de door hel besluit vastgestelde bedragen 
van 30l .h. en 20 t.h. niet worden verhoogd. 

* * * 

Anderzijds is het nodig de kwestie van de omvang 
der werken nm clc ondergeschikte besturen te hcstu 
deren. De moeilijkheden der geldmarkt hebben, i11 
vele gevallen, hel. Gemeentekrediet cr loc gebracht, 
geen leningen toc le staan voor de uitvoering- van 
wb~idiecrharc werken, van het ogenblik. ar dal die 
werken niet door de Staat werden gesubsidieerd. 

De krcrliolcu van .lict dienstjaar 1048 inzake subsi 
diën voor werken hebben dus practisch de omvang 
van de werken der ondergeschikte besturen bepaald. 
Deze overweging moet in aanmerking worden geno 
men bij het vaststellen van het bedrag der k redietcn 
mor hel dienstjaar 1949. Hel is een feil, dat het 
bij artikel 476 aangevraagd- krediet klaarblijkelijk 
ontoereikend is. Het. is enerzijds bekend, dat dit prac 
lisch het gevolg is van de in 1948 gedane ministe- 
riële beloften, die men niet heeft kunnen nakomen 
op de kredieten voor 1948. Onder die voorwaard~n 
ziet men niet goed in op welk ogenblik de rondzend 
brief van de Minister van Openbare Werken dd._ 
15 April 1948 zal kunnen worden ingetrokken, waar 
bij verbod wordt gesteld op hel indienen van de dos 
siers betref fende werken die van het besluit van 
20 Februari 1948 kunnen genieten. 

Ook moel worden ingezien, dat de werkloosheid 
de sector der openbare werken heeft aangetast, vooral 
onder de aannemers die gewoonlijk voor de gemeen 
ten werken. liet arbeidsvermogen van clic aannemers 
groeit. snel aan dank zij hun wederuitrusting in 
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en main-d'œuvre et en matériel. Pour éviter le chô 
mage, il est nécessaire d'exécuter en 1949 beaucoup 1 
plus de travaux subsidiés qu'en 1948. A cet effet, Ic · 
crédit. de 625 millions dont question ci-dessus doit 
être porté, au moins, ;'.1 un milliard. 

* * * 

En ce qui concerne l'octroi des subsides, il est une 
catégorie de travaux qui doivent être exécutés par 
priorité el pour lesquels les crédits doivent être abso 
lument réservés. Ce sont les travaux à exécuter pour 
la réalisation des plans d'aménagement des régions 
sinistrées par faits de ;pierre. Ces travaux ne peuvent 
souffrir aucun retard. Cc serail, en effet, risquer de 
contrarier Ja reconstruction. 

Pour éviter cc risque, l'article 476, 1 °, devrait com 
prendre une subdivision prévoyant un crédit suffi 
sant réservé aux travaux communaux ù exécuter en 
vue de réaliser les plans d'aménagement des quartiers 
sinistrés, le Haut Contrôle étant, par souci de simpli 
Iication , à exercer par le Département des Travaux 
publics, quelle que soit la nature des travaux. 

Dans Ic même ordre d'idées, il semble qu'une sub 
division de l'article 476, 2°, doive intéresser les tra 
vaux de démergemcnt des régions inondées par 
suite des affaissements miniers. Celte mesure consti 
iuorait une assurance pour les victimes de ces inon 
dations. Les travaux de démcrgcrnent sont destinés 
ù remédier tl des situations créées par· les charbon 
nages. L'intervention Iinnncière de ceux-ci dans le 
coût des l.ravaux devrait êlro requise, les critères d'in 
lervcntion étant à fixer. Il semble, en effet., anormal 
que l'Etat prenne rt ~a charge, comme ce fut le cas ?1 
plusieurs reprises, la totalité clu coûl de travaux com 
munaux nécessités pnr des faits dont les charbon 
nages sont complètement responsables. 

* * * 
Les adminislrul ions subordonnées se plaignent 

de la complication de la procédure à suivre pour 
l'obtention des subsides de l'Etat pom leurs travaux. 

Ces plaintes sont-elles fondées? Dans l'affirmative 
· quels sont les remèdes P 

Les administrnlions estiment d'une part que leurs 
dossiers doivent. passer par trop de contrôles ct.. 
d'autre part, que leur cheminement peut être sim 
plifié. 

Les conlrôl ~s son l les s11i van Is 

Administration provincialc , 
Arlminlsunlion de l'Urbanisme (pouvoir subsi 

diant) , 
Ministère exerçant le Haut Contrôle. 

werkkrachten en materieel. Om werkloosheid te 
voorkomen, is hel nodig in 1949 veel meer gesubsi 
rlieerde werken uit le voeren dan in 1948. Te dien 
cincle moet het krediet van 625 millioen, waarvan 
hoger sprake, worden opgevoerd 'tot ten minste één 
milliard. 

* ** 
Wat hel verlenen van subsidiën betreft, is er een 

categorie werken die bij voorrang moeten worden 
uitgevoerd en waarvoor de kredieten volstrekt moe 
ten worden voorbehouden. Het zijn de werken die 
moeten worden uitgevoerd voor de verwezenlijking 
van de aanlegplannen van de door oorlogshandelin 
gen geteisterde gewesten. Die werken dulden geen 
enkele vertraging. Deze zou inderdaad de wederop- 
bouw kunnen tegenwerken. · · 
Orn dit risico Ic voorkomen, zou artikel 476, 1°. 

een onderverdeling moeten omvallen waarin een 
toereikend krediet wordt voorxicn voor uil Ic voe 
ren gcrncenlcwerken met het oog op de verwe 
zenlijking van de aanlegplannen van de geteis 
terde wijken, terwijl hel Hoog Toezicht, om reden 
van vereenvoudiging, zou worden uitgeoefend door 
het Departement van Openbare Werken, welke ook 
de aarrl dei- werken zij. 

Ji1 hotzclf'de verband, lijkteen onderverdeling van 
artikel 476, 2", belang op le leveren voor de berna 
liugswcrkcn van de ingevolge rnijngrondlnzakk ing 
overstroomde gewesten. Die maatregel zou zeker 
heid verschaffen aan de slachtoffers van die over 
stromingen. De bemalingswerken zijn bestemd om 
toestanden Ic verhelpen clic door de stccnkolenmij 
'non worden geschapen. De financiële tussenkomst 
van deze laatste in de kosten der werken zou moelen 
worden geëist, terwijl de tussenkomstcrijcria moeten 
worden vastgesteld. Het lijkt inderdaad abnormaal, 
dat. de Staat; zoals herhaaldelijk is gebeurd, al de 
kosten Ic zijnen laste wu nemen van gemeentewer 
ken vereist door handelingen waarvan de steenkolen 
mijnen de volle verantwoordelijkheid dragen. 

* * * 

De ondergeschikte besturen beklagen zich door 
gaans over de ingewikkelde procedure tol hel beko 
men van Hijkstoelagcn voor hun werken. 

Zijn deze klachten gegrond P zo· ja, hoe kan dil 
worden verholpen il 
De besturen zijn enerzijds van oordeel, dal hun 

dossiers le veel contrôles moelen ondergaan, en, 
anderzijds, dal de ar le leggen weg kan worden ver 
eenvoudigd. 

De contrôles zijn de volgende 

Provinciaal Bestuur; 
Bestuur van de Stcdebouw (subsidiërende over 

heid); 
Ministerie, dal hel Hoog Toezicht uitoefent. 
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11 me plaît ici de reconnaître les efforts de M. le 
Ministre des Travaux publics, en vue d'organiser le 
Haut Contrôle des travaux; à ~e sujet on ne peut assez 
applaudir l'intégration dans l'Administration de 
l'Urbanisme de l'ancien service des travaux commu 
naux. Celle décision courageuse entrait dans le cadre 
de la poli tique de simplification administrati ve et 
<l'économie préconisée par le Gouvernement. Elle 
s'est montrée d'une haute efficience. Le départe: 
ment des Travaux publics a pu, de ce fait, avec le 
personnel réduit de l'Administration de l'Urbanisme, 
dont l'effectif est nettement inférieur à celui de l'ex 
service des travaux communaux, conduire à bien les 
tâches anciennement dévolues à ce dernier et rem 
plir les tâches lui confiées en matière d'urbanisme. 

. 
Malgré les inconvén ien ts de la procedure des sub- 

sides, inconvénients que j'indiquerai tantôt, malgré 
un personnel réduit et les suggestions d'une réorgani 
sation des services nécessitée par l'absorption du Ser 
vice des travaux communaux, l'Administration de 
l'Urbanisme a fait face, complètement, à ses obliga 
tions et spécialement en matière d'octroi de subsides. 
En effet, tous les crédits pour subsides à des tra 
vaux ont été employés, les travaux ont été contrôlés 
par elle et les subsides liquidés à son intervention. 
Qu'il nie soit permis d'en féliciter M. le Ministre des 
Travaux publics . 

Par ailleurs, en matière d'exercice du Haut Con 
trôle il apparait que les plaintes des administrations 
subordonnées sont fondées en ce qui concerne notam 
ment les travaux relevant du Haut Contrôle du 
Département de la Santé publique pour l'examen 
technique des projets en même temps que le Dépar 
lemen t des Travaux publics (mission dévolue par 
l'arrêté du 20 février 1948). Il semble que la notion 
<lil Haut Contrôle doit être définie explicitement et 
que cette définition doive attribuer le contrôle tech 
nique i111 seul Département des Travaux publics, les 
antres dépnrtcmcnts ne devant se prononcer que sur 
le principe des travaux. 

A ce même propos, il est réconfortant de signaler 
que le projet de loi budgétaire place les égouts sous le 
Hnul Contrôle des Trnvaux publics. Il était, en effet, 
particulièremen t anormal que des travaux rl'équipe-. 
ment d'une voie publique comprenant des égouts 
et. deis revêtements, œ qui est gï~nérnJcrncnl. Ic cas, 
fussent soumis au Haut Contrôle de deux départe 
ments. On peut regretter qu'il · n'en ail. pos Mé de 
même pour les distributions d'eau. 

Comme .on le voit, les plaintes des nrlministrntions 
subordonnées sont fondées en cc qui concerne les 
contrôles. 
J'espère que M. le Ministre Iera justice de ces 

griefs. · 

Ik stel het op prijs hier de pogingen van de heer 
\Tinister van Openbare Werken tol inrichting van 
het Hoog Toezicht op de werken, le erkennen. In clil 
verband kan men niet genoeg zijn instemming betui 
gen met de inlijving, bij het Bestuur van de Stede 
bouw, van de voormalige Dienst der Gemeentewer 
ken. Dit möedig besluit viel binnen het raam van de 
door de Regering- aangeprezen politiek· van adminis 
tratieve vereenvoudigingen en besparingen. flet is 
zeer doeltreffend gebleken. Het Departement van 
Openbare Werken heeft aldus .. met het beperkt perso 
neel van het Bestuur van de Stedebouw, waarvan hel 
ef'f'ectief veel kleiner' is dan dit van de gewezen dienst 
der Gemeentewerken, opdrachten tot een goed einde 
kunnen brengen die vroeger aan deze laatste waren 
loc vertrouwd, en de laken kunnen vervullen clic hem 
op' gebied van sledebouw zjjn opgedragen. 

Ondanks de bezwaren die ik straks zal aanduiden 
in verband met de suhsidiëringsprocedure, ondanks 
verminderd personeel en de suggesties betreffende 
een herinrichting van de diensten genoodzaakt 
door de opslorping van de Dienst der Gemeentewer 
ken, is het Bestuur van Stedebouw ten volle zijn 
verplichtingen nagekomen. bijzonderlijk inzake toe 
kenning van kredieten. Inderdaad, al de kredieten 
tot suhsidiëring van werken werden opgebruikt, de 
werken werden door hem gecoutrôleerd en de toe 
lagen door zijn tussenkomst vereffend. Het weze me 
toegestaan de heer Minister van Openbare Werken 
hiérmedc geluk te wensen. 

Anderzijds, inzake uitoefening van het Hoog Toe 
zicht, lijken de klachten van <le ondergeschikte 
besturen gegrond te zijn, inzonderheid wal de wer 
ken betreft die onder het Hoog Toezicht staan van 
ken, is het Bestuur van de Stedebouw ten volle zijn 
het Departement van Volksgezondheid, voor hel 
technisch onderzoek van de ontwerpen, tegelijker 
tijd als hel Departement van Openbare Werken, dat 
bij besluit van 20 Februari 1948 met die opdracht 
werd belast. Het lijkt nodig het begrip van het Hoog 
Toezicht uitdrukkelijk te bepalen, en dat door die 
bepaling de technische contrôle alleen aan het Depar 
tement van Openbare Werken zou worden toever 
trouwd, terwijl de overige departementen zich 
slechts zouden moeten uitspreken over de aan die 
werken .ten grondslag liggende beginselen. 

In dit verband is het bemoedigend te vermelden, 
dal de begrotingswet de riolen onder hel Hoog Toe 
zicht. van Openbare Werken plaatst. Het was inder 
daad niet weinig abnormaal, dat de uitrustingswer 
ken van een openbare weg, die gewoonlijk riolen en 
bedekkingen omvatten, moesten worden onderwor 
pen aan Hoog Toezicht van twee Departementen. Men 
kan het. betreuren, dat niet hetzelfde is geschied voor 
de walervoorzieningswerken. 

Zoals men ziet, zijn de klachten van de onderge 
sr.h i kté besturen gegrond, wat betref t het toezicht. 

Ik hoop dat de heer Minister arm die grieven recht 
zal laten wedervaren. 



[ 9 1 67 

Pour ce qui est du cheminement des dossiers, M. le 
Ministre s'est efforcé d'y apporter des simplifications. 
Ce fut l'objet de sa circulaire du 5 mai dernier. On 
peul toulef ois regretter que les simplifications appor 
tées ne soient situées que sur le seul plan du Départe 
ment des Travaux publics, et que sur le plan du Con 
trôle de la province, la circulaire en question ait 
compliqué la transrnission des dossiers plutôt que la 
simplifier. 

Il est anormal que l'itinéraire suivant fixé pour les 
dossiers passe autant de fois à la même station 

Commune, 
Gouverneur, 
Service technique provincial, 
Gouverneur, 
Direction provinciale de l'Urbanisme, 
Gouverneur, 
Ministre, 
Gouverneur, 
Commune. 

L'itinéraire ci-après serait. bien plus facile cl répon- 
d rait à toutes les dispositions légales 

Commune, 
Service technique provincial, 
Direction provinciale de l'Urbanisme, 
Ministre, · 
Gouverneur, 
Commune. 

L'exposé ci-dessus montre que les plaintes des 
administrations subordonnées sont fondées en ce qui 
concerne le processus de transmission de leurs pro 
jets, Je suis certain que le Ministre des Travaux 
Publics leur donnera satisfaction en rencontrant leurs 
doléances. 

* * * 
Les budgets qui sont soumis ;1 vos délibérations ont 

été admis par votre Commission à l'unanimité moins 
trois voix. 

Le R<ipporteur, 
G. JUSTE. 

Le Président, 
. F. BHUNFAUT .. 

P. S. - De nombreuses questions ont été posées 
par i\JM. les Commissaires. L'énumération de celles-ci 
ainsi que des réponses du Département est annexée 
au présent rapport. 

Wat de door de dossiers te volgen weg aangaat, 
heeft de heer Minister zich beijverd om vereenvoudi 
ging-en in te voeren. Dit was het doel van zijn rond 
zendbrief van 5 Mei Jongstleden. Evenwel kan wor 
den betreurd dat de aangebrachte vereenvoudigingen 
slechts betrekking hadden op· het· gebied van het 
Departement van Openbare Werken, .en dat op het 
gebied van het Provinciaal Toezicht, bedoelde rond 
zendbrief de Overmaking der dossiers eerder inge 
wikkelder heeft gemaakt dan vereenvoudigd. 

Hel is abnormaal, dat de volgende voor de dossiers 
vastgestelde reisweg zo dikwijls langs · hetzefde sta 
tion moet : 

Gemeente, 
Gouverneur, 
Provinciale Technische Dienst, 
Gouverneur, 
Provinciale Directie voor de Stedebouw, 
Gouverneur, 
Minister, 
Gouverneur, 
Gemeente. 

De volgende reisweg zou veel gemakkelijker zijn 
en levens aan al de wetsbepalingen beantwoorden : 

Gemeente, 
Provinciale Technische Dienst, 
Provinciale Directie voor de Stedebouw, 
Minister, 
Gouverneur, 
Gemeente. 

Bovenstaande uiteenzetting bewijst, dat de klach 
ten van de ondergeschikte besturen gegrond' zijn wat 
de wijze van overmaking van hun ontwerpen betreft. 
Ik hen cr zeker van, dat de Minister van Openbare 
Werken hun voldoening zal schenken dooi: aan hun 
klachten tegemoet te komen. 

* 
* * 

De aan Uw beraadslagingen onderworpen begro 
tingen werden door Uw Commisie met eenparigheid, 
min 3 stemmen, aanvaard . 

. De Ve,·slaogeve,·, 
G. JUSTE. 

De Yoorziiier, 
F. BRUNFAUT. 

' N. 8. - Talrijke vragen- werden door de leden van 
de Commissie gesteld. Ze werden, met de antwoor 
den van hel Departement, als bijlage aan dit verslaz 
toegevoegd. · 
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1•• QUESTION. 

L1\ chiffre de 464,500,000 francs n'est-il pas faux ;> 
Cc chiffre est pratiquement Ic total des rémunérations 
du personnel et, à mon avis, il oc tient aucun compte 
de l'augmentation générale de 5 % sur les barèmes 
déjii appliqués i'.1 l'heure actuelle. 

Si celle thèse Mait juste il en résulterait une erreu r 
de 28,225,000 francs au budget. 

RtPONSE. 

Le chiffre de 464,500,000 Irancs a été établi sur la 
hase des rémunérations du mois de juin 1!.148. 

Il n'a évidemment pas été tenu compie, dans ces 
chilfres, de l'augmentation génér:ile de 5 % appliquée 
;, la suite de la circulaire du Ministère du Budget, en 
date du 8 septembre 1948, portant effet au l°' juillet 
1048. 

Quand celle mesure aura reçu force réglementaire 
par arrêté du Régent, il sera possible d'établir exacte 
ment le montant de la dépense qui en résultera pour 
l'article 3. 

En tout étal rie cause, cette dépense sera d'un ordre 
supérieur ;1 5 % du chiffre fixé au budget. 

'Z•' QUESTION. 

Comhic11 d'agents temporaires avez-vous régula 
risés en vertu des arrêtés de rég11lari:-alio11 drs 30 avril 
] H47 d 10 avril 1948 ~ 

Si j'en crois les chiffres donnés ;'1 l'article 8, c'est 
à-dire 193,000,000 ile francs pour les définitifs cl 
263,000,000 de francs pour les temporaires, lrès peu 
a été fait pour appliquer ces arrêlés quant ~1 la régu 
la risal.ion . 

.Ic sais que vous répondrez que les examens soul en 
cours. 
Puis-je vous demander combien de temporaires, 

qui étaient entrés :1 l'Administration avant Ic l"' jan 
vier 1938 cl pour lesquels il n'est pas demandé d'cxn 
men nouveau pour la régularisation, vous avez régu 
larisés à cc jour ? 

Rt::PONSE. 

Aucun agent temporaire n'a encore été régularisé :1 
titre définitif .'1 la date du 15 novembre 1948. L'arti 
cle 5 de l'arrêté du Hégcnl rlu 10 avril 1948 exige que 
soit d'abord réglé l'avancement du personnel défi 
nitif. 

L1'.s cxn mcus d'avancement Pl, d'accession réscrvc1s 
ü ces auents définitifs sont en cours cl tout est mis en 

1•t• VRAAG. 

Is hel cijfer van 464,500,000 frank niet vals? Dit 
cijfer is fcilclijk hel totaal van de bezoldigingen van 
hel personeel, en naar mijn mening houdt het gèe11 
rekening met de algemene verhoging der loonscha 
len met 5 t.h., <lie thans reeds wordt toegepast. 

Moest dit standpunt juist zijn, dan zou cr een ver 
gissing uil voortvloeien von 23,225,000 frank op de 
begroting. 

ANTWOORD. 

Het cij l'er Yan 464,500,000 frank werd vastgesteld 
op grondslag van de bezoldigingen der maand Juni 
1948. 
Hierbij werd vanzelfsprekend geen rekening 

gehouden met de algemene verhoging van 5 t.h. die 
werd toegepast ingevolge de rondzendbrief van hel 
Ministerie van Heg-roting dd. 8 September 1948, met 
uitwerking van 1 Juli 1948 af. 
Wanneer die maatregel, door een Bcgcntsbesluit 

verordenende kracht zal hebben bekomen, zal het 
mogelijk zijn Juist het bedrag Le bepalen van de uit 
gave die er zal uit voortvloeien voor artikel 3. ' 

In ieder geval zal die uitgave meer bedragen dan 
5 t.h. van hel op de begroting vermeld cijfer. 

2° VRAAC. 

Hoeveel tijdelijke personeelsleden hebt u geregu 
lariseerd. krachtens ile rczularisat icbcsluiten van 
30 April 1947 en 10 April 1948? 

Indien ik de cijfers aanneem die voorkomen in arti 
kcl 3, zegge 193,000,000 frank voor de vastaange 
slclrlc personeelsleden en 263,000,000 lrunk voor hel 
1 ijdel ijk personeel, clan werd zeer weinig gedaan om 
dk besluiten loc Ic p;1ssen, wal de regularisatie 
bel ref't. 

Ik weel dat u zult antwoorden rlal examens nog aan 
ile gang zijn. - 

Mag ik u vragen hoeveel tijdelijkcn die bij hel 
Bestuur in dienst zijn getreden vóór 1 Januarai 1938, 
('ll voor welke gcc11 nieuw regelingsexamen word! 
gcnongd, door 11 lot nu toc werden gcregula1'i.~ècrd ~ 

ANTWOORD. 

\og geen enkel lijdelijk personeelslid werd lot op 
de datum van 15 November 1048 als vastaangesteld 
geregulariseerd. Arf.lkel 5 van het Itegcntsbesluit van 
10 April 1948 schrijft. voor, dat eerst de bevordering 
van hel vastaangcsteld personeel moet. worden gere 
geld. 

De aan die vastaa.ngestelde personeelsleden •• voorbe 
houden bevordcrings- en toegangsexamens zijn aan 
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œuvre pour qu'ils soient terminés dans le délai fixé 
par l'article 5 de l'arrêté du Régent du 10 avril 1948, 
c'est-à-dire pour Ic 31 décembre 1948. 

Il y a au Département environ 330 agents tempo 
raires entrés avant Je r• janvier 1938. Les formalités 
à accomplir en vue de leur régularisation, c'est 
à-dire examen des dossiers par le Conseil de Direction, 
approbationdu Ministre et vérification des titres par 
le Secrétariat permanent du Becrutement sont actuel 
lement en cours. Il est à prévoir que ces formalités ne 
seront pas terminées avant quelques mois d'ici, les 
visites médicales, à passer devant le Service de Santé 
administratif exigeant parfois des délais de plusieurs 
semaines. par suite de visites et contre-visites. 

3• QUESTION. 

N'avez-vous pas oublié un directeur général ? Vous 
n'en renseignez qucB: or il y en a 4, que je sache 

1 aux: Houles, 

1 aux Voies b yrlrauliqucs , 

l aux: Bâtiments, 

1 ù l' U rbanismc. 

RtPONSE. 

Un lapsus n effectivement été commis dans l'indi 
cation du nombre des directeurs généraux. 1l existe 
dfcctivcmcnt 4 directeurs généraux:, 

4" QUESTION. 

l'ourricz-vous me dire cc que vous entendez par 1111 
" inspecteur général temporaire » ? Pour autant que 
je sache, des Ionction nnircs généraux: - sauf à de 
très rares exceptions - sont des fonctionnaires défi 
n il.if S. 
De plus, vous prévoyez 11 inspecteurs généraux 

(10 définitifs et 1 temporaire) alors qu'il en existe 
actuellement 10 au Département. Avez-vous Ic désir 
de créer une nouvelle fonction ? 

Rl!:PONSE, 

Le f'onctionnairc qui est parlé i'1 l'effectif comme 
inspecteur général temporaire csl, en réalité, le con 
seiller technique de l'Administration de l'Urbanisme 
qui, t1 l'époque de sa désignation, en 1945, a été pro 
posé comme assimilé aux inspecteurs généraux, avec 
traitement de cc grade. 

de gang, en alles wordt in het werk gesteld opdat 
deze zouden worden beëindigd binnen de door arti 
kel 5 van hel Bcgcutsbesluit van 10 April 1948 
gestelde termijn, zegge vóór 31 December 1948. 

Hel Departement tell ongeveer 330 tijdelijke per 
soneelsleden die vóór 1 Januari 1938 in dienst zijn 
getreden. De Ic vervullen formaliteiten met het oog 
op hun regularisatie, namelijk het onderzoek van de 
dossiers dooi· de Directieraad, de goedkeuring van de 
Minister en het nazicht van de titels door hel Vast 
Wcrvingssecrelariaal, zijn thans aan de gang. Het i~ 
le voorzien dat die formaliteiten niet binnen enkele 
maanden zullen zijn beëindigd, daar de geneeskun 
dige onderzoeken bij de Administratieve Gezond 
heidsdienst soms ettelijke weken in beslag nemen, ten 
gevolge van de onderzoeken en legcnondcrzocken. 

3• VRAAG. 

Hebt u geen directeur-generaal· \'crgclcn;> U hebt 
cr maar 3 vermeld, ofschoon, voor zover ik weel. 
4 zijn 

1 voor de Wegen; 

1 voor de vValerwcgen; 

1 voor de Gehouwen; 

1 voor de Stcdebouw. 

ANTWOORD. 

Een vergissing werd inderdaad begaan hij het arm 
du iden van het aan tal d irectcurs-gcncraal. Inderdaad, 
er zijn 4 directeurs-generaal. 

4• VRAAG. 

Zoudt. u mek un ncn :t,cggcn wat 11 onder een l(. tijde 
lijk inspcctcur-gcneraul » verst.aal? Voor zover mij 
bekend is, zijn de algemene ambtenaars -:- op· zeer 
zeldzame uilzondcringen na - vastnangcstcldc amb 
lcnuurs. 

Bovendien voorziet 11 11 iuspcolaurs-gnncranl 
(10 vnstaangestclde en 1 tijdelij kc), ofschoon cr 
lhans 10 bij hel Departement hestaan. Hebt u hel 
inxichl een nieuwe Iunclie lol si and Le brengcn î 

ANTWOORD. 

De ambleuuur die op het effectief ah lijdelijk 
inspcctcur-gouoraal wordt. vermeld is, in werkelijk 
heid, de technische adviseur van het Bestuur vnn de 
Stcbebouw die, ten tijde van zijn annwijzing , in 
1945, werd voorgesteld als gelijkgesteld met ile 
aan die graad verbonden wedde. 
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50 QUESTION. 

N'avez-vous pas oublié un directeur d'administra 
tion? Vous n'en indiquez qu'un alors qu'il en existe 
deux : 

1 aux Services administratifs généraux, 
1 au Service de l'Eleclricité. 

, Avez-vous l'intention de supprimer un de ces direc 
teurs ? 

RÉPONSE. 

Au l°' janvier 1948 il y avait, en effet, 2 directeurs 
d'administration : 

1 aux Services administratifs généraux et 
l à l'Administration de l'Electricité et de l'Eleclro 

mécanique. 

Celui de l' Ad min istration de l'Electricité et de 
l'Electromécanique a été transféré au Ministère du 
Combustible et <le l'Energie, avec une partie du ser 
vice. Toutefois, par arrêté du Bégent du 26 avril 1948, 
l'emploi de directeur d'administration à l' A.E.E. a été 
rétabli au Dépártcmen l. Le· titulaire nouveau n'était 
pas désigné au moment 011 les propositions budgé 
taires ont été élaborées. 

6° QUESTION. 

Pourquoi prévoyez-vous trois commissaires spé 
ciaux ? Actuellement il n'en existe que 2 

1 pour Tournai, 

1 pour la côte. 

5o VRAAG. 

Hebt u geen Directeur van Bestuur vergeten? l! 
vermeldt er slechts één ofschoon er twee beslaan 

1 hij de Algemene Bestuursdiensten; 
1 bij <le Electriciteitsdienst. 

Hebt u hel inzicht een nm die directeurs ar te 
schaffen? 

ANTWOORD. 

Op 1 Januari 1948 waren e1· inderdaad. 2 Direc 
lcurs-generaal : 

1 hij de Algemene Bestuursdiensten en 
1 bij het. Electriciteits- en Electromecanogra 

phif-)ch Bestuur. 

Die van het Electriciteits- en Electrographisch 
Bestuur werd overgebracht naar het .Mi11 isterie van 
Energie en Brandstof, met een eicel van de dienst. 
Bi] het Hegentsbesluil del. 26 April 1948, werd. even 
wel het ambt van Directeur van 'Bestuur bij de E.E.B. 
bij hel Departement hersteld. De nieuwe titularis was 
nog niet aangenomen toen de begrotingsvoorstellen 
werden opgemaakt. 

Pom quelle tâche en prévoyez-vous un troisième i1 
Ou s'agit-il d'une erreur il 

RtáPONSE. 

Il y a effectivement 3 commissaires spéciaux 

2 à l'Administration de l'Urbanisme (Tournai c.l. 
côte) ; 

1 ;\ l'Administration centrale de l'Urbanisme, qui 
est commissaire au (( Survey n national. · 

7• QUESTION. 

En vertu d'une décision de M. Ic Minîslrc du Buclgcr 
de l'an née passée, combien avez-vous régularisé de 
surveillants de travaux comme contrôleurs de tra 
vaux P En reste-t-il à régulariser P 

Vous n'ignorez certainement pas que seuls des fonc 
tionnaires définitifs peuvent être régularisés et passer 

6• VRAAG. 

Waarom voorziet U drie bijzondere commissaris- 
sen ? Thans zijn er slechts 9 ; 

1 voor Doorn ik; 
1 voor de Kust. 

Voor welke taak voorziet U in- een derde ? or geldt 
het hier een vergissing ? 

ANTWOORD. 

Er zijn inderdaad 3 hijzonrlerr- commissarissen 

2 hij hel Bestuur Hill de Stcdehouw (Doornik en 
de Kust);, 

1 hij hel. Hoofdbestuur van de Stedebouw. die er 
commissaris is bij de nationale cc Survey ,1. 

7• VRAAG. 

Hoeveel werk Ioezichters hebt U, krachtens een 
beslissing van de heer Minister van Begroting van 
verleden jaar, geregulariseerd als controleurs der 
werken iJ Moelen cr nog worden geregulariseerd ? 

U zijt cr voorzeker niet onwetend van, dat alleen de 
vastaangestelde ambtenaars kunnen worden -~eregu- 
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du grade de surveillant rle I rnvaux comme contrôleur 
de travaux. 

Tenant compte de celle règle, je ne comprends pas 
1c chiffre que vous indiquez page 53. En effet, sur 
22 contrôleurs de travaux, vous en indiquez 21 tem 
poraires cl 1 seul définitif, alors qu'il y a encore 
217 surveillants déf'initif's qui attendent leur nomi 
nation. [l y a l~ une anomalie que je ne puis corn 
prendre. · 

RtPONSE. 

Il· n'y a pas encore eu de décision de la part du 
Ministre du Budget en cc qui concerne la régulari 
sation des surveillants dans le grade de contrôleur de 
travaux. 

Aucune prescription röglemcntaire ne fixe le pas 
sage des surveillants dans Ic grade de contrôleur de 
travaux. 

Les 22 agents portés ù la page 53, dans le barème 
IV D + T. 15 sont des opérateurs topographes qui 
bénéficient <Je' ce barème. 

go QUESTION. 

En ce qui concerne les sténo-dactylographes, les 
. dessinateurs, les expéditionnaires, les commis, les 
dactylographes, pour ne pris parler des autres, conti 
nuerez-vous encore longtemps ù conserver une foule 
de temporaires clans la proportion de 240 temporaires 
pour 9 définitifs il ll en est de même pour les commis. 
Que fait le Département des Travaux Publics ;i N'est 
il pas à môme de diminuer de beaucoup les cadres des 
fonctionnaires existant à l'heure actuelle ? 

RÉPONSE. 

Comme il a 'été exposé ci-avant, les mesures de 
régularisation des agents temporaires sont en cours 
et il n'y a 'clone ricri d'anormal à ce que la majorité 
des agents dans les grades subalternes soient des tem 
poraires puisque, jusqu'à présent, il n'a pas été pos 
sible de recruter du personnel définitif par concours 
d'admission au stage. 

D'autre part, il ne saurait être question: pour 
l'instant, de diminuer les cadres des fonctionnaires 
en service, les attributions du Département, notam 
ment en matière de bâtiments et d'urbanisme, ayant 
plutôt tendance à s'étendre. 

C'est ainsi que la loi De Tneye a eu pour consé 
quence un nouveau surcroît de travail clans les direc 
tions provinciales de l'Administration de· l'Urba 
nisme, qui réclament du personnel supplémentaire. 

lariseerd en overgaan van de graad van werktoe 
zichter naar die van controleur der werken. 

Ilekening houdend met die regel, begrijp ik het, 
cijfer niet dat gij aangeeft op bladzijde 53. Inderdaad, 
O.() 22 controleurs der werken zijn er 21 tijdelijke en 
een enkel vaste, terwijl 217 vaste opzieners der wer 
ken op hun benoeming wachten. Daarin schuilt een 
onregelmatigheid die ik. niet kan begrijpen. 

ANTWOORD. 

Er is nog geen beslissing vanwege de Minister van 
Begroting betreffende de vaste benoeming van opzie 
ners in de graad van controleur der werken. 

De bevordering van de opzieners tot de graad van 
controleur der werken wordt door geen enkel regle 
mentsvoorschrift geregeld. 

De 22 personeelsleden vermeld op bladzijde 53, 
onder weddeschaal IV D + T. 15, zijn ligging-opne 
mers clic het voordeel van die weddeschaal genieten. 

8• VRAAG. 

Wat de steno-typisten, de tekenaars, de verzenders, 
de kJ erken,. de typisten -,- om niet van de anderen 
te spreken - betreft, zult U er nog lang mee door 
gaan een menigte tijdelijken te behouden, in de 
verhouding van 240 tijdelijken tegenover 9 vaste ? 
Zoals voor de klerken, bij voorbeeld ? Wat doet het 
Departement van Openbare Werken ? Kan het thans 
het huidig- kader van zijn ambtenaren niet in ruime 
male inkrimpen P 

ANTWOORD. 

Zoals hierboven werd uiteengezet, zijn thans de 
regularisatiemaatregelen van de tijdelijke personeels 
leden in uitvoering, en er ligt dus niets abnormaals 
in hel feit dat de meerderheid van het personeel der 
lag-ere µ-ra(len tijdelijken zijn, vermits het tol nog 
toe niet mogelijk was vast personeel aan te werven 
door vergelijkende examens tot toelating tot de 
proeftijd. 

Anderzijds, zou er op dit ogenblik g~en sprake 
kunnen van zijn <le kaders van de ambtenaren in 
dienst in te krimpen, daar de bevoegdheden van het 
Departement, inzonderheid in zake gebouwen en 
stedehouw, veeleer een neiging· vertonen om uitbrei 
ding te nemen. 

Aldus heeft de wet De Taeye een vermeerdering 
van werk ten gevolge gehad in de provinciale direc 
ties ·van het Bestuur vau de Stedebouw, die aanvul 
lend personeel vragen. 
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9• QUESTION. 

Puis-je vous demander, Monsieur le Ministre, ce 
que vous entendez par cadres temporaires des Services 
extérieurs ? Je n'en comprends pas, pour ma pad, la 
nécessité. 

En effet, vous prévoyez notamment, dans ce cadre, 
3 ingénieurs et 74 surveillants. Vous n'ignorez pas 
qu'il est impossible, actuellement, de remplir le 
cadre normal prévu, notamment, pour les ingénieurs 
el, en partie moindre, pour les surveillants. 

Pourquoi alors créer un cadre temporaire puisque 
vous n'arrivez déjù pas ù trouver les ,éléments pour 
remplir votre cadre ordinaire ? 

RËPONSE. 

En vertu de l'arrêté du Hégent du 24 octobre 1946, 
il doit être procédé, chaque semestre, à la rcvision des 
cadres temporaires des départements ministériels. 

Ces cadres co mp rennen t les agents des services qui 
n'ont pas un caractère définitif, par exemple : lé 
Service de déblaiements et d'arasement: l'extension 
temporaire du cadre du. Service de Topographie et de 
Photogrammétrie en raison des nécessités accrues de 
travaux topographiques; le Service spécial des Canaux 
houillers qui, du fait de la mise en œuvre de l'élargis 
sement du canal de Charleroi. nécessite une augmen 
tation d'effectifs temporaires pour une période éva 
iuée ;1 dix ans. 

Les 3 ingénieurs prévus au cadre temporaire sont 
,'t répartir à raison de : 

2 pour le Service des Canaux houillers et 
1 pour le Bureau spécial el temporaire installé ii 

i\lalmédy pour la restauration des routes des cantons 
de l'Est.. 

Les 74 surveillants sont répartis ?t raison de : 

10 pour le Service des Canaux houillers, déjà cité, 
29 pour l'Administration des Voies hydrauliques et 
35 pour J' Administration des Routes, pour faire 

face aux travaux en cours. 

Il va (k soi que si le volume des travaux était réduit, 
Ic nombre de surveillants temporaires af'Iectés au 
cadre temporaire serait diminué. 

J'ajouterai que le Ministre du Budget n'a plus auto 
rist\ depuis juillet. 1048, (le recrutements à Litre tern 
porai re que pour le cadre temporaire et, à litre exccp 
tionncl, pour les cadres définitifs. 

90 VRAAG. 

Mag ik U vragen, Mijnheer de Minister, wat g1J 
verstaat door tijdelijke kaders der Buitendiensten ? 
Wat mij betreft, zie ik er de noodzakelijkheid niet 
van in. 

Gij voorziet inderdaad in dit kader 3 ingenieurs 
en 74 opzieners. Gij weet dat het, op het huidige 
ogenblik, onmogelijk is het normaal voorziene kader 
volledig aan te vullen, inzonderheid voor de inge 
nieurs, co in mindere mate voor de opzieners. 
Waarom dan een tijdelijk kader in 't leven roepen, 

wanneer gij zelfs niet de nodige elementen kunt vin 
den voor Uw gewoon kader ? 

ANTWOORD. 

Op grond van het besluit. van de ~egcnt van 
24 October 1946 moet om de zes maanden worden 
overgegaan tôt de herziening van cle tijdelijke kaders 
van cle ministeriële departementen. , 
Die kaders omvatten de personeelsleden van de 

diensten met tijdelijk karakter, h. v. de Opruimings 
cn aanvlakkingsdienst: de l.ijdelijke uitbreiding van 
de Tópographiscbe en Photogrammctrische dienst 
wegens de toenemende behoeften van topographischc 
werkzaamheden; de Bijzondere Dienst van de Steen 
kolenkanalen die, wegens het begin dat gemaakt 
werd met cle verbreding van het kanaal van Char 
leroi, een vermeerdering van het aantal tijdelijke 
personeelsleden vereist voor een tijdperk dat geraamd 
wordt op 10 jaar. 

De 3 ingenieurs die in het lijdelijk kader zijn 
voorzien, moeten worden verdeeld als volgt : 

2 voor de Dienst der Steenkolenkanalen; 
1 voor het bijzonder en tijdelijk bureau, geves 

tigd te Malmédy, voor de herstelling van de wegen 
van de Oostkantons." 

De 74 opzieners moelen verdeeld worden als volgt 

10 voor de Dienst der Steenkolenkanalen; 
29 voor het Bestuur der Waterwegen; 
35 voor het Bestuur der Wegen, voor het toezicht 

op de lopende werken. 

Het spreekt vanzelf dat, indien de omvang van de 
werken zou verminderen, het aantal tijdelijke opzie 
ners gehecht aan het tijdelijk kader zou worden ver 
minderd. 

Ik zal hieraan toevoegen dat de Minister van Begro 
ting, sedert Juli 1948, g-ecn aan werving van tijdeli] k 
personeel meer heeft toegelaten tenzij voor het tijde 
lijk kader en, bij uitzondering, voor de vaste kaders. 
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10-, QUESTION. 

Sont portés l1 ce poste 1,755,000 francs pour le 
Service ile déhluiernent et d'arasement tians la pro 
vince de Liége et la province de Luxembourg. Les 
travaux propremcn t dits sont terminés depuis mars 
1946. Or, je vois avec stupéfaction que vous prévoyez 
:i cc poste 9 contrôleurs de travaux et 4 surveillants. 
.Ic puis comprendre que quelques contrôleurs soient 
encore nécessaires, ne Iût-ce que pour vérifier Ja 
réalité de certaines factures, mais je ne vois nulle 
ment la nécessité de surveillants de travaux, ceux-ci 
étant spécialement chargés de la surveillance de tra 
vnu x en cours. 
Je vous propose donc de supprime!' les 4 surveil 

lants prévus cl de ramener de 9 11 4 le nombre de 
contrôleurs. 

Rt::POHSE. 

i\ la suite de longues tractations avec le Ministère 
du Budget, Ie.Département a obtenu que les emplois 
à prévoir pom les agents affectés au Service de 
déblaiements et d'arasement dans les provinces de 
Liégc et de Luxembourg soient portés dans le cadre 
temporaire et qu'il soit perm is de régulariser la situa 
tion de ces agents, qui sont payés, jusqu'à présent, 
sur la base d'un forfait absolu. 

Les agents de ces services seront régularisés, avec , 
effet rétroactif au l" juillet 1948, dans la limite des 
emplois prévus au cadre temporaire du 2° semestre 
1948 et qui vient de faire l'objet de l'arrêté du Régent 
d11 10 novembre 1948. 

Cc cadre sera revu pour le 1°' semestre 1949 et il 
est possible que l'état d'avancement <les travaux de 
Iiquidation confié i1 ces services permette de réduire 
l'cf'Icctif du person nel. 

11• QUESTION. 

Pourquoi faire exécuter des travaux de dactylogra 
phie en dehors de l'r\drninislration ? Nous estimons 
qu'il s'agit If, de méthodes extrêmement mauvaises. 
Ou l' Admlnistration est à même de faire ses travaux 
011 il vaut mieux renforcer Ic cadre existant plutôt que 
d'envoyer les travaux i1 faire en dehors. 

~ÉPONSE. 

L' Administration procède elle-même 11 l'impression · 
de ses cahiers des charges. 

Ceux-ci devant être tirés 11 un trop petit nombre 
d'exemplaires pour être typographiés, on a recours i1 
lnziucogrupliie, dans les ateliers du Département. 

10" VRAAG. 

Op die post is een bedrag vermeld van 1,755,000 
frank voor de Dienst voor Opruiming en Aanvlak 
king in de provinciën Luik en Luxemburg. De eigen 
lijke werken zijn beëindigd sedert Maart 1946. 
Welnu, ik stel met verbazing vast dal gij voor die 
post 9 controleurs der werken en 4 opzieners voor 
ziet. Ik kan begrijpen .dat nog enkele controleurs 
nodig zijn, al ware het maar om de werkelijkheid 
van sommige facturen. na te gaan, maar ik zie vol 
strekt niet de noodzakelijkheid in van opzieners der 
werken, daar deze in 'L bijzonder belast zijn met het 
toezicht op de lopende werken. 
Ik stel U dus voor de 4 voorziene opzieners af te 

schaffen, en het aantal controleurs van 9 op 4 lewg 
te brengen. 

ANTWOORD, 

, Ingevolge lange onderhandelingen met het Minis 
terie van Begroting, heeft het Departement verkre 
gen dat de bedieningen voorzien voor het personeel 
gehecht aan de Dienst voor Opruiming en Aanvlak 
king in de provinciën Luik en Luxemburg, in het 
tijdelijk kader zouden worden ondergebracht en dat 
de toestand van dit personeel zou worden geregulari 
seerd. Die agenten worden tot nog toe betaald op 
grondslag van een volstrektforfaitair bedrag. 

De toestand van het personeel van die diensten zal 
worden gerformaliseerd, met terugwerkende kracht 

. op 1 Juli 1948, binnen de perken van de bedieningen 
voorzien in het tijdelijk kader van het tweede half 
jaar van 1948, dat zo pa$ het voorwerp heeft uitge 
maakt van het besluit van de Regent van 10 Novem- 
ber 1948. · 

Dit kader zal worden herzien voor het eerste half 
jaar van 1949, en hel is mogelijk dat de stand van de 
aan die diensten, .toevertrouwde werken het mogelijk 
zal maken hel personeel te verminderen. 

11e VRAAG. 

Waarom dactylographiewerkcn buiten hel Bestuur 
laten uitvoeren ? Wij menen dat hier zeer uiterst 
verkeerde methoden worden aangewend. Ofwel is het 
Bestuur is staat zijn werken uit te voeren, ofwel moet 
het bestaande kader heler versterkt worden, veeleer 
dan buiten de administratie werken le laten uit 
voeren. 

ANTWOORD, 

Het Bestuur zorgl zelf voor hel drukken v~n zijn 
bestekken. 

Daar van deze een te klein aantal exemplaren moel 
getrokken worden om getypogrnphicerd te worden, 
neemt men zijn toevlucht lol de zincographie, in de 
werkhuizen van hel Departement. 
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Ceci conduit à devoir établir les clichés par dacty 
lographie. A certaines périodes de l'année le travail 
conduit à une surcharge momentanée; c'est alors qu'il 
esi Iait appel :\ des dactylographes du commerce. 

Celte méthode a permis <le réaliser une grosse éco 
nomie, car le Département ne peut engager des dacty 
lographes qu'il ne pourrait utiliser que quelques 
semaines par an. 

12.• QUESTION. 

En ce qui concerne les fonds prévus pour Je Ser 
vice social, soit 2,000,000, commcnl sont répartis 
ces fonds !1 Les organisations syndicales sont-elles 
entendues i1 Peuvent-elles faire des propositions ;, 
Envisagez-vous <lans leur essence, comme clics Ic 
de manden l, les gcslions pari lu ires des Ionds prévus 
pour un service social, on cela est-il laissé au lion. 
vouloir du Prince ? 

RËPONSE. 

L'organisation cl le fonctionnement du Service 
social des Travaux Publics sont réglés par l'arrêté 
ministériel du 5 septembre 1947, pris en exécution de 
l'arrêté royal du 4 septembre 1947 créant le clil 
service. 

Les fonds sollicités de 2,000,000 rlc francs sont 
répartis comme suit : 

1,000,000 de francs pour les œuvrcs sociales, c'est- 
à-dire pour les interventions suivantes : 

a) Assistance de l'enfance débile; 

IJ) Indemnité de suralimentation; 

c) Aide aux futures et aux jeunes mères. 

750,000 francs pour les secours en cas de maladie 
ou de malheurs de famille. 

250,000 francs pour la caisse des prêts. 

Les interventions du Service social sont. fixées 
d'après des normes, suivies et appliquées depuis long 
temps par I'Ad ministrntion et qui sont. respectées 
scrupuleusement dans tous les cas. 

La réglementation actuelle ne prévoit pas J' in ter 
Yen Lion des orgun isations syndicales dans la g-cslion 
du Service social. 

13° QUESTION. 

On prévoit au f> de l'article 7 encore l'énorme 
somme de 70,000,000 de francs de loyers pour loger 
les administrations <Ic l'Etat. et ce malgré l'achat par 
le Gouvernement du Bésidence Palace. N'estimez-vous 
pas, Monsieur Ic i\linistrc, qu'il est temps d'en finir 
avec ces frais de location en pratiquant une politique 

Dientengevolge, moeten de cliché's door middel 
van de dactylographie gemaakt worden. ln zekere 
perioden van hel jaar, brengt hel werk een tijdelijke 
overbelasting teweeg. Dan wordt beroep gedaan op 
typisten uit de handel. 

Dank zij deze methode, werd een aanzienlijke 
besparing verwezenlijkt, want het Departement kan 
geen typisten aanwerven die het slechts een paar 
weken per jaar zou kunnen tewerkstellen. 

11e VRAAG. 

\,Vat de voor de Sociale Dienst voorziene fondsen 
hetrelt, zegge 2,000,000 frank, hoc worden deze ver 
deeld? Worden de vakorganisaties gehoord? Mogen 
zij voorstellen doen [• Wordt hel uiteraard paritair 
beheer van de voor een sociale dienst voorziene gel 
den overwogen, zoals zij het vragen of wordt dil aan 
de willekeur van het departement. overgelaten ? 

ANTWOORD. 

De inrichting en de werking van de Sociale Dienst 
van Openbare Werken worden geregeld door het 
ministerieel besluit van 5 September 1947, genomen 
Ler uitvoering van het koninklijk besluit van 4 Sep 
tember 1947, houdende oprichting- van genoemde 
dienst. 

De nangcvraagdc fondsen ten bedrage van 2 111il 
liocn frank worden verdeeld als volgt :· 

1,000,000 frank mor de sociale werken, d.i. voor 
volgende tussenkomsten : 

(/) Hulp aan zwakke kinderen; 

t,) Ovcrvoedingsvergoeding: 

c) Hulp aanzwnngere vrouwen en jonge moeders; 

750,000 frank voor hulpbetoon in geval van ziekte 
ui' gezinsrampen; 

250,000 frank voor de kas der leningen. 

De tussenkomsten van de Sociale Dienst worden 
vastgesteld volgens normen die sedert lang worden 
gevolgd en toegepast door hel Bestuur en die in al 
de gevallen nauwgezet worden nagekomen. 

Door de huidige reglemcntatic wordt <le tussen 
komst der vakorganisaties in het. beheer van de 
Sociale Dienst niet voorzien. 

13o VRAAG. 

Sub b van dit artikel (7), wordt de nog aan 
zienlijke som van 70,000,000 frank uitgetrokken 
voor de huur van gebouwen betrokken door de 
Bijksbesturen, ondanks de aankoop van het Besi 
dence Palace door de Regering. Meent U niet, Mijn 
heer de Minister, dat het tijd wordt om een einde 
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"hardie de construction de cités administratives ou 
d'achat, par Ic Gouvernement, d'immeubles pouvant 
servir r1 cette Iiu , 

Les capitaux permettant de payer de tels loyers J 
fonds perdus, seraient à mon avis mieux employés 
pour assurer au Gouvernement la propriété définitive 
d'immeubles dont il a besoin. 

RiPONSE. 

La politique suivie par le Département des Travaux 
Publics en matière de logement des services de l'Etat 
tend à la création, partout où cela' s'avère indispen 
sable, de centres administratifs partiels, de manière 
à grouper les dépal'lemenls ou administrations qui 
ont des rapports fréquents entre eux. 

Plusieurs de ces centres sont à l'étude, mais il va 
de soi que leur réalisation ne peul se Iaire que par 
étapes, an [ur cl :'1 mesure des possihilités budgé 
taires. 

En cc qui concerne spécialement Ic Résidence 
Palace, l'acquisition de celui-ci a permis le regrou 
pement de tous les services centraux du Département 
des Travaux Publics, le logement cles services sinis 
trés du Département de l'Instruction Publique, en 
attendant (IC pouvoir regrouper complètement les 
administrations de ce département lorsque l'I.A.H.A. 
(Agence internationale des réparations) aura évacué 
les bâtiments qui lui ont été loués. L'Administration 
des dommages aux personnes du Département de la 
Rccoustruction est également logée dans les bâti- 
monts <lu Ilésidencc. · · 

Cc ne sera donc que progressivement que le Dépar 
tement des Travaux Publics pourra réduire les crédits 
qu'il demande pour la liquidation de loyers. 

te maken aan (lie huurkosten door het beoefenen 
van een krachtdadige politiek tot hel optrekken van 
hcsluursgchouwcncomplcxcn or het aankopen, door 
de Ilegcring, van gehouwen die daartoe zouden kun 
nen dienen. 

Met het geld voor dergelijke huurprijzen, zonder 
dal "er iets van ovcrhlijît, zou naar mijn oordeel de 
Hegering heter de gehouwen die zij nodig heeft, in 
vaste eigendom verwerven. 

Quant ü ln somme clc 70,000.000 de francs, elle 
comprend IPs augmentations légales de loyer, la 
location des hâlirncnts des postes reprise en charge 
p:ir les Travaux Publics,' ainsi que la location d'im 
meubles ou de lcrrnins pour l'installation ile nou- 
velles écoles. · 

14• QUESTION. 

Nous avons à cet article 150,000 francs prévus pour 
les voyages à l'étranger. Puis-je vous demander, 
Monsieur Ic Ministre, d'utiliser rationnellement ces 
fonds et de ne pins envoyer, comme par le passé, un 
fonctionnaire administratif, n'ayant. aucune qualité 
pour cc faire, inspecter les roules françaises, tel que 
cc Int le cas lors du voyage de votre chef de cabinet· 
dernièrement? Ne croyez-vous pas que clans ce cas un 
ingénieur aurait beaucoup mieux fait l'af Iaire ? 

ANTWOORD. 

De door het Departement van Openbare Werken 
inzake huisvesting van de Rijksdiensten gevolgde 
politiek strekt tot de oprichting, overal waar dit 
onontbeerlijk blijkt. van gedeeltelijke administratie 
een tra, derwijze dal de departementen of besturen 
die dikwijls onderling in betrekking slaan, worden 
samengebracht. 

Vele Yan deze centra zijn Ier studie, maar het ligt 
voor de hand dat de verwezenlijking cr van slechts 
geleidelijk kan geschieden_. naargelang van de begro 
tingsmogelljkheden. 
Wat meer hijzornlerlijk het Besldence Palace 

betreft, heeft de aankoop er van de hergroepering 
mogelijk gemaakt "t}n al de centrale diensten van 
hel Departement van Openbare Werken, alsook de 
onderbrenging- van d~ geteisterde diensten van het 
Departement van Openbaar Onderwijs, in .afwach 
ting van de volledipc hergroepering van de besturen 
van dil departement wanneer de LA.Il.A. (Interna 
lionnal Agentschap voor Herstelbetalingen) de gebou 
wen zal hebben ontruimd die door haar in huur 

. werden genomen. Het Bestuur van de schadevergoe 
ding aan prrsonen, behorend tot hel Departement 
van Wederopbouw, is insgelijks ondergebracht in de 
g·cbouwcn van hel Besidence Palace. 

Hel Departement van Openbare ·werken zal dus 
slechts trapsgewijze de door hem voor de betaling 
der hu urgclden aangevraagde kredieten kunnen 
inkrimpen. 
Wat het bedrag van 70,000,000 frank betreft, dit 

omvat de wettelijke huurverhogingen, de huur van 
<Ic postgchouwcn waarvan de last door Openbare 
Werken werd- overgenomen, alsook de huur van 
gebouwen of grondeu voor de oprichting van nieuwe 
scholen. 

140 VRAAG. 

Dil artikel vermeldt 150,000 frank, voorzien voor 
de reizen in hét buitenland. Mag ik U vragen, Mijn 
heer de Minister, die gelden op rationele wijze aan te 
wenden en niet, zoals weleer, een ambtenaar te zen 
den om de Franse wegen te inspecteren, die daartoe 
niet bevoegd is, zoals dil onlangs gebeurde bij cie reis 
van uw cabinetschef ? Meent U niet dat een inge 
nieur, in dat geval, veel meer geschikt wu geweest 
zijn ? 
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R~PONSE. 

L'honorable membre peut avoir ses apaisements en 
ce qui concerne l'utilisa lion des fonds pour les voya 
ges à l'étranger : ils ont été et continueront d'être 
rationnellement utilisés. 

Quant au voyage auquel l'honorable membre Iail 
allusion, il avait comme hut, en ordre principal, de 
me représenter à l'Exposition internationale de Milan , 
à laquelle il était impossible de me rendre moi-même. 

A cette occasion, le fonctionnaire en cause a 
recueilli des renseignements au sujet de l'effort de 
restauration du réseau routier en France et en Italie. 

Cette partie de la mission ne _venait qu'en ordre 
secondaire. 

15° QUESTION. 

L'article 21-1 se compose de deux postes très 
importants : 

l'un de 190,000,000; 
l'autre de 102,000,000. 

Le libellé de cel article ne donne pratiquement 
aucun détail quant à la répartition g-éographiq11c 
pour les dépenses de ces sommes. 

M. Ic Ministre peul-il me donner la répartition, a11 
moins par province, de la prévision des travaux? 

Pour k deuxième, c'est-à-dire pour le poste de 
102,000,000 de francs n'y aurait-il pas lieu, au Iieu de 
prévoir ces travaux pnr soumission aux privés, que 
l'Etat crée un service spécialisé dans ces sortes de tra 
vaux, cc qui reviendrait, j'en suis persuadé, meilleur 
marché? 

RÉPONSE. 

Crédit de 190 miluons, réservé aua; btuuc d'entre 
tien et à tous tra'VlLUx d'entretien des routes. 

li n'est pas possible de donner une répurtition géo 
graphique précise de ces travaux, eu <~gard à l'incer 
titudc où l'on se trouve un an et plus avant l' adj udi 
cation de fixer la nature el l'importance de travaux 
d'entretien qui peuvent varier avec des circonstances 
telles que variations atmosphériques, variations de 
circulation, etc. 

En principe, il est procédé comme suit : dès le 
début de l'année sont mis en adjudication les baux 
d'entretien proprement dits qui visent plus de 50 % 
du total du crédit, mais comporten t peu <le travaux 
comme onduisuges, plantations, 'signalisation, ctc., 
qui eux se réalisent sur adjudications spéciales. Ces 
derniers travaux ne s'effectuent pas dans toutes les 
régions sut· le même exercice. 

ANTWOORD. 

Het achtbaar lid mag gerust zijn wat betreft de 
aanwending van de gelden voor de reizen in het 
h uiten land : zij werd én steeds en zullen steeds op 
rationele wijze aangewend worden. 

Wat de reis betreft waarop het achtbaar lid zin 
speelt, zi,i had in de eerste plaats Len doel mij te verte 
genwoordigen op de Internationale Tentoonstelling 
te Milaan, waarheen ik mij onmogelijk zelf kon 
begeven. 

Naar aanleiding daarvan, heeft de betrokken 
ambtenaar inlichtingen ingewonnen, over wat tol 
herstel van hel wegennet in Frankrijk en Italië wordt 
gedaan. 

Dat gedeelte van zijn opdracht was slechts van hij 
komend belang. 

15• VRAAG. 

Artikel 21-1 bestaat uit twee zeer belangrijke pos- 
ten : 

de ene van 190,000,000 frank; 
de andere van 102,000,000 frank. 

De tekst van dit artikel geelt practisch geen enkele 
specificatie wal betreft de geographische verdeling 
van de uitgave van die bedrag-en. 

Kan de heer Minister mij, ten minste per provin 
cie, de verdeling geven van de ramingen van de 
werken ? 

Kan voor de tweede post van 102,000,000 frank, in 
plaats van die werken aan privaatpersonen toe te ver 
trouwen door aanbesteding bij inschrijving, geen 
gcspecialisccrcle Staatsdienst worden opgericht voor 
<lit soort werken, wal, ik ben cr van overtuigd, goed 
koper zou komen ? 

ANTWOORD. 

Krediet van 190 milluien voorbehouden voor de 
oiuiertunulsooereenkomsteïi en uoor nlle onderhouds 
werken aan de wegen. 

Het is niet mogelijk een nauwkeurige geographi 
sche verdeling te geven van die werken. Één jaar 
of meer vóór de aanbesteding is het practisch onrno 
gefijk de aard of de belangrijkheid van de onder 
houdswerken vasl te stellen; deze kunnen inderdaad 
verschillen volgens de omstandigheden, zoals de 
wcerwisselingen, de drukte van het verkeer, enz. 
ln principe wordt te werk gegaan als volgt : de 

eigenlijke onderhoudsovereenkomsten worden van 
bij hel begin van het jaar in aanbesteding gegeven. 
Zij hebben betrekking op meer dan 50 t.h. van het 
lota le krediet, maar om vatten weinig werken zoals 
wegbestrijking, aanplantingen, wegsignalisatie, enz. 
Deze laatste maken hel voorwerp uit van bijzondere 
aanbestedingen. Zij worden niet in al de streken 
gedurende hetzelfde dienstjaar uitgevoerd. 
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Les sommes pour les baux s'inspirent des étendues 
de;; voiries dans chaque province, de leur nature et de 
leur état ainsi que des travaux. extraordinaires en exé 
cutiou. Je signale, par exemple, que la grande voirie 
de l'Elnt, de 1a province d'Anvers, s'étend sur 
742 krn., lnndis que celle de la province de Hainaut 
allPinl 832 km. Si elles sont comparables du point <le 
me revêtement (pavages en majorité) elles ne le sont 
plus du point de vue trams et circulation, etc. 

Si on se penche sur le Luxembourg, on trouve 
1,173 km. de grande voirie, <le l'Elat, mais ceux-ci 
comportent de nombreux empierrements enduits 
entretcn us en majcu re partie par les régies. Il en est 
de mèrne pour les provinces de Namur, Lim- 
bourg, cie. · 

A titre documentaire, voici des indications à ce 
jour a11 sujet de l'emploi, en 1948, des crédits repris 
à l'article 16-1 du budget de cet exercice 

De bedragen voor de overeenkomsten z1.Jn bere 
kend op de uitgestrektheid van het wegennet in elke 
provincie, opde aard en de toestand er van, alsmede 
op de buitengewone werken die in uitvoering zijn. 
Ik vestig- cr de aandacht op dat de grote rijkswegen 
in de provincie Antwerpen een lengte beslaan van 

. 742 km., terwijl zi.i in de provincie Henegouwen 
882 km. bereiken. Zo zij met elkaar kunnen worden 
vergeleken wat de wegbeklcding (meestal straatklin 
kers) betreft, dan kunnen zij dil niet wat betreft de 
trams of het verkeer, enz. 

Wal Luxemburg betreft, zijn et· 1,173 km. grote 
rijksweg-en, maar talrijke wegen bestaan uit bestre 
ken stcenslagverharding die voor hel grootste deel 
door de regies worden onderhouden. DiL is ook het 
geval met Namen, Limburg, enz. 

_ Volledigheidshalve, geven wij hier de inlichtingen 
op heden nopens het gebruik in 1948 van de kredie 
ten vc,:mclcl onder artikel 1.6-1 van 'de begroting van 
dit dienstjaar 

Anvers . fr. 24,000,000 Antwerpen . . fr. 24,000,000 
Brabant . 39,000,000 Brabant . 89,000,000 
Flandre occidentale 24,000,000 West-Vlaanderen 24,000,000 
Flandre orientale . 40,000,000 Oost- V laan d eren 40,000,000 
Hainaut . 59,000,000 Hencaouwen 59,000,000 t, 

Liége 39,000,000 Luik . 39,000,000 
Limbourg 32,000,000 Limburg 32,000,000 
Luxembourg 32,000,000 Luxemburg- 32,0Ó0,000 
Namur 35,000,000 Namen '35,000,000 

Il est i'1 noter qne pour les provinces de Limbourg. 
Luxembourg. Namur, Brabant, les salaires des régies 
sont pris en charge par un autre poste du budget el - 
co11sóq11cmmcnl n'apparaissent pas dans les sommes 
ci-dessus. 

Er moet worden opgemerkt dat voor de provinciën 
Limburg-, Luxemburg, Namen en Brabant de lonen 
van de . regies worden uitgetrokken op een andere 
post van de begroting en dus niet in de hierboven 
vermelde bedragen begrepen zijn. 

* * * * ** 
Le crédit de 102 millions vise des travaux d'entre- 

1 ien très urgc11I:- al lnu l dans certains cas jusqu';i 
l'nmónnjrcmcnt normal de certaines sections réd ui Les. 

Ils se répartissent sur loul Ic pays et exigent des 
outillages spécialisés - et souvent ont un caractère 
Ici qu'ils doivent ,~I re réalisés partout en même 
temps - cc en raison notamment des circonstances 
climaliqucs. 

L'Administration a jusqu'à ce jour résolu par voie 
des régies l'exécution de travaux spéciaux tels que : 
entretien d'empierrements dans des régions où ceux 
ci sont nombreux et assurent dans un rayon restreint 
un emploi d'une main-d'œuvre limitée avec un outil 
lage qui peul être ordinaire. 

Par contre, des travaux tels que : réfection de 
«haussées en béton de ciment, d'asphalte, etc., néccs 
sitcnt des engins coûteux qu'il faudrait multiplier 
pour les utiliser au moment voulu. 

Hel krediet van 102 millioen heeft betrekking op 
zeer dring-ende onderhoudswerken, in sommige 
gevallen gaande tot de normale aanvulling van som 
mige gereduceerde vakken. 

Die werken liggen verspreid over geheel het land 
en vereisen een gespecialiseerde uitrusting. Dikwijls 
zijn zij ook van die aard dal zij overal tegelijkertijd 
moeten worden uitgevoerd, dit nl. wegens cle weers 
omstandigheden. 

Het Bestuur beeft tot heden door middel van regies 
de uitvoering verzekerd van .bijzondere werken, 
zoals : onderhoud van steenslagwegen in streken 
waar deze talrijk zijn, onderhoudswerken die kun 
nen worden uitgevoerd in een beperkte straal, met 
beperkte nrheidskrachlen en met gewoon gereed 
schap. 
Werken, integendeel, zoals 'de herstelling van 

steenwegen in cernent- of asphaltbeton;' enz., vergen 
kostbare werktuigen, die in grote mate zouden moe 
ten aanwezig zijn !._,m ze le gepasten tijde te kunnen 
gebruiken. · 
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De plus, des travaux d'un ordre spécial nécessitent 
une main-d'œuvre spéciale qui n'aurait pas d'utilisa 
tion con lin LIC. 
Quant au service qui serait chargé d'assurer les tra 

vaux, il devrait comporter un personnel étoffé. dont 
le rendement serail souvent insuffisant. De plus, les 
travaux spéciaux réalisés de la sorte n'auraient pas le 
bénéfice de Ja garantie d'un entrepreneur. 

A priori il est impossible d'affirmer que l'Etat 
trouverait avantage dans une telle solution. 

16" QUESTION. 

Il s'agit de sommes très importantes. Un poste de 
45,000,000, l'autre de 94,000,000. Ne pourrions-nom 
avoir là aussi un relevé par province des travaux 
envisagés ? 

RlttPONSE. 

Le crédit de 45 millions inscrit il l'article 21-2 esl 
destiné à l'exécution des travaux d'entretien des roules 
par les Services des Régies. lei non plus, pour les 
mêmes raisons que celles exposées dans !a réponse 
précédente, il n'est pas possible de donner la répar 
titionrlu crédit sur le plan géographique. 

Voici, à litre documentaire, un aperçu par province 
de l'utilisa lion, ù cc jour, des crédits inscrits en 1948 
aux articles 16-2/1 (5 millions) et 16-2/3 (37 millions, 
ramenés ù 23 millions), donc en foui 28 millions : 

Anvers 
Brabant 
Flandre occidentale 
Flandre orientale 
Hainaut . 
Liége . 
Limbourg 
Luxembourg 
Namur 

. fr. · 500,000 
1,200,000 
2,600,000 

150,000 
· 100,000 
2,300,000 
3,700,000 
9,800,000 
4,000,000 

Le crédit de 94 millions inscrit à l'article 21-3 con 
cerne Jes travaux d'entretien des bûl.iments de l'Etat. 
Il se répartit de la façon suivante 

1. Entretien ordinaire . . fr. 
2. Entretien des Palais de Justice de 

Bruxelles et de Liége. 
3. Cérémonies cl fêtes, entretien . 

69,000,000 

5,000,000 
500,000 

4. Dépenses de moins de 10,000 
francs, travaux <l'entretien commandés 
par les chers de services dans les pro 
vinces 19,500,000 

Bovendien vergen die werken van bijzondere aard 
gespecialiseerde arbeidskrachten', die niet doorlopend 
zouden kunnen tewerkgesteld worden. . 

De dienst welke met die werken zou worden belast; 
zou over een talrijk personeel moeten kunnen 
beschikken waarvan het rendement dikwijls envol 
doende zou zijn. Bovendien zou aan de aldus uitge 
voerde bijzondere werken niet de waarborg van, een 
aannemer zijn gehecht. 
Het is a priori onmogelijk te zeggen dat een der 

gelijke oplossing voordelig zou zijn voor de Staat. 

16• VRAAC. 

liet gaat om belangrijke bedragen. De eerste post 
45,000,000 frank; de tweede : 94,000,000 frank. Zou 
ook daarvoor niet een lijst, per provincie, van de 
voorgenomen werken kunnen worden gegeven ? 

Het krediet van 45 milliocn, ingeschreven op arti 
kel 21-2, is bestemd voor de uitvoering van onder 
houdswerken aan de wegen door de diensten der 
regies. Hier ook is het niet mogelijk, om dezelfde 
redenen als uiteengezet in het vorige antwoord, de 
verdeling van hel krediet' te geven op het geogra 
phisch plan. 

Volledigheidshalve geven wij hier een overzicht, 
per provincie, van het gebruik, tot op heden, van de 
in 1948 ingeschreven onder· de artikelen 16-2/1 
(5 rnillioen) en 16-2/3 (37 millioen verminderd IN 
23 millioen) , dus in totaal 28 millioen 

Antwerpen . . fr. 
Brabant .. 
West-Vlaanderen 
Oost-Vlaanderen 
Henegouwen 
Luik . 
Limburg 
Luxemburg 
Namen 

ANTWOORD. 

500,000 
1,200,000 
2,600,000 

150,000 
100,000 

2,300,000 
3,700,000 
9,800;000 
4,000,000 

Hel krediet van 94 millioen, ingeschreven onder 
artikel 21-3, betreft de onderhoudswerken aan de 
Staatsgebouwen. Hel kan worden onderverdeeld als 
volgt : 

1. Gewoon onderhoud . . fr. 
2. Onderhoud der· Justitiepaleizen 

van Brussel en Luik . 
3. Plechtigheden en feesten; onder 

houd 

69,000,000 

5,000,000 

500,000 
4. Uitgaven van minder clan 10,000 

frank, onderhoudswerken bevolen door 
de diensthoofden in de provinciën . 19,500,000 
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En cc qui concerne Ic crédit de 69 millions, celui-ci 
a, été réparti entre les différentes provinces 

1. Adrninistral ion centrale, élcctri- 
cité, et Hésidcncc Palace . fr. 

2. 'Brabant 
3. Anver» . 
4. Flandre orientale. 
5. Flandre occidentale . 
6. Hainaut 
7. Namur 

10. 

8. Liégc 
9. Luxembourg 

Limbourg . 

1,250,000 
18,700,000 
3,250,000 
7,200,000 

11,250,000 
9,,200,000 
3,350,000 
7,500,000 
5,000,000 
2,300,000 

Fr. 69,000,000 

17° QUESTION. 

Il est prévu pour· 130,000,000 de francs de dragages 
auxquels viennent s'additionner 75,000,000 prévus 
pour l'article 21-6. 

L'Etat va-t-il confinuer encore longtemps l1 payer 
des sommes fahulcuscs pour la soumission de ces 
dragages ? 

Le matériel qu'Îl l'aul posséder pour faire ces tra 
vaux fait qu'en sorte q11'u11 trust du dragage soumis 
sionne cl enlève Lous ·les travaux, en imposant le prix 
qu'il veut bien imposer. 

Ne croyez-vous pas qu'il faut s'orienter vers l'achat 
du matériel indispensable et que l'Etat fasse ü son 
compte ces lrnvaux ~ Cc sont des travaux qui, mal 
heureusement, devront. se faire encore très long 
temps. 

REPONSE. 

L'Administration des Voies hydrauliques fera dra 
guer en 19.49 : 

a.) !)ans les voies navigables du pays (canaux et 
rivières) à concurrence de . . fr. 36,000,000 

b) Dans les ports de la côte : 

Pour Zeebrugge. . 37,500,000 
Pour Ostende, Blankenberge cl Nieu- 

port . ~ 37,50Ó,OOO 

c) Dans l'Escaut maritime ~1 concur- 
rence de. 94,000,000 

Il convient. de remarquer que les sommes· prévues 
nu b) tiennent compte du non-entretien des années de 
guerre et que rcs sommes dépassent donc celles. à 
prévoir pour un en tretien normal. 

Les sommes importantes que l'Etat dépense pour 
l'entretien de ses voies navigables cl des ports sont 

Wat betreft hel krediet van 69 millioen, 
onder de provinciën verdeeld als volgt : 

1. Hoofdbestuur. - Electriciteit en 
Ilesideuce Palace . fr. 
2. Brabant . 
3. Antwerpen . 
4. Oost-Vlaanderen 
5. 'West-Vlaanderen 
6. Henegou wen 
7. Namen 
8. Luik . 
9. Luxemburg 
10. Limburg . 

dit werd 

1,250,000 
18,700,000 
8,250,000 
7,200,000 

11,250,000 
9,200,000 
3,350,000 
7,500,000 
5,000,000 
2,300,000 

Fr. 69,000,000 

17• VRAAG. 

Een krediet van 130,000,000 wordt voorzien. voor 
baggerwerken, waarbij de bij artikel 21-6 voorziene 
75,000,000 bijkomen. 

Zal de Staat nog lang fabelachtige sommen blijven 
betalen voor de aanbesteding van deze baggerwer 
ken? 
Wegens hel materieel, waarover men moet be 

schikken om die werken uit te voeren, .is het een 
hag-gcrlrust die inschrijft en al de werken wegkaapt, 
waardoor hij een· prijs oplegt die hij verkiest. 

' Meent U niet, dat moet worden uitgezien naar <le 
aankoop van het onmisbaar materieel, en dat de 
Slaat die werken op eigen rekening zou moeten uit 
voeren ? Het gaat om werken die ongelukkig nog 
lang zullen moeten worden uitgevoerd. 

ANTWOORD. 

Het Bestuur van de Waterwegen zal in 1949 tot bag 
gerwerken laten overgaan : 

a) In de bevaarbare waterwegen van het land 
(kanalen. en rivieren) tot beloop van fr. 36,000,000 

li) In de kusthavens : 
Voor Zeebrugge . 37,500,000 
Voor Oostende, Blankenberge en 

Nieuwpoort . . 37,500,000 

c) In de Zeeschelde, tot beloop van. 94,000,000 

Er val! op te merken, dal de onder b) voorziene 
sommen rekening houden met het gebrek aan onder 
houd gedurende de oorlogsjaren, en dat zij dan ook 
de heel ragen overschrijden, die voor een normaal 
onderhoud moelen worden voorzien. 

Do belangrijke sommen die de Stá.at. uitgeeft voor 
liet onderhoud von zijn bevaarbare waterwegen en 



67 [ 22 ) 

nécessaires pour permettre l'exploitation rationnelle 
de ces moyens de transport el de ces installations. 

En ce qui concerne les dragages des voies d'eau 
maritimes, il y a lieu de remarquer que les dimen 
sions, tant en largeur qu'en profondeur, des chenaux 
de navigation vont en augmentant, vu qu'elles doi 
vent s'adapter aux capacités et aux vitesses de plus en 
plus grandes des navires. 
Les Services de l'Administration des Voies hydrau 

liques visent par des adjudications, donc par l'appel · 
à la concurrence, à obtenir Jes prix les plus avan 
tageux. 

.· De plus, les services réduisent au strict minimum 
les dragages nécessaires au maintien des profondeurs. 
D'autre part, par des éludes scientifiques systémati 
ques, basées dans certains cas sur des expériences avec · 
modèles réduits au Laboratoire d'Hydrauliquc des 
Ponts et Chaussées, on tend à ce que les dragages 
deviennent un travail rationnel et bien ordonné. 

Il y a en Belgique une trentaine de firmes d'entre 
prises de dragages susceptibles <le pouvoir participer 
au dragages des voies navigables. 

Quant aux dragages dans l'Escaut maritime et à la 
côte, on compte actuellement 7 firmes agréées en 
Belgique qui sont à même . de soumissionner ces 
travaux. 

Ceci montre bien qu'il n'est pas question que les 
travaux de dragages soient entre les mains d'un trust. 

L'Administration est Lou lef ois vigilante pour étu 
dier les conditions économiques et financières des 
dragages, de manière à pouvoir se rendre compte si 
ces travaux laissés à l'entreprise privée sont plus inté 
ressants que si l'Etat les entreprenait lui-même. 
Jusqu'à présent on n'a pu démontrer que l'Etat arri 
verait à faire ces travaux à des prix plus bas que ceux 
auxquels on soumissionne. 

li convient de remarquer, d'autre part, que l'indus 
trie des dragages en Belgique est une industrie 
d'exportation, nos entrepreneurs allant travailler 
régulièrement à l'étranger. 

Dans un pays où le volume des dragages est très 
important, la Hollande, l'Etat n'envisage nullement. 
d'entreprendre lui-même ses dragages. 

zijn havens z1,1n nodig om de rationele exploitatie 
van deze vervoermiddelen en inrichtingen mogelijk 
le maken. 

Aa1igaandc de baggerwerken in de zeewaterwegen, 
valt op le merken, dat de afmetingen van de vaar 
geulen, zowel in breedte als in diepte, steeds groter 
worden, daar zij moelen aangepast worden aan de 
steeds toenemende tonnemaat en snelheid der sche 
pen. 

De diensten van het Bestuur nm de Waterwegen 
1 ruchtcn door aanbestedingen de voordeligste prij 
zen le bekomen, dus door beroep le doen op de mede 
dinging. 

. Daarenboven beperken de diensten tot hel streng 
vereiste minimum de uitgaven, die nodig zijn voor 
hel behoud der diepten. Anderdeels streelt men er 
naar, door systematische wetenschappelijke studiën. 
in zekere gcvalJen op grond van proefnemingen met 
kleine modellen in het Walcr)oopkundig Laborato 
rium van Bruggen en Wegen, van de baggerwerken 
een rationeel en goed geordend werk le maken. 
Er zijn in België een dertigtal firma's die. bagger 

werken ondernemen die aan het baggeren der bevaar 
hare waterwegen zouden kunnen deelnemen. 
In zake de baggerwerken in de Zeeschelde en aan 

de kust, telt men thans in België 7 erkende firma's 
clic in slaa l zijn voor die werken in te schrijven. 

Dit bewijst wel dat cr geen sprake van is dal de 
baggerwerken in handen van een trust zouden zijn. 
Hel Bestuur waakt er echter voor de economische 

en Iinanciêlc omstandigheden der baggerwerken le 
bestuderen, ten einde zich rekenschap te kunnen 
g-eycn van het feit of de aan het privaat initiatief 
overgelaten werken voordeliger zijn clan indien de 
Staat ze zelf zou ondernemen. Tot dusver werd niet 
bewezen dat de Staat bij machte zou zijn die werken 
tegen lagere prijzen uil te voeren dan deze voor 
welke wordt ingeschreven. 

Anderzijds, dient le worden opgemerkt dat de bag 
gernijverheid in België een uitvoernijverheid is, 
daar onze aannemers regelmatig in het buitenland 
werken. 

· ln een land, Nederland, waar de omvang der bag 
gerwerken zeer aanzienlijk is, heeft de Staat geens 
zins hel inzicht zelf zijn baggerwerken uit te voeren. 
ren. 

18o QUESTION. 

La somme de 2,000,000 de francs est-elle suffisante 
pour installer le restaurant prévu pour les fonction 
naires an Itésidence Palace cl les cuisines seront-elles 
bientôt installées ? 

RÉPONSE. 

Oui, celle somme est suffisante pour installer Ic 
restaurant mais elle ne comprend pas les dépenses de 

· personnel pour lesquelles une demande de crédits 
pour HJ49 est en préparation. 

L'installation des cuisines sera entamée dès que les 
crédits auront été accordés. 

18o VRAAG. 

ls de som van 2,000,000 frank toereikend om het 
voor de ambtenaren voorziene restaurant in het Ilesi 
dcncc Palace in le richten en zullen de keukens wel 
dra ingericht zijn] 

ANTWOORD. 

Jn, die som is toereikend om hel restaurant in te 
richten, doch zij beval. niet de personeelsuitgaven 
voor welke een kredietenaanvraag voor 1940 wordt 
voorbereid. 

De inrichting van de keukens zal worden aangevat 
zodra de kredieten worden toegestaan. 
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190 QUESTION, 

Ne conviendrait-il pas de hâter les travaux de l'auto 
route Bruxelles-Anvers, qui est la plus importante du 
pays ? 

RtPONSE. 

Po11r l'achèvement de l'avenue Bruxelles-Anvers, 
l'attention de l'Administration portera, en premier 
lieu, sur la section Boom-Anvers et tendra t1 la sup 
pression dans le plus bref délai possible des passages 
:'1 niveau de Boom et de Wilrijk. 

200 QUESTION. 

On s'étonne de la désignation qui a été faite des 
membres du Conseil supérieur de l'Urbanisme. 11 
est, en effet, désirable d'avoir comme membres des 
spécialistes en matière d'urbanisme alors que certains 
sont délégués par des organismes spéciaux, mais' 
n'ont aucune connaissance technique en matière d'ur-: 
ban isme. 

M. Ic Ministre n'estime-t-il pas nécessaire de remé 
d icr à celle situation en créant, au sein du Conseil, 
ries commissions et des sous-commissions qui erna 
mineralen I les questions spéciales, par exemple, dans 
le domaine forestier, etc. ? 

RÉPONSE. 

En désignant par 1111 arrêté du 15 octobre 1948 les 
membres du Conseil supérieur de l'Urbanisme, j'ai 
estimé que cc Collège devrait comprendre, outre des 
spécialistes. en matière d'urbanisme, des personnes 
ayant une capacité el une expérience spéciales aux 
points de vue économique el. social el dont l'avis est 
indispensable aux experts urbanistes pour traiter eer 
taines questions que le Conseil supérieur aura à exa 
rniner. 

21" QUESTION. 

M. le Ministre, lors rie la discussion du budget de 
1948, a promis d'examiner la possibilité d'indem 
niser les sinistrés pour les dépenses supplémeutuires 
auxquelles ils son l astreints par l'application de la 
réglementation en matière d'urbanisme. 

Où en est le projet qu'il a promis de mettre 11 
l'étude pour remédier à cette situation ~ 

19" VRAAC, 

Zouden de werken van de autostrada Brussel 
Antwerpen, die de voornaamste van het land is, niet 
kunnen bespoedigd worden. 

ANTWOORD. 

Inzake voltooiing van de laan Brussel-Antwerpen 
zal het Bestuur in de eerste plaats zijn aandacht wij 
den aan het vak Boom-Antwerpen, en zal het streven 
naar de afschaffing, ten spoedigste, van de overwe 
gen te Boom en Wilrijk. 

2Qo VRAI\C, 

Men is verwonderd over de aanwijzing van de leden 
van de Hoge Raad voor de Stedebouw. Het is inder 
daad wenselijk specialisten inzake stedebouw als 
leden te hebben, terwijl sommigen door bijzondere 
organismen afgevaardigd zijn maar aangaande de 
stedebouw geen enkele technische kennis bezitten. 

Is de heer Minister niet van mening dat het nodig 
is deze toestand te verhelpen door in de schoot van 
de Raad, commissies en subcommissies op te richten 
die de bijzondere kwesties, bvb., op het gebied van 
het boswezen, zouden ondezoeken, enz. ? · 

ANTWOORD. 

Bij de aanwijzing door het besluit van 15 October 
1948, van de leden van de Hoge Raad voor de Stede 
bouw, heb ik geoordeeld dat dit College naast des 
kundigen inzake stedebouw ook uit personen zou 
moeten beslaan, die een bekwaamheid en een bijzon 
dere ondervinding op economisch en sociaal gebied 
hebben en wier advies onmisbaar is voor de stede 
bouw-dcskundigen om bepaalde vragen te behande 
len, welke de Hoge Raad te onderzoeken heeft. 

21° VRAAC, 

Tijdens de bespreking von de begroting van 1948 
heeft de heer Minister beloof cl de mogelijkheid te 
onderzoeken om de geteisterden te vergoeden voor 
de bijkomende onkosten clic zi] zich hebben moeten 
getroosten wegens toepassing van de regeling inzake 
stedebouw, 

Hoever staat het met het ontwerp <lat ·hij beloofd 
heeft ter studie te leggen om deze toestand te ver 
helpen jl 
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RÉPOHSE, 

De commun 'accord avec les départements inté 
ressés (Finances, Heconstructlon, Tra vaux Pub] ics), 
il a été décidé que, dans tous les cas où la limite des 
lots nouveaux. ne coïncide pas avec celle des lots 
anciens, l'opération serail considérée comme compor 
tant l'exproprtation des' anciennes parcelles et la ces 
sion, en compensation des lots nouveaux, en· manière 
telle que les fondations donneront lieu i', indemnité, 
soit au litre de dom mages de guerre, si elles sont 
reconnues inutilisables, soit, dans le cas contraire, 
au litre de l'expropriation, ' 

La fixation des indemnités pouvant revenir aux 
propriétaires sinistrés fait l'objet des directives du 
10 décembre 1947 adressées par le Département des 
Finances (Administration de I'Enregistremcut et des 
Domaines) aux Présidents des Comités d 'Acqui 
sition. 

22'> QUESTIOH, 

On cff cctuc en cc moment les tra vaux clé réfection 
suivants ;'t la mule Anvers-Turnhout,· entre les vil 
lages de Wyncgern el de Schilde : 

1. Enliivement des pavés et d'une couche de terre. 
2. PJorcment de trois couches superposées de gra 

vier, plus un arrosage et une couche de sable. 

3. Elargissement de la route avec des pavés de 
remploi provenant de la section de la même route 
entre Westmalle et Oostmalle où l'on a construit une 
route en béton. 

Pourriez-vous me dire : 

l. Quel est. Ic prix unitaire au m2 du travail ef'lec 
Lué entre Wyncgem cl Schilde ? 

2. Quel est Je prix unitaire au m2 du travail effec 
tué entre Oostmalle cl Westmalle, roule en béton ? 

3. Pourquoi les pavés de remploi ne sont-ils pas 
vendus aux administrations communales voisines qui 
en ont un urgent besoin et n'a-t-on pas· procédé, sur 
la section Wyncgcm -Schildc, fi la cunsl.ruclion d'une 
roule en béton ? 

RÉPONSE, 

Le prix au m2 du pavage de remploi sur fonda 
tion, y compris le démontage de l'ancienne chaussée 
et Ic rnjointemenl., Psi de fr. 88.30. 

Le prix au m" du revêtement en béton, y compris 
Je d6monlnge C$I de 196 francs. 

11 est évident que I'étahlisscment de rcvôlcmcnts 
modernes sur les principales routes du pays, dont la 

ANTWOORD. 

In gemeen overleg met de betrokken Departemen 
ten (Financiën, Wederopbouw, Openbáne Werken) 
werd besloten dat in al de gevallen waar de grens 
der nieuwe percelen niet met die van de oude samen 
valt, de verrichting zal beschouwd worden als omvat 
tencle de onteigening van de oude .percelen en· de 
afstand als coinpensatie van de nieuwe, derwijze dat. 
de funderingen aanleiding zullen geven tot vergoe 
ding, hetzij ten titel van oorlogsschade, indien zij 
als onherbruikbaar worden beschouwd, hetzij, in het 
tegenoversteld geval, ten titel van onteigening. 

Het. bepalen van de vergoedingen welke aan de 
getroffen eigenaars kunnen ten goede komen, maakt 
het voorwerp uit van de richtlijnen van 10 Decem-' 
her 1947, welke door het Departement van Financiën 
(Bestuur der Registratie en der Domeinen) aan de 
Voorzitters van de Cornité's tot Aankoop werden over 
zemaakt. 

22• VRAAG. 

Thans worden op de weg Antwerpen-Turnhout, 
Lussen de gemeenten Wijnegem en Schilde, de vol 
gende herstellingswerken uitgevoerd : 

1. Uitnemen van de keien en van een laag grond. 

2. Aanbrengen van drie achtereenvolgende lagen 
grint., met een besproeiing en een laag zand. 

3. Verbreden. van de weg metkeien voortkomende 
van het vak van dezelfde weg gelegen, tussen \Vest 
malle en Oostmalle, waar een betonweg wordt aan 
gelegd. 

Zoudt U mij kunnen zeggen : 

1. Wat de eenheidsprijs per m2 is voor hel werk 
dat Lussen \Vijnegem en Schilde. wordt uitgevoerd ? 

2. Wat de eenheidsprijs per m2 is voor het werk 
dat tussen Oostmalle en Westmalle (betonweg) wordt 
uitgevoerd ? · 

3. Waarom de herbruikbare keien niet verkocht 
worden ·aan cle besturen van de naburige gemeenten 
die ze zeer nodig hebben eh waarom men op het vak 
Wijnegem-Schilde geen betonweg heeft aangelegd ? 

ANTWOORD. 

1. De prijs per m2 best.rating met oude keien op 
fundering, met inbegrip yan het opbreken van de 
onde rijweg en het opvoegen, bedraagt fr. 88.30. 

2. De prijs per m2 betonverharrling, inbegrepen 
het opbreken van de oude rij weg en het opslaan van 
de daarvan voortkomende materialen, bedraagt 
H)6 frank. · 

3. · Het is natuurlijk 'dut hei. passend zou zijn op 
de hoofdwegen van het Land (waaronder weg 14) 
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route 14 s'indlque, mais l'insuffisance des crédits cl 
l'urgence d'élargir les chaussées trop étroites, nous 
obligent de remployer sm· les roules les pavés de 
qualité, rendus disponibles, pour la construction de. 
revêtements monolithes. 

Celle politique a du reste toujours élé pratiquée 
par Je Département, dont la gestion doit viser ù réa 
riser des travaux rluns 1111 esprit d'économie. 

23'- QUESTION. 

Comment Ic Département justif'ic-Lil l'a11g-mc11- 

lal ion des dépcnecs d'adrninistraf ion de l'ordre de 
100 millions, tandis que le montant des travaux est 
diminué d'autunl ;, 

RtâPONSE. 

Les dépenses <l'administration sont passées, en 
IU48, de 532,839,500 ft 607,643,500 francs, soit une 
augmentation de 75,000,000 environ. Cette augmen 
tation est duc essentiellement à l'augmentation 'des 
frais de personnel, pussnnt de 4.02,430,000 à 476 mil 
lions 700,000 francs, soit une augrncntniton de 
74,000,000 env iron résultant des modifications de 
ba i·i·mes, cie. 

Le b11dgcl rie 1949 csl en augmentation par rapport 
h celui de 1948, cri cc qui concerne les dépenses 
d'udrninistrulion, de 678,869,000 francs - 607 mil 
lions 643,500 Irnncs, soit 71,000,000 de francs envi 
ron. Celle augmentation provient, en ordre princi 
pal, de ce que les dépenses entraînées par les travaux 
d'cntrol ien effectués aux bâtiments occupés par les 
services adminislrnl.if's ont été, pour 1949, considé 
rfos comme des dépenses d'administration. Le coût 
de ces derniers Ira vaux étant évalué il 76,000,000 de 
îrancs environ, Oil peut considérer qu'en l';iil il y H 

plutôt 1111c réduction des dépenses d'administration. 
D'autre pari, les crédits pour travaux sonl passés, 

<·11 1D48. de 863,675.000 ù 939,075,000 francs. Les 
crédits prévus ro111· 1949 sont ainsi en réduction, par 
rapport ù 1948: de 104,000,000 de francs environ. 

Il (~si .'1 remarquer qt1c les crédits prévus pour les 
travaux (h::-; l,,il imcnls, compte tenu du transfert 
d'une pn rl ic des dópcnscs au chapitre u rl'udminis 
lralion », sont en réduction de 84,400,000 francs. De 
plus, 1111 C'rédil. exceptionnel de 20,000,000 de francs, 
inscrit. en 1!)48, po11r Ic renflouement d'un bateau, 
n'a pns rl'équivnlcnt en 1949. Il en résulte que ln 
diminution des crédits totaux polir travaux esl justi 
fiée à COllCIIITCIHT de 104,400,000 rranc~. 

moderne verhardingen aan te leggen, maar wegens 
de ontoereikende kredieten en de dringende nood 
zakelijkheid ac te smalle rij wegen le verbeteren, 
zijn wij verplicht op de wegen de goede keien te 
herbruiken die beschikbaar worden door het aanleg 
gen van monolietverhardingen. . 
Deze politiek werd overigens altijd gevolgd door 

hel Departement dat er moel naar streven de werken 
zo zuinig mogelijk uit te voeren. 

En conrlusion ,m pc11I dire que les prévisions pour 
1949 son I prn Liq11eme111 les mêmes que celles pour 
1948, tout en tcnunl compie avec la nouvelle répnrti-

1 
lion par chupltrc. . 

23• VRAAG. 

Hoe verantwoordt hel Departement de verhoging 
der bestuursuitgaven met nagenoeg 100 millioen, 
alhoewel hel bedrag der werken met een dergelijk 
bedrag verminderd is ? 

ANTWOORD. 

De bestuursuitgaven zijn in 1948 van 532,839,500 
lol 607,643,500 frank gestegen, hetzij dus met een 
bedrag van nagenoeg 75,000,000. Deze verhoging is 
i11 hoofdzaak te wijten aan de verhoging van de per 
soncclsullgaven, welke van 402,430,000 tot 476 mil 
liocn 700,000 frank, hetzij dus met, een bedrag van 
ongeveer 74,000,000 frank gestegen zijn, ingevolge 
de wijziging- van de loon- en weddeschalen, enz. 

Vcrceleken met die van 1948 is de hcgrot111°· van r, ' . . 0 

HHO, wal betreft de bestuursuitgaven, gestegen met 
678,869,000 frank - 607,643,500 frank of nagenoeg 
71,000,000 frank. Deze verhoging volgt in. hoofd 
zaak hieruit dat de uitgaven wegens de onderhouds 
werken uitg-evocrd aan de door de administratieve 
diensten betrokken gebouwen, voor 1949 als be 
stuursuitgaven werden beschouwd. Wijl hel bedrag 
van luatsherloelde werken op ongeveer 7ff,000,000 
lrnuk geschn!. is, mag worden aangenomen dat het 
hier veder een vermindering van de bestuursuitga 
ven geldt. 

,\n-clcrdcds zijn de kredieten voor werken in 1948, 
van 863,675,000 frank tot 939,075,000 frank geste 
gen. Vergeleken met die van 194:8 zijn de voor 1949 
voorziene kredieten dus met nagenoeg 104,000,000 
frank verlaagd. 

Op Ic merken valt dat, rekening- gehouden met de 
ovcrdrach l van een deel der uitgaven naar het Hoofd 
si 11 k « Hesl.m11·s1iilgaven >> de kredieten voorzien 
voor de werken van gehouwen, 84,400,000 frank 
minder bedragen. Daarcn hoven is er in 1949 geen 
(!(J"Uivnlcnl voor een uitzonderlijk krediet van 20 mil 
liocn frank dat in HJ48 werd uitgetrokken voor het 
vlotbrcngcn van een schip. Hieruit volgt. dat de ver 
mindering Yan de totale kredieten voor werken tot 
een bedrag van 104,400,000 frank verantwoord is. 

Ah, frcvolglrekking mag dus gezegd worden dal. de 
voorzieningen voor 1940 practisch dezelfde zijn als 
voor 1948, als men rekening houdt met de nieuwe 
indeling per hoofdstuk': 
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24'> QUESTION. 

L'achèvement de l'autostrade Bruxelles-Ostende 
étant d'un intérêt national, quels sont les travaux 
prévus pour 1949 ~ 

RÉPONSE. 

Dans le programme justificatif du crédit inscrit il 
l'article 459 du projet de budget extraordinaire pour 
1949 il est fait mention des travaux suivants : 

a) Détournement de Ja roule Bruges-Torhout. {1 

Loppem . . . fr. 4,000,000 

b) Construction de la 2° chaussée 
ent.re Aalter et Baarle . 41,000,000_ 

c) Construction d'un tronçon Baarle- 
route 14, à Saint-Denis-Westrem. 34,500,000 

d) Construction d'un tronçon d'envi 
ron 10 km. entre la roule 14 et la route 
provin ci ale Oosterzele-Qua tree h t-W el. te- 
ren . 197,000,000 

Soit un total de . fr. 276,500,000 

Dans le courant du mois de novembre 1948 les tra 
vaux de construction de la première chaussée entre 
Aalter et Baarle seront mis en adjudica lion. 

25° QUESTION. 

Le moment semble venu d'envisager une politique 
conjoncturelle des grands travaux, aussi bien par la 
nécessité de certains de ces travaux que pour faire 
con tropoids au chômage. 

REPONSE. 

Le Gouvernement suit avec grande attention l'évo 
lution du chômage et n'hésitera pas, au moment 
opportun, à prendre les mesures adéquates ponr com 
battre le chômage, notamment en développant cl en 
Iavorisnnt la reconstruction cl la construction dans 
le pays. 
Des programmes cl des projets de grands travaux 

sont it l'étude et pourront être mis en exécution aussi 
tôt que les crédits nécessaires à cet effet auront été 
mis ,) la disposition du Département. 
Parmi les principaux, citons :- 

L' achèvcmcn L de ] 'autostrade Bruxelles-Ostende. 

24• VRAAG. 

Het. voltooien van de autoweg Brussel-Oostende is 
een aangelegenheid van nationaal belang. Welke 
zijn de werken die voorzien zijn voor 1949 ? 

ANTWOORD. 

ln het verantwoordingsprogramma betrefferule hel 
krediet uitgetrokken op' artikel 459 van het ontwerp 
van buitengewone begroting voor 1949, slaan de vol 
g-ende werken vermeld : 

o,) Omleiding 
Loppem. 

van de weg Brugge-Torhout, te 
. fr. 4,000,000 

b) Aanleggen van de 2• rijweg tus- 
sen Aalter en Baarle. 41,000,000 

c) Aanleggen van een wegvak 
Baarle-weg 14, le Sint-Denijs-Westrem 34,500,000 

d) Aanleggen van een vak van onge 
veer 10 km. lengte lussen weg 14 
en de provinciale weg Oosterzele- 
K watrcch t-Wetteren . . 197,000,000 

Hetzij samen . . fr. 276,500,000 

In de loop van de maand November 1948 zullen de 
werken worden aanbesteed voor het aanleggen van 
de eerste rij weg tussen Aalter en Baarde. 

2&I VRAAG. 

Het ogen blik mor het in overweging nemen van 
een conjuncturele politiek van grote werken schijnt 
te zijn aangebroken zowel door de noodzakelijkheid 
van sommige dezer werken als door de noodzakelijk 
heid een middel te vinden om de werkloosheid te 
bestrijden. 

ANTWOORD. 

De Regering volgt met rlc meeste aandacht de evo 
lutie van rle werkloosheid en, zij zal niet aarzelen 
ten gepasten tijde doeltreffende maatregelen te 
nemen om ze le bestrijden, namelijk door de herop 
bouw- en bouwwerken in het Land te ontwikkelen 
en te bevorderen. 
Programma's en ontwerpen van grole werken lig 

gcm ter studie en zullen kunnen worden uitgevoerd 
zodra de daartoe nodige kredieten ter beschikking 
van hel Dcpartemcn 1. gesteld zijn. 

Onder de voornaamste dezer werken vermelden 
wij : 

Het voltooien van de autoweg Brussel-Oostende. 
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La construction de la route de Wallonie. 

L'amélioration cl u canal de Bruxelles à Charleroi. 

La construction du canal Nimy-Blaton-Péronnes. 
La construction du Hingvaarl autour de Gand. 
La normalisation de la Meuse et de la Sambre. 
La construction (l'une deuxième écluse du Kruis 

schans à Anvers, etc. 
La construction d'une deuxième écluse à Terneu 

zen. 

La suppression du bouchon de Lanaye. 

De sérieux progrès pourront être réalisés en 1949 
en ce qui concerne Ic premier travail cité puisqu'un 
crédit de 277 millions de francs est prévu au projet 
de -budget soumis au vote du Parlement. Mais. nous 
espérons f erruemen L développer bien plus au cours de 
cette année l'amélioration du réseau routier en créan] 
un nouveau Fonds des Houles qui pourrait probable 
ment être alimenté partiellement au moyen d'nn 
emprunt spécial.. 

26° QUESTION. 

Vu l'état de nos mutes, il y a lieu de limiter la 
circulation aulornohilc ù la capacité du réseau rem 
tier par Ia délivrance d'une autorisation de circula 
tion réservée à des conducteurs ne constituant pas un 
danger public pour les autres usagers de la route. 

RÉPONSE. 

Il semble que la question vise la remise en vigueur 
du permis de conduire puisqu'il s'agit d'éliminer les 
conducteurs non initiés. 

Het aanleggen van de wrg genaamd II roule de 
Wallonie ». 

Verbetering van het kanaal van Brussel naar Char- 
leroi. 

Het graven van het kanaal Nimy-Blnton-Péronnes. 
Het graven van de Hi11gvaart rond Gent. 
Hel normaliseren van Maas en Samber. 
Hel bouwen van een tweede Kruisschanssluis te 

Antwerpen. 
Het bouwen mu een tweede sluis té Terneuzen. 

Het afschaffen ,·a11 de slop te Ternaaien. 

ln 1949 zal een ernstige vooruitgang kunnen 
gemaakt worden wat betreft het eerst vermelde 
werk, daar op het ontwerp van begroting dal aan 
liet Parlement ter gocclkcuring is voorgelegd, een 
krediet van 277 milliocn voorzien is. Maar wij koeste 
ren de vaste hoop in de loop van dal. jaar het wegen 
net aanzienlijk te kunnen verbeteren door hel instel 
len van een uieuw Weg-cnfonds dat waarschijnlijk 
leu dele door middel van een bijzondere lening zat 
kunnen gestijfd worden. 

26• VRAAG . 

Ten aanzien van de toestand van onze wegen is 
hel noclig het autoverkeer tot rie capaciteit van het 
wegen nel Ic beperken door hel afleveren van een 
rij vorgunninu uilsluitend len hale van de autobc 
sl.uurders die geen openbaar 7cv,1ar zijn voor de 
andere wegg·ebruikers. 

La question du permis (Ic conduire a déjù fait 
l'objet de nombreuses controverses entre les partisans 
du permis cle conduire délivré en suite d'examens 
divers et les adversaires de ces examens et du permis 
de conduire. 
Pour se faire une idée assez exacte quant à l'utilité 

du permis de conduire, délivré n la suite d'examens 
médical et pratique, il y a lieu de comparer la situa 
tion au point de vue des accidents de ronlagc dans 
les pays 01'1 un permis de conduire de l'espèce est 
instauré et ln situation en Belgique. Il ne paraît, pas 
que, sous le rapport d'accidents, la Bdgicp1c con 
naisse une situation délavorable. 
•• r Sans doute, 1111c amélioration doit être recherchée, 
mais il n'est pas élahli que I'orgamsation onéreuse et 
tracassière d'examens divers soit le meilleur remède 
ü envisager. 

ANTWOORD. 

Hel kom! ons voor dat. de vraag ten doel heeft 
opn icuw hel rij bewijs in te voeren, aangezien het er 
hier om gaal de niet-geschoolde autobestuurders uit 
le schakelen. 

De kwestie van hel rijbewijs heelt reeds aanleiding 
gcp,eYcn lot heel wal twistgeschrij f onder de voor 
sta nders vim hel rijbewijs, dat ingevolge verschil 
lende examens wordt afgelen~rd, en de tegenstanders 
van zulke examens en van het rijbewijs. 

Óm zich een juiste gedachte te vormen wat betreft 
het nut van het. rijbewijs dal ingevolge een medisch 
en pract isch examen wordt afgeleverd. is het nodig 
de toestand uit het oogpunt van de verkeersonge 
vallen in de landen waar dergelijk rijbewijs vereist 
i~, met rk in Jklgië• bcslnanrle toestand te vergclij 
ken, Hel schijnt nid dat België in een ongunstige 
toestand verkeert wat die ongevallen betreft. 

Ongetwijfeld moet er naar een verbetering gezocht 
wordnn , maar hel staal niet vast dat de kostelijke en 
plagende inrichting van verschillende examens wel 
hel beste middel is dat kan worden onder het oog 
genomen. 
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Il serait peut-être plus indiqué et plus pratique 
d'envisager de renforcer et d'étendre à des cas nou 
veaux les peines de déchéance du droit de conduire. 
à pronocer par les tribunaux. En même temps un 
document qui pourrait être appelé t( permis de 
conduire )> serail créé pour permettre le contrôle effi 
cace de l'application rie ces peines. 

Quoi qu'il en soit, la question pourra être débattue 
par la Commission permanente consultative de la 
circulation routière lorsqu'elle aura terminé le tra 
vail dont elle est chargée actuellement. 
Il n'est peut-être pas sans intérêt de souligner que 

pour faciliter la circulation des automobilistes belges 
à l'étranger, la création d'un document tel que celui 
dont il est question ci-dessus deviendra utile, car, à 
l'occasion des études entreprises en vue de réviser 
les conventions internationales sur la circulation il 
est envisagé de supprimer Ic permis international de 
conduire pour les ressortissants d'un pays porteurs 
d'un permis de conduire national. 

.27° QUESTION. 

Le rapport du budget de 1948 contenait la pro 
messe de faire remplacer par une loi· l'arrêté-loi 
créant l'ü.H.N.I. Un tel projet de loi n'a pas encore 
été déposé. 

RÉPONSE. 

Le statut actuel de l'Office régulateur de la navi 
gation intérieure donne dans l'ensemble satisfaction 
aux intéressés. 

D'autre part, la batellerie est, dans son unanimité, 
fortement attachée au maintien de l'organisation 
existante. Les aménagements que, dans l'étal pré- 

. sent des choses, il pourrait être opportun d'apporter 
à l'O.H .. N.I. ou it la rég-lcrnentation qu'il est chargé 
d'appliquer, sont cle nature telle qu'ils ne postulent 
pas l'intervention de l'appareil législatif. 

E11 cc qui cónccrne Ic problème d'une fixation, 
sous des formes définitives, pour l'avenir, de l'orga 
nisation des transports pnr eau, les circonstances 
actuelles ne permettent pas encore d'envisager l'éla 
boration el Ic dépôt. éventuels devant. le Parlement. 
du projet de loi qui viserait i1 réaliser cel objectif. 

Les raisons essentielles en sont les suivantes : 

a) L'économie belge des transports SC ressent tóu 
jours des conséquences des événements de 194.0-1045 
et n'a pas retrouvé un nouvel état de sulfisantè sta 
bilité. 

L« situation, en ce qui concerne l'activité interna 
lionalc, notamment, qui est capitale pour l'ensemble 
de l'économ ie batelière, reste fortement marquée par 
Jes eff ets de Ia guerre et n'est. pas aux termes de son 
évolution de transition. 

Wellicht ware het meer aangewezen en practischer 
cle verscherping en, de uitbreiding tot nieuwe geval 
len in overweging te nemen van de vervallenverkla 
ringen van het recht een auto te besturen die door de 
rechtbanken worden uitgesproken. Tevens zou een 
document dat men cc rijbewijs )> kan noemen, wor 
den ingevoerd, ten einde de toepassing van die straf 
fen doelmatig te kunnen conlrôleren. 
Wat er ook van zij, zal de kwestie door de perma 

nente Commissie voor advies inzake wegverkeer kun 
nen besproken worden wanneer zij klaar is met het 
werk. waarmee zij thans belast is. 

Het is wellicht. niet van belang ontbloot er op te 
wijzen dat het, om het verkeer der Belgische auto 
mobilisten in het huitenland te vergemakkelijken, 
nuttig zou kunnen worden een document, zoals hier 
boven bedoeld, in te voeren, daar bij de studies tot 
herziening van de internationale overeenkomsten, 
inzake wegverkeer, in overweging werd genomen 
het internationaal rijbewijs af te schaffen, voor a~ 
onderdanen van een land die een nationaal rijbewijs 
bezitten. 

27• VRAAG. 

ln het verslag 'over de begroting van 1948 komt de 
belofte voor dat de besluitwet tot inrichting van de 
D.R.B.V. door een wet zou vervangen worden. Der 
gelijk wetsontwerp werd lot hiertoe niet neergelegd, 

ANTWOORD, 

Het huidig statuut van de Dienst. voor Hegeling 
van de Binnenvaart schenkt -in zijn geheel voldoe 
ning aan de belanghebbenden. 

Anderdeels is de. schipperij algemeen voor het 
behoud van çle bestaande organisatie. De aanpassin- , 
gen d ic in de huidige stand van zaken best aan de 
D.R.B.V. of aan de reglemcntatie die hij moet toe 
passen, zouden worden aangebracht zijn van dien 
aard dat er geen tussen komst van het wetgevend 
apparaat voor gevergd is. 
Wat betreft het probleem van een vastlegging, vol 

gens definitieve vormen voor de toekomst, van de 
inrichling van het vervoer te water, is 'het in de hui 
dige omstandigheden niet mogelijk thans reeds het 
opmaken en het eventueel neerleggen bij het Parle 
ment van een wetsontwerp tol hel bereiken van dit 
doel in overweging te nemen. 

De essentiële redenen hiervan zijn als volgt : 
a,) De Belgische transporteconomie lijdt nog steeds 

onder de gevolgen vnn de gebeurtenissen van 1940- 
1945 en heeft nog geen nieuwe slaat van voldoende 
stabiliteit terug gevonden. 

De toestand, namelijk wat betreft de internationale 
bedrijvigheid die van overwegend belang is voor de 
binnen vaartecoriomie, ondergaat nog fel de gevolgen 
van de oorlog en is bel einde van zijn overgangs 
evolutie nog niet nabij, 
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b) Les projets du Gouvernement en vue de réa 
liser la coordination des transports à l'intérieur du 
pays et qui viennent de se préciser par l'ouverture 
des travaux de la Commission d'Etude pour la coor 
diuation des moyens de transports créée par l'arrêté 
du 31 décembre 1947 doivent foire prévoir qu'à plus 
ou moins brève échéance, l'ensemble de la législation 
régissant la matière des transportspourrait être appe 
lée i1 subir des modifications assez profondes. 

23• QUESTION, 

Dans l'attribution d'avances pour dommages de 
guerre, il y a lieu de tenir compte de l'aspect tou 
ristique. 

Il faudrait, por exemple, foire hâter l'enlève 
ment des décombres devant le car-ferry ~1 Ostende, 
•• insi que la destruction des abris dans les dunes <le 
Brcedene. 
L'Administration devrait faire preuve d'un esprit 

plus large dans l'in lerprétation de la distinction i\ · 
raire entre le domaine public el le domaine privé, en 
ce qui concerne les écoles. 

RtPONSE. 

Il ~- a lieu de remarquer que Ic Département des 
travaux publics, hicn que chargé en vertu de la loi 
du 6 juillc! 1948, du financement des travaux. de 
réparation des dommages de guerre aux biens néces 
saires i, 1111 service public ou ù la poursuite d'une fii1 
<l'intérêt général, ne peul. prendre aucune initiative 
dans I'cxócu lion de ces t rava ux. Cette initiati ve 
nppar+icnt exclusivement aux communes et autres 
orga'nîsmcs bénMieinircs de la loi susdite. 

Seul Ic caractère tfo nécessité des biens meubles et 
immeubles détermine I'In lorvcntion financière de 
mon Dépal'lemenl. C'est cc critère qui détermine la 
jurisprudence de l'administration. 
L'adjudication (les travaux de destruction des abris 

dans les dunes en f re Ostende et Le Coq a eu lieu, 
mais a 1lf1 t':lrc au nulé« par suite du blocage des cré 
dits. Ces travaux seront exécutés en 1949. 

Quant ;1 la qur-stion posée concernant la dispari 
tion des décornhrcs devant le car-ferry, j'ai chargé 
Ic Service intéressé de se mettre en rapport avec; 
l'honorable membre en vue d'obtenir des précisions 
sur les travaux visés. 

290 QUESTION. 

Les subsides aux communes en matière de voirie 
sont insuffisants. Déjà, au début dé 1948, les crédits. 
pour subsides étaient épuisés cl on refusait d'accepter 
l'introduction de nouveaux projets. Comme en 

b) De ontwerpen der Regering tot coördinatie van 
hel vervoer in het binnenland, die een duidelijke 
vorm krijgen door het aanvangen der werken van 
de Studiecommissie tot coördinatie van de vervoer 
middelen welke bij besluit van 31 December 1947 
werd opgericht, moeten laten voorzien dat het bin 
nen afzienbare tijd zou kunnen nodig zijn tamelijk 
diepgaande wijztgingèn aan <le . wetgeving inzake 
vervoer aan tebrengen. 

23° VRA~G. 

Bij het toekennen van voorschotten voor oorlogs 
schade dient er rekening gehouden met het touris 
tisch uitzicht. 

Zo zou cr h.v. spoed dienen gemaakt met 'het 
opruimen van het puin vóór de car-ferry te Oostende, 
alsmede met het vernielen van de ondcrstandcn in de 
duinen le Breedene. 

Het Bestuur zou blijk moeten geven van een bre 
dere geest hij het interpreteren van hel onderscheid 
dat tussen het openbaar domein en het privaat 
domein moet gemaakt worden wat de · scholen 
helreft. 

ANTWOORD. 

Er valt op te merken dat het Departement van 
openbare werken, alhoewel het naar luid van d,~ 
wel van 6 Juli 1948, belast is met de financiering 
van de werken tot herstelling van oorlogsschade aan 
de goederen die nodig zijn voor een openbare dienst 
or voor doeleinden van algemeen belang, toch geen 
en kei initiatief mag nemen, wat de uitvoering- dezer 
werken betreft. Dit initiatief behoort uitsluitend aan 
de gemeenten en andere organismen die het voordeel 
g-cnielen van voormelde wet. 

Alleen hel 'noodzakelijkheidskarakter van de roe 
rende en onroerende goederen bepaalt de financiële 
tussenkomst van mijn Departement. Het is dit crite 
rium dat de rechtspraak van het Bestuur bepaalt. 

De aanbesteding van de werken tot vernieling van 
de onderstonden in de duinen tussen Oostende en 
Den Haan had reeds plaats maar moest worden te niet 
gedaan ingevolge het blokkeren der kredieten. Die 
werken zullen in 1949 worden uitgevoerd. 

Wat de vraag _betreft aangaande het opruimen van 
hel puin vóór de car-ferry, heb ik de betrokken 
dienst cr mede belast zich met het achtbaar lid in 
betrekking te stellen ten einde nadere inlichtingen 
over de bedoelde werken te ontvangen. 

29<> VRAAQ. 

De aan de gemeen te inzake wegen toegekende sub 
sidies zijn onvoldoende. Reeds in het begin van 1948 
waren de kredieten voor subsidies opgebruikt en wei 
gerde men het indienen van nieuwe ontwerpen te 
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1949 les crédits ne sont pas augmentés, la même 
situation se présentera. ll est nécessaire que les cré 
dits soient augmentés cl que, notamment, pour Gri 
vegnée, on approu\'C les projets de restauration pour 
12 routes de la commune. 
Les paiements aux entrepreneurs subissent des 

retards considérables. H Iaudrnit en revenir au S\S 

tème d'avant-guerre autorisant les emprunts-subsides 
qui n'avaient comme seul désavantage que d'entrai 
ner le paiement d'intérêts. 

Quels sont Jes travaux prévus i1 la roule Bruxelles 
Liége ~ Les plaques de signalisation devraient être 
mieux entretenues. Les plaques abîmées devraient 
être repeintes cl redressées s'il y a lieu. 

RÉPONSE.· 

Il est exact que les crédits alloués en 1947 et en 
1948 ont suffi ù peine il satisfaire Ic quart des deman 
des introduites par les administra lions subordonnées. 

Nous veillerons f1 cc que l.1 part ath-ihuèc aux tra 
vaux de voirie, dans Ic crérli! de 325 millions alloué 
à mon Département, soit Ja pl.us Jorge possible. 

Quant ù la question tics emprunts-subsides en vue 
de réduire les retards que subissent les paiements, 
elle relève du Département de l'Intérieur. .lo soumets 
la question b mon CoW:g-uc de l'Intérieur. 

Un subside de 60 % est alloué pour la signalisation 
el Ic balisage, y compris la sig11alisalio11 par feux, 
des routes provinciales cl des chemins vicinaux 
déclarés de grande communication cl qui sont ou 
pourront être inscrits ù la liste des chemins de 
l'espèce, dont l'entretien peul être subventionné. par 
l'Etat. 

Sur la route de Bruxclles-Liégc, l'Administration 
des Houles compte remettre c11 étal de viabilité les 
revêtements de la section Place Moiser ù Bruxelles 
jusqu'à la rue de la Station. tl Tirlemont. La section 
Tn-lcmont-limite de la province de Liége a été remise 
en état de viabilité et le contournement de Saint 
Trend livré à la circulation. La section sise sur le 
territoire de la province de Liège sera égnlcnwnl 
remise en état de viabilité. Les travaux de moderni 
sation d'une section sont en cours. Les mesures néccs 
saires seront prises pour remettre les plaques de 
signalisation en bon état. 

30c QUESTION. 

Ancienncmcnl., les gendarmes pour arrêter les 
véhicules, en vue du contrôle, agitaient un phare 
rouge. lb, ul.ilisent ;1 l'heure actuelle un phare blanc, 
cc qui fuit qu'on 11c les distingue plus cl qu'ils 
deviennent inopérants. M. le Ministre comptc-t-il 
intervenir pour modifier cet état <le choses P 

aanvaarden. Daar de kredieten in 194:9 niet verhoogd 
zijn, zal dezelfde toestand zich voordoen. Het is nood 
zakelijk de kredieten te verhogen, en namelijk voor 
Cri\'cguée de ontwerpen tot herstelling van 12 wegen 
der gemeente goed te keuren. 

De aan <le aannemers verschuldigde sommen wor 
den met aanzienlijke vertraging uitbetaald. Men zou 
moelen terugkeren naar het vooroorlogs stelsel, waar 
bi_j subsidieleningen waren toegelaten, en dat enkel 
dil nadeel had dat.interesten moesten worden betaald. 

Welke werken zijn voorzien voor de weg Brussel 
Luik ? De seinborden zouden beter moeten worden 
onderhouden. De beschadigde borden zouden moe 
leu worden hcrschildcrd en gebeurlijk rechtgezet. 

ANTWOORD. 

Hel is juist dal de in 1947 en in 1948 toegekende 
kredieten juist maar voldoende geweest zijn om te 
kunnen ingaan op 1/4 van de vragen die door de 
ondcrge~ch ik I.e hes turen werden ingediend. 

Wij zullen er voor waken dal het voor de wegwer 
ken bestemd deel van hel krediet van 325 millioen 
dat aan zijn Departement verleend is, zo groot mogc 
lijk zij. 
Wat betreft de kwestie van de subsidieleningen ter 

vcrminderlrur van de vertracina waarmede de beta- o t, o 
lingcn worden uitgevoerd, deze hangt af van het 
Departement van Binnenlandse Zaken, zodat ik de 
naag aan mijn Collega van dit Departement heb 
overgemaakt. 

Een subsidie Yan 60 t.h. wordt toegekend voor de 
signalisatie en de bebakening, met inbegrip van de 
lichtsignalisatie, van de provinciewegen en van de 
buurtwegen clic lot grole verkeerswegen werden ver 
Idaard en die voorkomen of kunnen voorkomen op 
de lijst van dergelijke wegen, waarvan het onderhoud 
door de Staal kan gesubsidieerd worden. . 

Het Bestuur der Wegen is voornemens op de weg 
van Brussel naar Luik de verhardingen van het vak 
,\[ei,;crplaals, le Brussel, tot aan de Statiestraat te 
Tienen opnieuw goed berijdbaar te maken. Het vak 
van Tienen lol aan de grens van de provincie Luik 
werd reeds hersteld en de omleiding te Sint-Truiden 
werd voor hel verkeer open ges I.e Id, Het vak gelegen 
op hel grondgebied van de provincie Luik zal insge 
lijks in goede staat worden gebracht. De werken lot 
modernisering van een vak zijn thans aan de gang. 
De'. nodige maatregelen zullen getroffen worden om 
de seinborden in goede toestand te herstellen. 

30• VRAAG. 

Om de voertuigen te doen stilhouden, zwaaiden de 
i-ijkswachtcrs vroeger met een rood licht. Thans 
gebruiken zij een wit licht, zodat men ze niet meer 
herkent en aan hun bevel geen gevolg gegeven 
wordt. Wat is de heer Minister voornemens le doen ' 
om deze toestand te wijzigen P 
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REPONSE. 

Le règlement général sur la police du roulage et 
de la circulation prescrit que Jes usagers de la roule 
doivent obtempérer aux injonctions des agents quali 
fiés. Il détermine les g·estcs qui sont à considérer 
comme des injonctions. Parmi.ces gestes, il n'est pas 
prévu que pour arrêter un usager en mouvement il 
faut, la nuit, agiter un phare rouge. 

La gendarmerie estime qu'il ne convient pas de 
recourir à ce moyen, afin d'éviter que des individus 
mal intentionnés ne commettent des abus en utilisant 
le phare rouge. 

C'est pour cette raison que, pendant la nuit, les 
gendarmes étant généralement en service par équipe 
de deux hommes, emploient les mêmes gestes que 
pendant le jour. L'un des deux gendarmes éclaire 
l'autre (chargé de faire les gestes réglementaires) 
au moyen d'un feu blanc. De cette façon, l'usager 
auquel s'adressent les injonctions, est à même de 
reconnaître la tenue du gendarme et ne peut invoquer 
aucune excuse pour fuir. 

La Commission permanente consultative de la cir 
culation routière qui est chargée, pour le moment. 
de faire des propositions en vue de la' revision du 
Code de la route, aura d'ailleurs encore t1 s'occuper 
de cette question. 

:U0 QUESTION. 

Suivant la jurisprudence en cours, le logement de 
l'instituteur ou du directeur d'école tombe-t-il sous 
l'application de la loi sur les subsides, pour dom 
mages de guerre aux administrations subordonnées? 

RÉPO •.• SE. 

Le logement de l'instituteur ou du directeur d'école 
ne tombe pas sous l'application de la loi du 6 juil 
let 1948. Cc logement, en effet, n'es! pas indispen 
sable au service de l'enseignemenl. La législation en 
cette matière, impose au pouvoir communal la seule 
obligation de verser Ic montant d'une indemnité de 
résidence au profit. des instituteurs cl inslitut rices 
afin d'améliorer la situation pécuniaire des inlércssés._ 
Cc n'est que lorsqu'un logement est mis 11 la dispo 
sition de ceux-ei que celte obligation disparait. 

32c QUESTION. 

Quels sont. les travaux prévus sur la route Bru 
xelles-Liège, par Saint-Trond , à Tongres ? 

RGPONSE. 

Aucun travail spécial n'est prévu pour la route de 
Bruxelles-Liège, section Saint-Tronrl-Tongres, mais 
des travaux d'entretien y seront exécutés. 

ANTWOORD. 

Het Algemeen Reglement op de verkeerspolitie 
' schrijft voor dat de weggebruikers op het bevel van 
de bevoegde agenten moeten ingaan. Hel bepaalt 
welke gebaren als een bevel moéten beschouwd wor 
den. Onder <lie gebaren is niet voorzien dal met een 
rood licht moet gezwaaid worden om een weggebrui 
ker 's nachts te- doen stil houden. 

De· Rijkswacht is van oordeel dat het niet past dit 
middel te gebruiken, zulks om le voorkomen dat per 
sonen met kwade bedoelingen misbruiken zouden 
plegen door rode lichten te gebruiken. 

Daarom maken de rijkswachters die . doorgaans 
met tweeën op dienst gaans' nachts dezelfde gebaren 
als gedurende de dag. Een van de twee rijkswachters 
verlicht de andere, die de reglementaire gebaren 
maakt, door middel van een wit licht. Op die manier 
kun de weggebruiker lot wie het hevel gericht is, het 
uniform van de rijkswachter herkennen en kan hij 
geen voorwendsel om te vluchten doen gelden. 

De Permanente Commissie van Advies inzake 
Wegverkeer, die thans belast is voorstellen uit te 
brengen met het oog op de herziening van de weg 
code, zal zich overigens nog met die kwestie moeten 
bezighouden. 

31• VRAAG. 

Valt de woning van de onderwijzer of van de 
schoolbestuurder volgens de van kracht zijnde 
rechtspraak onder de toepassing van <le wet op de 
toelagen voor oorlogsschade aan de ondergeschikte 
besturen? 

ANTWOORD, 
~ 

De woning van de onderwijzer of van de school- - 
bestuurder valt niet onder de toepassing van de wet 
van 6 Juli 1948. Die woning is inderdaad niet abso 
lu ut noodzakelijk voor de dienst. van het onderwijs. 
De wetgeving ter zake legt aan de gemeenteover 
heid alleen de verplichting op ten hale van de 
onderwijzers en de onderwijzeressen een verblijf s 
vergoeding te storten ten einde de geldelijke toestand 
van de belanghebbenden le verbeteren. Hel is maar 
wanneer een woning te hunner beschikking gesteld 
wordt, dat deze verplichting vervalt. 

32• VRAAG. 

Welke werken zijn te Tongeren voorzien op de 
weg Brussel-Luik, over Sint-Truiden ? 

ANTWOORD. 

Voor de weg Brussel-Luik, vak Sint-Truiden-Ton 
geren, is geen enkel bijzonder werk voorzien, maar 
cr zullen onderhoudswerken uitgevoerd worden. 
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33° QUESTION. 

. Que prévoit-on comme travaux aux pistes cycla 
bles dons le Limbourg il 

RÉPONSE, 

Les pistes cyclables du Limbourg sont ·en voie de 
restauration cl seront successivement rétablies ou 
remises en état de viabilité. 

340 QUESTION. 

Boute Looz-Herck-la-Ville. Déjà, en 1936, un pro 
jet l'ut déposé, pour I'élargissenicnt de cette roule. 
Hien n'a été exécuté depuis lors et la route, qui n'a 
que 3 m. de largeur, se trouve toujours dans le même 
état. Quand M. le Ministre cornpte-t-il faire· exécuter 
les travaux d'amélioration de cette route qui est par 
courue par un nombre considérable d'autobus il 

RtPONSE. 

La route' Looz-Hcrck-la-Yille es! trop étroite et doit 
être élargie. La compression des budgets n'a pas per 
mis ji1sq1~'i1 présent d'exécuter sur celle rout.e autre 
chose que des travaux d'entretien cl de restauration. 

35' QUESTION. 

Contrairement ù ce que l\l. le Ministre· avait 
annoncé, le dossier B, concernant l'utilisation des 
matériaux. rie construction èst toujours en vigueur. 

, Q11n111I pe11L-011 espérer la suppression de cc dossier, 
le marché {tant suf'irsammcnt fourni en matériaux de 

· construction ? 1 

RÉPONSE. 

M. Ic Ministre de la Reconstruction s'est déclaré 
verbalement d'accord en principe pour envisager l'in 
corpora lion cl u dossier B dans le dossier A. Aucune 
décision officielle n'a toutefois encore été prise, les 
services compétents étudiant pour k moment les 
modalités d'application. 

JSo QUESTION, 

Les roules axiales devraient être réfectionnécs par 
priorité et notamment celle de Bruxcllee-Mnasl.richt. 
Le crédit de 310 millions prévu pour .l'entrctlen des 
routes est. insuffisant. 

33e VRAAG, 

Welke werken zijn voorzien wat betreft de fiets 
paden in Limburg ? 

ANTWOORD. 

De herstelling van de fietspaden in Limburg is aan 
de gang. Zij zullen het een na het ander terug wor 
den aangelegd of terug in goede staat van berijd 
baarheid worden gesteld. 

340 VRAAG. 

v\icg- Borgloon-Herk-de-Stad. Reeds in 1936 werd 
een ont wçrp lot verbreding van deze weg neergelegd. 
Sedertdien werd niets uitgevoerd en de weg, die 
slechts 3 m. breed is, bevindt zich steeds in dezelfde 
toestand. Wanneer denkt de heer Minister die ver 
beteringswerken uit le voeren aan. die weg welke 
door een aanzienlijk aantal autobussen wordt. here 
den ? · 

ANTWOORD. 

De weg Borgloon-Herk-de-Stad is le smal en moel 
worden verbreed. De inkrimping der begrotingen 
heeft tot heden niet toegelaten op die weg andere 
dan ondcrhouds- en herstellingswerken uil te voeren. 

35• VRAAG. 

ln strijd mei wal door de heer Minister was aangc- 
, kondigtl, is het dossier B betreffende hel gebruik der· 
bouwmaterialen nog steeds van· kracht. Wanneer 
1nag men hopen dat dit dossier .zal worden af geschoft, 
nu de bou wstof'Icnmarkt ruimschoots voorzien· is ~ 

ANTWOORD. 

De heer Minister van Wederopbouw heeft er zich 
mondeling in principe accoord mede verklaard, de 
opneming van het dossier Bin het dossier A in over 
weging le nemen. Er werd echter nog geen enkele 
officiële beslissing getroffen, daar de bevoegde dien 
sten op dit ogenblik. de . loepassingsmodaliteilen 
onderzoeken, 

360 VRAAG. 

De hoofdwegen en namelijk de weg Brussel 
Maastricht zouden bij voorrang moeten hersteld 
worden. Het krediet van 310 milliocn dat voorzien is 
voor het onderhoud der wegen, is onvoldoende. 
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RÉPONSE. 

La route Bruxelles-Maastricht, par Louvain, Diest 1 

ül Hasselt; est généralement trop étroite et demande 
.'1 être modernisée. La politique de la Direction géné 
rale des Routes tend à réfectionner par priorité les 
routes axiales (n"' 1 ?1 10) ;· il est exact que le crédit de 
~no millions affecté à l'entretien des routes est insuf 
fisant. La situation budgétaire ne permet pas, toute 
fois, d'affecter actuellement des crédits plus impor 
tants. 

37• QUESTION. 

Il Iaudrait que la loi du 6 juillet 1948 sur les dom 
mages de guerre ne soit pas interprétée avec étroitesse. 
.\ cc point de vue, il conviendrait de subsidier les 
travaux effectués aux salles de fêles et. aux classes 
destinées à l'enseignement de la musique. 

RÉPONSE. 

Mon Département a toujours admis au bénéfice de 
la loi du 6 juillet 1948, les locaux destinés aux salles 
tic fêtes cl aux classes de musique dans les écoles. 

38• QUESTION. 

La loi -sur le reclassement clc la voir re permet il 
M. Je Ministre de reprendre pour Je compte de l'Etat 
des routes provinciales et des roules de grande com 
munication. Je désirerais savoir quels sont les projets 
de 'l'adminisl.ration i\ cc sujet. Quels sont les critères 
pour déterminer k~ roules qui seront, reprises à 
charge de l'Etat ? 

RÉPONSE. 

Voir réponse faite à l'honorable M. Bengvaux. 

39c QUESTION. 

Quels sont les crédits prévus pour la restauration 
de l'Ecole normale de l'Etat, ;1 Couvin, détruite par 
l'incendie en novembre 1947 ? 

La partie principale n'est pas encore restaurée. Ces 
bûtiments sont nécessaires à la population de cet éta 
blissement scolaire. 

Le projet de construire une nouvelle école normale 
de l'Etat. ne peut entraîner 1c retard d'une restaura 
tion rle ces bâtiments. 

RÉPONSE, 

La restauration de l'immeuble incendié ù l'école 
normale de Couvin est. mise ù charge du budget 
ordinaire du Département des Travaux Publics. 

ANTWOORD. 

De weg Brussel-Maastricht, over Leuven, Diest en 
Hasselt, is over het algemeen te nauw en eist moder 
nisering. De politiek van de Algemene Directie der 
Wegen streeft er naar de hoofdwegen n" 1 tot 10 bij 
voorrang te herstellen: het is juist dat het krediet van 
310 millioen dat bestemd is voor het onderhoud der 
wegen, niet voldoende is. De budgétaire toestand laat 
evenwel niet Loc thans belangrijker kredieten aan te 
wenden. 

37, VRAAG. 

Het ware wenselijk dat de wet van 6 Juli 1948 op 
de oorlogsschade niet te eng zou verklaard worden. 
In dit verband zouden de werken uitgevoerd aan 
feestzalen en aan de klassen die voor het muziekon 
derwijs bestemd zijn, moelen gesubsidieerd worden. 

ANTWOORD, 

Mijn Departement heeft steeds de voordelen van 
de wet van 6· Juli 1948 toegekend wat betreft de 
lokalen die in de scholen voor feestzalen en muziek 
klassen bestemd zijn. 

38• VRAAG. 

De wet op de herklassering van de wegen laat aan 
de heer Minister toe provinciale wegen en wegen van 
groot verkeer over te nemen voor rekeniuz van de 0 

Staat. Ik zou willen weten welke dienaangaande de 
plannen van hel Bestuur zijn. Welke zijn de criteria 
voor het bepalen van de wegen die ten laste van de 
Staat zullen worden overgenomen ? 

ANTWOORD, 

Zie hel antwoord aan de heer Rongvaux. 

39• VRAAG, 

Welke kredieten zijn voorzien voor de herstelling 
van de Hijksnormaalschool te Couvin, die in Novem 
ber 1947 door brand werd vernield P 

Het hoofdgecleeltè is nog niet hersteld. Deze gebou 
wen zijn nodig voor de bevolking van deze school 
inrichting. 

Het ontwerp tot het bouwen van een nieuwe nor 
maalschool mag geen vertraging in de herstelling 
van die gebouwen medebrengen. 

ANTWOORD. 

De herstelling van het door brand vernielde 
gebouw van de Normaalschool te Couvin is ten laste 
gelegd van de gewone begroting van hel Départe 
ment van Openbare Werken. 
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Sur cc budget sont imputés les frais iles travaux 
indispensables il la rcstuurafion partielle du com 
plexe, qui seront rois à exécution celte année et dont 
il est impossible de donner actuellement le montant 
exact. 

Quant. au nouveuu projet, il est traité séparément, 
el est sans incidence sur la restauration partielle de 
l'immeuble incendié. 

40" QUESTION. 

Le budget prévoit des améliorations au. passage i't 
niveau Dluaut-Philippcvillo. J'estime cependant que 
la suppression du passage i't niveau de Bouvigncs, 
sur la route Dinant-Namur, est beaucoup plus 
urgente. M. Ic Ministre u'estirnc-t-il pas devoir don 
ner une priorité ù cc travail ? 

RÉPONSE. 

Il est exact que la suppression du passage li niveau 
lie Bou vignes, sur ·la roule 17 présente une urgence 
inconteslnblc. Son exécution fait partie d'un travail 
d'ensemble (détournement de ladite route il Bou 
vignes cl Anhée) dont les éludes se poursuivent cl 
qui 11c peut être réalisé sans l'accord de la S.N.C.F.B 

Up deze begroting worden de kosten aangerekend 
van de werken die volstrekt nodig zijn voor de gedeel 
telijke herstelling van het complex, met de uitvoering 
waarvan dit jaar zal worden begonnen en waarvan hel 
juist bedrag thans onmogelijk kan worden bepaald. 
Wat het nieuw ontwerp -hetref't,: dil wordt afzon 

derl ijk behandeld en heeft geen invloed op de gedeel 
telijke herstelling van het afgebrand gebouw. 

40• VRAAG. 

De begroting. voorziet verbeteringen aan de over 
weg Dinant-Philippeville. Ik ben evenwel van 
mening dat de afschaffing van de overweg van Bou 
vignes op de weg Dinant-Namen, veel dringender is. 
Denkt de heer Minister niét dat aan dil werk de voor 
rang moet worden gegeven ? 

REPONSE. 

Le Département estime qu'une saine coordination 
des transports doit. tenir compie de chaque parlicu 
Iarité des moyens de transport et de la nature de la 
marchandise à transporter ainsi que des intérêts des 
transporteurs et des usagers. 

La politique du Gouvcrucmeuttenrl 11 produire des 
produits de qualité aux conditions les plus avanta 
gcuscs possible, de façon f1 Favoriser l'exporta lion. 
Or les frais de transports constituent une part impor 
tante des prix de revient. Pour lcsrérluirc il faut clone 

ANTWOORD. 

Het is juist clat tlc afschaffing van de overweg le 
Bouvignes, op de weg n' 17 onbetwistbaar dringend 
is. Zij maakt deel uit van een geheel van werken 
(omleiding van bedoelde weg te Bouvignes en Le 
Anhée), waarvan de studies worden voortgezet en 
die niet kunnen worden verwezenlijkt zonder de 
instemming van de N.M.I3.S. 

41• QUESTION. 

Quelle est .la position du Ministère des Travaux 
Publics en matière de coordination des l.ransporls ~ 

Le maintien de toul un service de voies d'eau aux. 
Travaux Publics entrave une coortliunl ion cff'icace. 
Ces services devraient dépendre des Communications. 

La Commission de Coonlinution des Transports, 
créée par le Ministère des Communications fin 1947, 
ne Ionctionncrait pas encore par suite d'un différend 1 
avec les Travaux Publics. Que se passc-t-il ~ Pendant 
cc temps, Ic transport par route, notamment, s'inlcn 
sif'ic, cc qui aggrave la situation f'inancière de la 
S.i\'.C.F.B. 

41• VRAAG. 

Welk is het, stanrlpunl van het Ministerie van Open 
bare Werken inzake coördinatie van het vervoer ? 

De handhaving van ecu volledige dienst der water 
wegen bij Openbare Werken belemmert een doel 
matige coördinatie. Deze diensten zouden van Ver 
keerswezen moe.Len afhangen. 

De Commissie voor Coördinatie van hel Vervoer, 
einde 1947 door· hel Ministerie vau Verkeerswezen 
opgericht, zou nog niet werken ingevolge een. geschil 
met Openbare Werken. Wat gebem'l cr il' Intussen 
groeit o.m. hol wegverkeer, wal de financiële loc 
stand van de N.M.B.S. verergert. 

ANTWOORD. 

Hel Departement is van mcuing dal een gezonde 
coördinatie van hel vervoer rekening moet houden 
met' elke particulariteit. van de vervoermiddelen en 
met de aard van de le vervoeren goederen, alsook 
met de belangen von de vervoerders en de gebruikers. 

De politiek. van de Bcgcriug strekt cr toc kwaliteits 
producten voort te brengen in de g·nnsligste voor 
waarden, ten cincle de uitvoer I.e bevoordelen. Welnu, 
de vervoerkosten vormen een belangrijk deel van de 
kostprijzen. Om ze te verminderen, moet men dus 
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permettre une saine concurrence entre les différents 
moyens de transports. Celte concurrence est impos 
sible sans laisser une certaine liberté aux industriels 
el commerçants dans le choix de ces moyens. Le 
Gouvernement ne peut sérieusement brider cette 
liberté, son intervention en matière de coordination 
devant se bomer à éviter les guerres de tarifs rui 
neuses pour les transporteurs el pour l'économie en 
général. 

Mon Département contribue puissamment ù cette 
coordination en matière de transports par eau en 
fixant régulièrement les frets en fonction des prix de 
revient du transport et en laissant une marge raison- · 
nable de bénéfice aux transporteurs. Cette disposition 
a donné satisfaction jusqu'ici et sera maintenue aussi 
longtemps que la situation des transports par eau 
l'exigera, · 

L'Office régulateur des Transports se justifiait dam 
Ja période d'après guerre pendant laquelle la pénurie 
extrême des moyens de transports exigeait non seule 
ment une coordination des transports mais leur utili 
sation au maximum, même si l'utilisation de certains 
moyens était anti-économique. L'honorable membre 
reconnaîtra que la situation a évolué très favorable 
ment depuis lors el le principal souci doit être actuel 
lement de transporter les produits cl les matières aux 
conditions les plus avantageuses et ;1 une vitesse 
appropriée à la nature du produit. 

! een gezonde wedijver toelaten tussen de verschillende 
1 vervoermiddelen. Deze wedijver is onmogelijk zonder 
i aan <le nijveraars en handelaars een zekere vrijheid 
1 te laten in de keus van die middelen. De Regering 
1 mag deze vrijheid aan geen strenge banden leggen; 
haar tussenkomst moet. zich beperken tot het voor 
komen van tariefoorlogen die ruineus zijn voor de 
vervoerders en voor de economie in het algemeen. 

Contrairement à cc que croit l'honorable membre, 
la Commission de Coordination des Transports créée 
par mon Collègue des Communications s'est déjà 
réunie, 

Le maintien de l'Administration de la Navigation 
intérieure au Département des Travaux Publics se 
jus tif ie parce que cc serv ice, qui comprend un per 
sonnel très réduit, dispose en fait, pour obtenir les 
renseignements et la documentation relatifs à l'exploi 
tation rationnelle des voies navigables, de tout le 
personnel (ingénieurs, conducteurs, inspecteurs de la 
navigation, etc.) de l'Administration des Voies 
hydrauliques. 

Si ce service était détaché des Travaux Publics, 
l'interpénétration qui existe actuellement serait beau 
coup plus difficile, de sorte que les affaires ne pour 
raient être traitées avec Ja même célérité et d'une 
façon aussi approfondie qu'à l'heure actuelle. 

Ce n'est d'ailleurs pas la première fois que la ques 
tion posée par l'honorable membre a fait l'objet d'un 
examen et le résultat de cet examen a abouti,' chaque 
fois, au maintien du dit Service au Département des 
Travaux Publics. 

42• QUESTION. 

La reprise de tous les bâtiments des services publics 
par les Travaux Publics n'a pas donné satisfaction 

Mijn Departement draagt tot deze coördinatie van 
het vervoer te water krachtig bij door regelmatig de 
vrachtprijzen vast te stellen in functie van de kost 
prijzen van het vervoer en door aan de vervoerders 
een redelijke winstmarge te laten. Deze regeling heeft 
tot heden voldoening geschonken en zal worden 
gehandhaafd zolang de toestand van het vervoer te 
water zulks zal vereisen. 
De Dienst voor regeling van het vervoer was 

gerechtvaardigd in de naoorlogse periode, tijdens 
welke het buitengewoon gebrek aan vervoermiddelen 
niet enkel een coördinatie van hel vervoer vereiste 
maar tevens hun gebruik in de hoogste mate zelfs 
indien het gebruik van zekere middelen anti-econo 
misch was. Het achtbaar lid zal moeten erkennen dat 
de toestand zich sedertdien zeer gunstig heeft ontwik 
keld, en de voornaamste zorg moet er thans in bestaan 
producten en grondstoffen onder de gunstigste voor 
waarden en met een aan de aard van het product 
aangepaste snelheid te vervoeren. . 
In strijd met wat het achtbaar lid meent, is de 

Commissie voor de Coördinatie van het Vervoer, 
die door mijn Collega van Verkeerswezen werd opge 
richt, reeds samengekomen. 

Het behoud van het Bestuur der Binnenvaart bij 
het, Departement van Openbare Werken is gerecht 
vaardigd omdat deze Dienst, die een zeer beperkt per 
soneel omvat, in feite over al het personeel van hel 
Bestuur der Waterwegen (ingenieurs, conducteurs, 
inspecteurs der waterwegen, enz.) beschikt voor het 
bekomen van de inlichtingen en documentatie betref 
fende de oordeelkundige exploitatie · van de water 
wegen. 
Indien deze Dienst van het Ministerie van Open 

bare Werken zou worden gedetacheerd, zou de thans 
bestaande interpretatie veel moeilijker zijn, en zou-: 
den de zaken niet meel met dezelfde spoed en niet 
meer zo diepgaand als thans kunnen worden behan 
deld. 

Het is trou wens niet de eerste keer dat. de. door het 
achtbaar' lid gestelde vraag van een onderzoek werd 
onderworpen, waarvan de uitslag telkens tot de 
handhaving van bewuste Dienst 'bij het Departement 
\'HO Openbare Werken heeft geleid. 

42• VRAAG. 

De overneming van al de gebouwen der openbare 
diensten door de Openbare Werken heeft geen vol- 
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à la Poste; j'y ai consenti en qualité de Ministre des 
Communications ?1 la condition formelle que dili 
gence .serait faite pour donner satisfaction à un 
service de gestion comme la Poste Des promesses ont 
élé faites, elles ne sont pas tenues. Voir cc qui se 
passe r1 la S.N.C.F.B. cl ù la R.T.'I'. Exemple : bureau 
des postes de Librarnont adjugé par la Poste et bâti 
ment des T.T. au même lieu géré par R.T.T.; bureau 
des chèques postaux ù Bruxelles commencé en 1936, 
pas terminé. 

R!aPONSE. 

Par l'arrêté du 23 octobre 1946, centralisant tous 
les bâtiments au Département des Travaux Publics, 
lès immeubles gérés jadis par l'Administration des 
Postes onl été transférés au Département des Travaux 
Publics et depuis le l" Janvier 1947 la geslion est 
assurée par cc dernier Ministère. 

Des centaines de baux de location ont été repris 
sans k moindre accroc et les intéressés ont touché les 
loyers aux dates prévues. 

En ce qui concerne l'année 1947, il avait été 
convenu que l'Administration des Postes continuerait 
les entreprises pour les travaux en cours jusqu'à leur 
achèvement. Les travaux dont l'adjudication avait 
eu lieu, mais non encore commencés, ont subi un 
léger retard, par suite des formalités de reprise à 
remplir, mais une fois les formalités terminées, les 
en treprises ont été poursuivies d'une façon normale, 
conformément au programmt\ prévu par le Déparle 
ment des Communications (Administration des Pos 
tes) et dans les limites des crédits prévus pour celle 
Administration. · 

Le budget de 1948 a été établi d'accord a vee le 
Département des Communications cl dans les limites 
des crédits réservés ;t ce 11inis.lère. · 

Toutefois, par suite du blocage et de la compres 
sion du hudgel de 1948 il ne sera pas possible de 
réaliser tout Je programme primitivement accepté. 
Le blocage a provoqué un certain retard dans la 
continuation normale de l'achèvement des travaux 
prévus. 

Depuis le déblocage les ouvrages ont été repris 
normalement el les projets maintenus au budget de 
Hl48 seront réalisés sans retard. 

Quant ù la reconstruction de l'immeuble des R.T.T. 
ft Ostende, il convient. de signaler que cel immeuble 
est. géré par lu Hégic des T.T. cl que Ic Département 
des Travaux Publics n'intervient que pour une quote 
part duns Ic coût de la reconstruction, mais n'inter 
vient pas directement dans l'exécution. 
'De plus, t't cc jour, environ 6 millions ont. été uti 

lisés pour les travaux d'entretien ordinaires aux bâti 
ments de I'Adrninlstration des Postes à charge du 
budget de 1948. 

doening gegeven aan de Post; in de hoedanigheid 
van Minister van Verkeerswezen heb ik cr mede inge 
stemd op uitdrukkelijke voorwaarde dat men zich 
1.0u beijveren om voldoening te geven aan een 
beheersdienst zoa Is de Post., Beloften werden· gedaan, 
maar niét gcholldcn. Zie wat er zich voordoet bij de 
N.M.B.S. en hijIc.T.']'. Voorbeeld : postkantoor van 
Ljbrarnont aanbesteed door de Post en gebouw van 
T.T. in diezelfde plaats beheerd door R.T.T.; gebouw 
der Postchecks begonnen in 1936, niet voltooid. 

ANTWOORD. 

Bij besluit vau 23 October 1946 houdende centra 
lisatic van al de gehouwen in het Departement van 
Openbare Werken werden de gehouwen, die voor 
heen door het Bestuur der Posterijen werden 
beheerd, naar hel Departement van Openbare Wer 
ken overgebracht, en sedert 1 Januari : 1947 is hel 
beheer cr van in handen vau laatstgenoemd Minis 
terie. 
Honderden huurovereenkomsten werden zonder 

moeilijkheden hernieuwd en de belanghebbenden 
hebben hun huur steeds op de voorziene datums ont 
,•.rngen. 
Wal het jaar 1947 betreft, was overeengekomen 

dat hel Bestuur der Posterijen de aan de gang zijnde 
aannemingen zou voortzetten tol hun voltooiing. 
Werken die waren aanbesteed maar nog niet begon 
nen, hebben een lichte vertraging geleden ten 
gevolge van de Ic vervullen ovcrncmingsîorrnalitei 

. Len, maar eens deze Iormalileitcn vervuld, werden de 
aannemingen op normale wijze voortgezet overeen 
komstig het door het Departement van Verkeerswe 
zen (Bestuur der Posterijen) gemaakt plan en binnen 
de grenzen van de voor dat Bestuur voorziene kre 
dieten. · 

De begroting van 1948 werd opgemaakt in gemeen 
overleg met het Departement van Verkeerswezen en 
binnen de grenzci1 van de aan dat Ministerie toege- 
wezen kredieten. · 
Ingevolge het blokkeren c11 hel inkrimpen van de 

begroting van 1948 zal het even wel niet mogelijk 
zijn hel oorspronkelijk aangenomen programma vol 
ledig le verwezenlijken. De blokkering heeft een 
zekere vertraging in de normale voortzetting van de 
voltooiing der voorziene werken veroorzaak t. 

Sedert de deblokkering werden de werken normaal 
hervat en de op de hcgrotinp van 1948 gehandhaafde 
ontwerpen zullen zonder ver wij I worden verwezen 
lij kt. 

Inzake lie herbouw van hel gebouw van P ,T,T. le 
Oostende dient cr op gewezen dal bedoeld gebouw 
door de n:r.T. wordt beheerden dal het Departement 
van Openbare Werken slechts voor een deel in de kos 
ten van de bouw tussenkomt, maar niet rechtstreeks 
tussenkomt in de uitvoering. , 

Bovendien werden lot heden ten laste van de begro 
ting van 1948 ongeveer 6 milliocn gebruikt voor de 
werken van gewoon onderhoud -dcr gebouwen van· 
het Bestuur der Posterijen. 
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43° QUESTION. 

Où en est l'étude du revêtemen t (( béton-argile »? 
Essais faits à Athus. Des Ionctionnairës sont allés 
voir Je travail. 

RÉPONSE. 

La voirie communale ne peut, en aucun cas, con 
stitucr un champ d'expérience. Les essais pratiqués 
sur quelques roules sont, à cc jour, trop limités pour 
pouvoir tirer des conclusions cl'ensemblc. 

Les types d~ revêtement adn;is au bénéfice <les sub 
sides pour Ja voirie communale se limitent à ceux 
qui ont donné d'excellents résultats sur la grande 
voirie de l'Etat. 

44° QUESTION. 

Le Ministre a promis, à Marche, la reprise de Ja 
route Tohogne-Hamoir. 

Qu'en est-il de la reprise de la route Jemelle-For 
rières qui se trouve clans un état exécrable? 

RÉPONSE. 

La question de la reprise par l'Etat des routes 
Tohogne-Hamoir et .femelle-Forrières a été retardée 
jusqu'ici ai nsi que d'ailleurs Lou tes les reprises de 

. roules communales en général. LI fallait attendre la 
promulgation d'1111c loi nouvelle portant modifica 
tion à la législation sur la voirie par terre. Celle-ci a 
paru au Moniteur du 25 aoùt 1948 et il est vraisem 
blable que certains tronçons de voirie communale 
pourront être repris prochainement; il y aura lieu 
d'opérer avec prudence en cc domaine, mais les 
roulefl précitées seront vraisemblablement les pre 
mières f1 bénéficier dt!s nouvelles dispositions légales. 

De façon générale on reprendra avant tout les tron 
çons de voirie ·communale et provinciale compris 
dans les itinéraires numérotés de 1 à 72. '-- 

45° QUESTION. 

Art. 459, litt. D. -- Si le tronçon de 10 km. ne ter 
mine pas les travaux de l'autostrade, remettre cc 
crédit 11 des temps meilleurs. 

RÉPONSE. 

Cc tronçon de 10 km. prévu sur le budget extra 
ordinaire de 1949 ne termine pas les travaux de 
l'autoroute Bruxelles-Ostende. H fera la liaison entre 
ln section existante de l'autoroute el la roule provin- 

43• VRAAC. 

Hoever staal het met de studie van de u kleibeton ,, 
vcrharding P Proeven uitgevoerd te Athus. Ambte 
naars zijn naar ·hel werk gaan kijken. 

ANTWOORD. 

De gemeentewegen kunnen in geen· geval een 
proefveld vormen. De op enkele wegen uitgevoerde 
proeven zijn tot heden te beperkt om cr algemene 
contusies te kunnen uil trekken. 

De verliardingstypes die het voordeel van de toe 
lagen voor de gemeentewegen kunnen genieten, zijn 
beperk! tot die welke op de grole Rijkswegen uit 
muntende resultaten hebben gegeven. 

A4• VRAAG. 

De Minister heeft, te Marche, beloofd dal de weg 
Tohogne-Hamoir zou worden overgenomen. 

Wal denkt hij te doen inzake de overname van <l'e 
weg Jemelle-Ferrières die in een erbarmelijke slaat 
verkeert? 

ANTWOORD. 

De kwestie van de overneming door de Staat van 
de ,vegen Tohogne-Hamoir en Jemelle-Forrières 

_ werd tot heden uitgesteld, evenals trouwens al de 
overnemingen van gemeentewegen in het algemeen. 
Men diende Le wachten op de uitvaardiging van een 

· nieuwe wel, houdende wijziging van de wetgeving 
inzake wegen. Deze wet is verschenen in het Staats 
blad van 25 Augustus· 1948 en zekere vakken van de 
gemeentewegen zullen waarschijnlijk eerstdaags 
kunnen worden overgenomen. Er zal ter zake met 
voorzichtigheid moeten te werk gegaan, maar de 
voornoemde wegen zullen heel waarschijnlijk de 
eerste zijn waarop hel voordeel van de n ieuwc wette 
lij ke bepalingen ia! worden toegepast. 

Over het algemeen zullen in de eerste plaats de 
vakken van de gemeente- en · de provinciale wegen 
worden overgenomen die begrepen zijn in de trajec 
ten genummerd van 1 tot 72. 

46° VRAAG. 

Art. 459, litt. D. :_ Indien hel vak van 10 km. niet 
de werken van de autoweg beëindig, waarom wordt 
dit krediet niet lol. bcl'.cre Lijden verdaagd. 

ANTWOORD, 

Het op de buitengewone begroting voor 1949 voor 
ziene vak van 10. km. beëindigt niet de werken van 
de autoweg Brussel-Oostende. Hef zal de verbinding 
verzekeren tussen het bestaande vak van de autoweg 
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ciale Oosterzele-Kwatrecht-W etteren aux environs de 
1lcllc et permettra ainsi au trafic d'éviter la ville de 
Gand. 

La construction de cc tronçon est de la plus haute 
utilité pour dégager la circulation. 

46° QUESTION. 

Que deviennent les projets de « Cité administra 
tive » conçus avant la guerre de 1940 ? 

RtPONSE. 

Un projet de cité administrative unique a été mis 
à l'étude immédiatement après la guerre et un avant 
projet sommaire a même été dressé en vue de l'ércc 
tion de pareille cité il l'emplacement de l'hôpital 
Saint-Jean, désaffecté, mais cette étude fit. bientôt 
apparaître les multiples inconvénients qu'il y au rait 
à rassembler en un seul et même endroit de la capitale 
des milliers d'agents et de fonctionnaires arrivant 11 
la Cité et la quittant vers la même heure. 

Il est- contre-indiqué d'ailleurs de créer une zone 
morte au centre de Ja ville cl l'Administration com 
munale de Bruxelles s'y oppose pour plusieurs raisons 
donl. la moins importante n'est pas de la priver d'une 
source de revenus. 

Il faut y ajouter qu'en cas de guerre cette cité uni 
que constituerait une cible facile pour l'aviation 
ennemie. 

Il fol décidé d'avoir recours plutôt ;1 l'érection de 
plusieurs cités administratives partielles groupant 
certains ministères ayant des rapports administratifs 
fréquents entre eux, étant donné que ces cités seraient 
situées autant que possible dans le voisinage cle la 
rue de la Loi. 

Un premier pas fut fait. dans cette voie par Ic rachat 
el l'aménagement du Itésidence Palace, qui groupe 
déji1 la totalité des services dépendant du Ministère 
des Travaux Publics el une partie de ceux du Minis 
tère de l'Instruction Publique. L'intégralité de ceux-ci 
y sera logée lorsque l'L\.H.A., dans 1,111 avenir rap 
proché, aura évacué l'aile qu'elle occupe actuellement 
au Résidence Palace. 

D'autres cités sont. envisagées, dont une qui sera 
hicntôt une réalisation pour le Ministère des Finances 
et d n Budget (coin formé par les rues de Ja Loi el. 
Ducale). 

Un centre est aussi à l'élude en vue de grouper 
deux ou trois ministères i\ I'cmplacerrient de l'ancien 
observatoire et sur les terrains ministériels de l'avenue 
Galilée. 

en de provincieweg Oosterzele-Kwatrecht-Wetteren, 
in de omgeving van Melle en zal aldus het verkeer 
buiten de stad Gent kunnen omleiden. 

Het aanleggen van dit vak is van het hoogste nut 
om het verkeer te vergemakkelijken. 

1160 VRAAG. 

Hoever staat het met de ontwerpen betreffende het 
(( Administratief complex i, die vóór de oorlog van 
1940 werden opgemaakt ? 

ANTWOORD. 

Een ontwerp tot' oprichting van één administra 
lief complex. werd onmiddellijk na de oorlog ter 
studie gelegd en er werd zelfs een beknopt vóór 
ontwerp opgemaakt om een dergelijk complex op le 
richten op de plaats van het buiten gebruik gestelde 
Sint-Jans-hospitaal. Die studie deed echter uitsch ij 
nen dat er talrijke bezwaren aan verbonden waren 
op éénzelfdc plaats van de hoofdstad duizenden 
personeelsleden samen te brengen, die het complex 
rond hetzelfde uur zouden bereiken en verlaten. 

Het past overigens niet in het centrum van de stad 
een dode zone in te richten en het Gemeen te bes luur 
van Brussel verzet ar zich tegen om verscheidene rede 
nen, niet in het minst omdat het daardoor van een 
belangrijke bron van inkomsten zou beroofd worden. 

Er client le worden aan toegevoegd dat dergelijk 
gebouwencomplex een gèrnakkelijk doelwit voor de 
vijandelijke luchtmacht zou zijn. 
Er werd besloten veeleer over Le gaan tol de oprich 

ting van verscheidene gedeeltelijke administratieve 
complexen die sommige ministeries met menigvul 
dige onderlinge administratieve betrekkingen zouden 
omvatten. Die complexen zouden zoveel mogelijk 
gelegen zijn in de buurt van de Wetstraat. 

Een eerste stap in die richting werd gedaan door de 
aankoop en de inrichting van het Résidence Palace 
waarin reeds al de diensten die van het Ministerie 
van Openbare Werken afhangen en een deel van deze 
van hel Ministerie van Openbaar Onderwijs werden 
ondergebracht. Laatstgenoemde zullen er in hun 
geheel ondergebracht worden wanneer de LA.Il.A. 
weldra de vleugel zal ontruimd hebben die zij thans 
in het Résidence Palace bezet. 

Er worden andere complexen voorzien, o.m. een 
die weldra voor het Ministerie van Financiën en von 
Begroting werkelijkheid zal worden (hoek Wetstraat 
en Hertogelijke straat). 

Er ligt eveneens een centrum ter studie ten einde 
twee of drie ministeries samen te brengen op de plaats 
van liet vroegere observatorium en op de ministeriële 
terreinen van de Galileëlaan. 
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47• QUESTION. 

Art. 465. - Le crédit global u Fonds Vanderpoor •. 
ten >> volé par les Chambres s'élevait à 2 milliards, 
répartis sur 4 ans. Pourquoi les Travaux Publics 
n'ont-ils in:-;erit que 300 millions alors que le C.A. d11 

Fonds prévoyait 500 millions ? Il a été prévu égale 
ment que l'article du budget indiquerait les localités 
01'1 des établissements d'enseignement moyen seraient 
créés. L'article 465 n'en fait pas mention. 

RtPONSE. 

Le Département des Travaux Publics avait inscrit 
primitivement dans les propositions budgétaires de 
H)49 un crédit de 500 millions rour le (( Fonds Van 
dei· Poorten ». 

,\ la suite des instructions du Gouvernement (par 
l'iulcrrnédiaire du budget) cc crédit a été fixé ;1 
:300 millions pour 1949. 

En cc qui concerne les localités où des construc 
lions. scolaires- seron l érigées en 1949, la liste est i1 
fournir par le Département de l'instruction Publique. 
Je ne suis pas encore en possession de celle-ci. 

48• QUESTION. 

Le statut des cantonniers stipule que chaque can 
tonnier doit survcillor un tronçon de route de 15 km. 
environ. Cela est exagéré si le cantonnier doit effec 
tuer journellement le petit. entretien que la route 
nécessite. Ne serail-il pns possible de réduire celle 
distance à 10 km. tout en augmentant les attribu 
lions du cantonnier, par exemple, en Ie chargeant 
d'effectuer immédinlerncnt cl sans soumission, ln 
répara lion des I rous, af'Iaissemen ts, etc. Il va de soi 
que dans cc cas Ic cantonnier devrait. disposer d'un 
certain approvisionnement de matériaux. Cc système 
serait d'application en France cl donnerait des résul 
tats très Iavorahles. 

RËPONSE, 

Actuellement, les cantons .ont une longueur 
moyenne de 16 km., niais des ouvriers sont adjoints 
aux cantonniers pour assurer l'entretien courant des 
terrassements et I'cxéculion rie menues réparations. 

49, QUESTION. 

Examen pour cantonniers. Tl y a quelques mois il 
a élé annoncé qu'un examen pour cantonniers serail 
mis sur pied. Plusieurs ouvriers de voirie ont intro 
d11H une demande de participation. La date de l'exa 
men 11'a pa:=; encore été fixée. Entretemps, certains 

47° VRAAG. 

Art. 465. - Het door de Kam.ers goedgekeurdgez~ 
menlij k krediet « Fonds Vanderpoorten >> bedroeg 
2 milliard, verdeeld over 4 jaar. Waarom. hebben de 
Openbare Werken slechts 300 rnillioen uitgetrokken, 
terwijl de R.B. von het Fonds 50Ü millioen voorzag r 
Er werd insgelijks voorzien dat het begrotingsartikel 
de plaatsen zou vermelden, waar inrichtingen voor 
middelbaar onderwijs zouden worden opgericht. 
Artikel 465 maakt daarvan geen gewag. 

ANTWOORD, 

Het Departement van Openbare Werken had oor 
spronkelijk een krediet van 500 millioen voor het 

· « Fonds Van der Poorten )> op de begrotingsontwer-. 
pen voor 1949 uitgetrokken. 

Ingevolge de onderrichtingen: van de Regering 
(door bemiddeling van de begroting) werd. bewust 
krediet op 300 millioen vastgesteld 'voor 1949. .. 

Wat de plaatsen betreft waar in 1949 schoolgebou 
wcn zullen worden opgetrokken moet de lijst wor 
dcn verstrek 1. door het Departement van Openbaar 
Onderwijs. Ik werd nog niet in het bezit er van 
gesteld. 

48• VRAAG. 

' Het statuut von de kantonniers bepaalt dat elk kan- 
lonnier ± 15 km. weg te cc surveilleren >> heeft. Dit 
is te veel wanneer van de kantonnier werkelijk het 
dagelijks klein onderhoud van de baan gevergd 
wordt. Zou hel niet mogelijk zijn deze afstand te 
brengen op 10 km., maar meteen aan de kantonniers 
een grotere bevoegdheid gevende, om b.v., onmid 
dellijk en zonder soumissie over te gaan tol het her 
stel van putten, verzinkingen. Het spreekt dat in der 
g-elij k geval de kantonnier steeds over een zekere 
voorraad materialen moet beschikken. Dit systeem 
schijn L in Frankrijk van toepassing Le zijn, en zeer 
iunslige uitslagen op te leveren. 

ANTWOORD, 

De kantons hebben thans .een gemiddelde lengte 
van 16 km., maar werklieden zijn 'ami de kantonniers 
toegevoegd om in het lopend onderhoud der grond 
werken en in de uitvoering der kleine herstellingen 
te voorzien. 

490 VRAAG, 

Examen kantonniers. Enkele maanden geleden 
werd medegedeeld dat eerlang een examen voorkan 
tonnicr zou afgenomen worden. Verschillende baan- , 
werkers hebben hun aanvraag toen 'ingediend. Het 
examen werd nog niet uitgeschreven. · Ondertussen 
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candidats ont dépassé l'âge de 35 ans. Quand le 
Département envisage-t-il de proc_îidcr au recrute 
ment des ca11lminicr:;; ~ Les candidats qui entretemps 
onl allcint l'âge de 35 ans seront-ils exclus? 

RtPONSE. 

Le i\linist1':rc du Budget a fait savoir que les candi- 
1Jals aux examens de régularisatlon, qui réunissaient 
les conditlons d'iigc requises i't la dale d'entrée en 
vigueur de I'arrèté du 30 avril 19471. pourront partiel 
pcr aux épreuves même si ,, cc moment ils dépassent 
la limite d'âge. 

50o QUESTION. 

Au cours de la discussion du bmlgel extraordinaire 
de 1948, M. Ic Minbtrc a marqué son accord au sujet 
du prolongement du canal Ypres-Yser jusqu'à la sta 
l ion d'Ypres. Dans le hudgcl de 1949, il n'y a aucune. 
mention t1 cc sujet. Puis-je demander quelles sont 
les prévisions à cc sujet? 

RtPONSE. 

La Direction générale des Voies hydrauliques a 
demandé an Service de la Côte d'étudier la prolonga 
lion rlu canal Ypres-Yser jusqu'à ln gare d'Ypres. 

Il n'a pas été possible au service en question de' 
donner suite ù celle demande du fait du volume 
important de travaux que cc· service doit étudier d 
exécuter pour lit réparation des dommages de guerre. 
L'irurénicur spécialement chargé du district de Nicu 
port, qui avait cnlrc autres l'Yser cl. Ic canal d'Ypres 
;1 l'Yser dam; ses all ributions, est décédé depuis IP 
5 mai 1947. D'autre pad, l'ingénieur-conseil du Ser-· 
vi1:1• de la Côle qui s'occupait de nombreux travaux de 
róf'ccf ion du port de Zeebrugge a quitté Ic service Ic; 
rr octobre 1948. 

61< QUESTION. 

Au butlgcl. ordinaire figure un poste de plusieurs 
millions relatif au personnel temporaire. M. le Minis 
tre voudrait-il me dire ;'i combien s'élève le nombre 
des agents temporaires actuellement en service dans 
son Département P Ne peul-il envisager une réduc 
tion de .pcrsom1cl ? 

zrjn cr intekenaars die ouder geworden zijn dan 
35 jaar. Wa1111eel' denkt het Departement 'over le 
gnon lot hel aanwerven van kantonniers ê Zullen de 
iutekcnuars dié ondertussen 35 jaar geworden zijn, 
geweerd worden fl 

ANTWOORD, 

Hel Ministerie van Begroting heeft· ter kennis 
uchmchl dat de candidalen voor de reaularisatic- ._, r, 
examens die zich in de vereiste ouderdomsvoorwaar 
den bevonden op de dal urn van het van kracht wor 
den van het besluit van 30 April 1947 aan de proeven 
zullen mogen deelnemen, zelfs als zij thans de leef' 
tijdsgrens overschrijden. 

Ces deux i11g-éni(•.11rs n'ont pu être remplacés du 
fnil de la p1~1111ric rl'inuénieurs de l'Administration 
des Voies hydraul iq ues. 

Les éludes en question seront toutefois entamées • 
dès qu'il y ama la moindre possibilité, 

50o VRAAG. 

Tijdens de bespreking van de buitengewone bcgro 
ling,1948, was tie heer Minislcr akkoord om de vaart 
Llzcr-Icper Ic verlengen tol. aan hel station te Ieper. 
ln de begroting van 1949 is geen spoor le vinden 
desaangaande. l\fog ik vragen welke elf inzichten zij n 
daaromlrcnt P 

ANTWOORD, 

Hel Bestuur der Waterwegen heelt aan de Dienst 
dm· kust gevraagd 'de verlenging 1e bestuderen van 
hel kanaal "an leper naar de llzer lot aan het station 
van Ieper. 

Hel is voor de betrokken dienst nog niet mogelijk 
geweest aan die vraag gevolg le geven 'Negens de 
overgrote hoeveelheid werken welke die dienst. voor . 
de herstelling der oorlogsschade moet. bestuderen en 
uitvoeren. De speciaal met het district Nieuwpoort 
belaste ingenieur, die onder meer de IJzer en het 
kanaal van leper naar de Uzer onder zijn bevoegd 
heid had, is seder! 5 Mei 1947 overleden. .Andcrdcels, 
heeft de ingenieur-consulent van de Dienst elf!' kust, 
die zich bezig hield mei tal van herstellingswerken 
aan de haven van Zeebrugge, sedert 1 October 1948 
de dienst verlaten. · 

De twee voornoemde ingenieurs konden nog nid 
vervangen worden wegens het gebrek aan ingenieurs 
hij het Bestuur der Waterwegen. · 

Van zodra cr de minste mogelijkheid lor, beslaat 
zullen de bedoelde studies evenwel onmiddellijk 
aangevangen worden: 

51• VRAAG. 

lil de heg-roting (gewone) komt een post voor van 
ettelijke milliocnen voor Lijdelijk personeel. Zou de 
heer Minister willen meedelen hoeveel tijdelijke 
bedienden thans van zijn Departement afhangen P 
Kan hij een vermindering van het personeel voor· 
zien P 
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RÉPONSE. Î 
Le Département occupe un grand nombre d'agents 

temporaires, dont plus de 300 unités .entrées avant le 
8 janvier 1938, ù l'époque des grands travaux. 

Cette situation est la conséquence des mesures 
prises depuis le 16 mai 1940 Cil vue de suspendre le 
reerulcrnenL d'agents définitifs. Elle résulte aussi du 
l'ail que l'Administration des Ponts cl Chaussées 
occupe un grand nombre d'ouvriers pour les régies 
des routes et le service des voies navigables (cadre 
2,950). 

Le nombre actuel des agents temporaires est de 
l'ordre de 4',000 pour 6,650 agents environ pour tont 
Ic Départerncn L 

[l en entre nncorc en snrvice, soit pour remplacer 
des agents dérnissionuaircs. pensionnés ou décédés. 
soit pour compléter des vacances qui subsistent dans 
les cadres, notamment du personnel technique. 

, Il y aura une réduction cfo personnel temporaire 
eu 1949, par suite de mesures de régularisation : un 
nomb~·c important d'agents temporaires passera dans 
le cadre définitif. En réalité ce ne sera qu'une réduc 
Lion fictive. 

JI n'est pas /1 prévoir une réduction effective, la 
plupart des services, notamment à l'Administration 
des Bâtiments cl /1 l' Administration de l'Urbanisme, 
se plaignant <l'un manque de personnel. Il faut tenir 
compte aussi du rait qu'il reste toujours des vacances 
dans les cadres techniques (ingénieurs, surveillants 
de travaux, dessinateurs) et que celles-ci seront com 
blées au fur et i1 mesure des possibilités de recrute 
ment. 

52° QUESTION. 

Le Service de l'lfrbanismc pousse ses exigencc1- 
trop loin sur différents points. Beaucoup de travail 
leurs renoncent ù ~f\ faire cousl.ru irc une hahitation 
ù cause des exigences de l'Urbanisme, qui ne sont pas 
toujours fondées. Il est absurde d'imposer dans les 
communes rurales, dépourvues de distribution d'eau, 
I'iustullation rl'urro salle de bains dans les habitations. 
L'Urbanisme devient 1111c admlnistration qui, plutôt 
que de donner des directives, semble vouloir faire de 
I'obstruction. 

Cc que nous demandons en matière d'urbanisme, 
cc sonl des directives cl non pm; une ndministrution 
qui dcvicn l tracassière. 

R~PONSE. 

L' Administration de l'Urhauismo n'émettant pas 
d'exigences plus sévères en matière rie construction de 
maisons ouvrières dam les régions rurales qu'en cc 
qui concerne n'importe quelles autres constructions, 

ANTWOORD. 

Hel. Departement heeft een groot aantal lijdelijke 
personeelsleden in dienst, waarvan meer dan 30O per 
sonen vóór 8 Januari 1938, op het tijdstip van de 

. grote werken, in dienst traden. 
Deze toestand is hel gevolg van de maatregelen 

die sedert 16 Mei 1940 werden getrofren met het oog 
op het schorsen van de aanwerving van Staatsper 
soneel in vast verband. Hij volgt ook uil het feil dat 
het Bestuur van Bruggen en Wegen een gi·oot aantal 
arbeiders te werk steil voor de Begies der Wegen en 
voor de Dienst der Scheepvaartwegen (kader 2,950). 

Hel huidig aantal tijdelijke personeelsleden 
bedraagt ongeveer 4,000 op 6,650 voor geheel het 
Departement. 

Er treden cr nog steeds it, dienst, hetzij om ont 
slagnemende. gepcnsionnecnlc of ovcdedcn perso 
neelsleden te vervangen, hetzij om te voorzien in de 
vacaturen die nog in de kaders, namelijk in die van 
het technisch personeel, bestaan. 
In 1949 zal ci· minder tijdelijk personeel zijn inge 

volge de regularisatiemaatregelen : een belangrijk 
aantal . tijdelijke personeelaledcn zal naar het vast 
kader overgaan. ln werkelijkheid geldt het hier maar 
een fictieve vermindering. 
Een werkelijke vermindering is niet le .voorzien 

daar het meerendccl der diensten, namelijk het 
Bestuur der Gebouwen en het Bestuur van de Slede 
bouw, er hun beklag over doen dat zi] le weinig per 
soneel hebben. Er dien l eveneens rekening gehouden 
met hel feit dal er nog steeds betrekkingen in het 
technisch kader openslaan (ingenieurs, opzichters 
van werken, tekenaars) en dat in die betrekkingen 
zal voorzien worden naarmate van de wervingsmoge 
lijkheden. 

52• VRAAG. 

De Dienst voor de Slcdcbouw tell op verschillende 
punten veel le hoge eisen inzake hel houwen. Veel 
werklieden zien af van het bouwen van een eigen 
woning, door het feil dal Stedcbouw vereisten oplegt 
die niet altijd gegrond zijn. Het is onzinnig le eisen 
dat in de plattelandse gemeenten, zonder waterbede 
ling, een badkamer worde geplaatst in de woningen. 
Stedebouw wordt daarenboven een administrative 
dienst die, Hever don raad le geven, obstructie schij 
nen le voeren. 
Wc vragen naar richtlijnen inzake stcdebouw, niet 

naar een administratie, die een plagerij wordt. 

ANTWOORD. 

Daar hel Bestuur van de Stedebouw inzake bouwen 
van arbeiderswoningen op hel platteland geen hogere 
eisen steil als voor gelijk welke andere gebouwen, 
zou het nuttig zijn dat het achtbaar lid nadere 
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, 

il serait utile que l'honorable membre précisât quel 
que peu les reproches qu'ilestime devoir adresser ù 
la dite Administration. 

D'après des renseignements qui viennent de m'être 
fournis, il semble que la question de l'honorable 
membre· vise l'obligation de prévoir une salle de 
bain dans les habitations à construire avec le bénéfice 
de la 101 De Taeye. 
Je crois devoir faire observer que cette obligation 

n'émane pas del' Administration de l'Urbanisme, mais 
bien du Département de la Santé Publique. 

Il faut ajouter 'que les instructions édictées en date 
du 15 octobre 1948 par le dit Département sont extrê 
mement souples et donneront sans doute satisfaction 
entière à l'honorable membre. 

- · aanduidingen zou geve11: wat de verwijlen betreft 
welke hij tot dit Bestuur meent te moeten richten. 

Transitoirement et par dérogation aux normes de 
la Société Nationale des Habitations à Bon Marché 
clans les communes non encore pourvues d'une dis 
tribution d'eau, les plans pourront se borner :'1 pré 
voir l'emplacement qui sera ultérieurement affecté 
à la salle de bain. 

Dans les autres communes, les normes sont appli 
cables, c'est-à-dire que les plans devront prévoir une 
salle de· bain, sans que les appareils sanitaires cl les 
canalisations ne doivent obligatoirement être instal 
lés et raccordés. Toutefois, les plans devront. i~trc 
conçus de telle' manière que ces installations, tant en 
appareils qu'en tuyauteries, puissent se réaliser ulté 
rieurement sans dégâts et aux moindres frais. 

53° QUESTION. 

On continue à constater que les travaux d'entre 
tien ordinaire sont généralement effectués à une 
période trop tardive de l'année; lorsqu'il s'agit de 
béton ou d'empierrements, la chose n'est pas grave, 
mais lorsqu'il est question de travaux de revêtement 
d'asphalte ou de tarmacadam qui sont exécutés en 
septembre et même en octobre, on constate une dimi 
nution considérable de la valeur et de la durée du 
travail. D'ailleurs les pierrailles ou les pavés qui, à la 
faveur d'une température élevée; doivent pénétrer 
dans l'enduisage, restent c11 surface par temps froid, 
sont balayés par les véhicules qui empruntent la 
route et sont. ainsi perdus sans Ja moindre utilité. 

L'an dernier, j'ai insisté dans le même sens sans 
obtenir un résultat favorable. Pourquoi les travaux 
d'entretien dont il est question ci-dessus ne peuvent 
ils pas être exécutés en juin, en juillet ou en août au 
plus tard P 

A cet égard, il me serait. également agréable d'ap 
prendre comment sont répartis les subsides, sur 
quelle hase ils sont calculés et à quel moment les 
liquidations doivent. normalement être effectuées. 

Uit de mij zo even verstrekte inlichtingen schijnt 
te blijken dal de vraag van het achtbaar Iid de ver 
plichting bedoelt een badkamer te voorzien in de 
woningen die gebouwd worden· met genot van de 
voordelen van de wet De Taeye. 
Ik meen te moeten opmerken dat deze verplichting 

niet van het Bestuur van de Stedebouw, maar wel van 
het Departement van Volksgezondheid uitgaat. 
Er dient opgemerkt dat de voorschriften welke 

onder dagtekening van 15 October 1948 door dit 
Departement werden uitgevaardigd, uiterst soepel 
zijn en ongetwijfeld volkomen voldoening aan hel 
achtbaar lid zullen schenken. 

Als overgangsmaatregel en in afwijking van de 
normen van de Nationale Maatschappij voor Goed 
kope Woningen zal het in de gemeenten waar noj; 
geen waterbedeling beslaat, volstaan op de plans de 
plaats aan te duiden die later als badkamer zal moelen 
dienen. 

.In de andere gemeenten zijn de normen van toepas 
sing, dit wil zeggen dat de plans van een badkamer 
moeten voorzien zonder dat de sanitaire toestellen en 
de leidingen evenwel verplicht moeten aangelegd en 
verbonden worden. Nochtans moeten de plans zoda 
nig worden opgevat dat deze installaties zowel wat de 
toestellen als het huiswerk betreft, 'la ter kunnen ver 
wezenlijkt worden zonder dat er schade of enige 
onkosten uit voortvloeien. 

53• VRAAG. 

Er wordt steeds nog vastgesteld, dat. het gewoon 
onderhoud doorgaans te laat op hel jaar gebeurt; 
wanneer het dan gaat over belon of kcivcrharding 
is dat niet erg, maar wanneer het asphalt of tarmac 
werken betrcf't en deze uitgevoerd worden in Sep 
tember en zelfs Octohcr, gaat er veel van de waarde 
en duurzaamheid van het werk verloren; immers de 
steenslag of keien die geholpen door de warme tem 
peratuur in de bestrijking moeten indringen, blijven 
bij koud weder bovenop de weg liggen en worden 
ten laatste door het verkeer van de baan weggevaagd 
en zijn aldus verloren zonder tot enig nut gediend 
te hebben. 

Verleden jaar heb ik in dezelfde zin aangedrongen, 
maar zonder gunstig gevolg. Waarom kunnen die 
onderhoudswerken waarvan hier sprake niet uitge 
voerd worden in Juni, Juli of Augustus ten laatste ~ 

In deze ware het mij ook aangenaam te vernemen 
hoe de toelagen uitgedeeld worden, op welke grond 
zij berekend worden en wanneer normaal de uitbe 
talingen gebeuren P 
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RtiPONSE. 

L'Administration de l'Urbanisme est d'accord pour 
estimer que les adjudications des travaux d'entretien 
ordinaire rles routes provinciales et des chemins 
viciuaux de grande communication doivent avoir 
lieu au cours des 6 premiers mois de l'année. Toute 
fois, il faut tenir compte du fait que ce sont les pro 
vinces et les communes qui fixent la date de ces 
adjud ications. 

En application de l'article 5-6 de l'arrêté du Régent 
d 11 20 février 1948, les susdits travaux sont suscep 
tibles «l'être subventionnés par l'Etat à concurrence 
rie 30 % d11 coùt réel de l'entreprise, pourvu que 
celui-ci ne dépasse pas les 7 / 6 · de la soumission 
approuvée. 

'Eu égard au fait que ces travaux sont répartis en 
u11 grand nombre d'entreprises <l'importance relati 
vcmcnt minime. la liquidation de ces subsides se fait 
en une fois pour les routes provinciales, d'une part, 
el pour les chemins vicinaux de grande communi 
cation, d'autre part, sur le vu des décomptes fles 
diverses entreprises relatives à la province. Ces 
décomptes doivent être introduits dans les trois mois 
suivant la clôture de l'exercice. 

En cc qui concerne les roules de l'Etat, il est cer 
tain que les adjudications de travaux d'entretien 
devraient, dans toute la mesure du possible, être 
faites an cours des six premiers mois de l'année, 
afin d'en permettre l'exécution au cours de la bonne 
saison. Il y a lieu de remarquer toutefois que les 
projets de travaux d'entretien doivent comprendre la 
restauration des dommages causés au cours de l'hi 
ver. Il en résulte que les adjudications sont retardées 
lorsque Jes dég-Als sont importants. D'autre part, le 
vote tardif des budgets a été, en partie, cause du 
retard dans la mise en adjudication de ces travaux. 
Tl y a déjà un sérieux progrès à ce sujet, cette année, 
et. je compte que cet inconvénient aura disparu en 
1949 si le budget est voté en temps voulu. 

54• QUESTION. 

Le crédit prévu pour cette année pour les subsides 
aux travaux communaux n'est pas très élevé; étant 
données les perspectives d'augmentation du chômage, 
cc fait est regrettable et je voudrais demander ü 
Monsieur le Ministre, eu égard à l'extrême limitation 
de ces crédits, de n'accorder des subsides que pour 
les demandes relatives à des travaux affectant. les voies 
de grande communication ou de les accorder d'abord 
à ceux-ci . Je voudrais égalemen 1. qu'il ne soit dérogé 
ù celte règle que pour subsidier les travaux relatifs f, 
Ja création de routes pour lesquelles on aurait fait 
réellement tout cc qui est possible pour éviter les 

ANTWOORD. 

Het Bestuur van de Steclebouw is het eens dat de 
aanbestedingen, van werken tot gewoon onderhoud 
van de provinciewegen en van de buurtwegen van 
groot verkeer tijdens de 6 eerste maanden van het 
jaar zouden moeten plaats vinden. Er dient evenwel 
rekening- gehouden met het feit dat het de provincies 
en de gemeenten zijn welke de datum van deze aan 
bestedingen vaststellen. 

Bij toepassing. van artikel 5-6 van het besluit van 
de Regent dd. 20 Februari 1948, kunnen de voor 
noemde werken door de Staat gesubsidieerd worden 
ten belope van 30 t.h. ván de werkelijke kosten van 
de aanneming, mils de kosten van deze aanneming 
7/6 van de goedgekeurde inschrijving niet tover 
schrijden. 

Ten aanzien van het feit dat deze werken verdeeld 
zijn onder een groot aantal aannemingen van betrek 
kelijk geringe belangrijkheid, geschiedt de vereffe 
ning van deze subsidies ineens voor de provincie 
wegen eensdeels en voor de buurtwegen van groot 
verkeer anderdeels, op voorlegging van de verreke 
n in gen der verschillende aannemingen welke op de 
provincie betrekking hebben. Deze verrekeningen 
moelen ingediend · zijn binnen drie maanden na 
afsluitiug van het dienstjaar. 

Voor wat de rij kswcgun betreft, is het een feit dat 
de aannemingen voor onderhoudswerken in de mate 
van het mogelijke, tijdens de zes eerste maanden 
van het jaar zouden moelen geschieden om toe te 
·laten dat de uitvoering er van nog binnen het gun 
stig jaargetijde zou plaats vinden. Er valt evenwel 
op le merken dat de ontwerpen van onderhouds 
werken de herstellingen moelen omvatten van de 
schade die · tijdens de Winter werd aangericht. 
Hieruit volgt dat de aanbestedingen vertraagd wor 
den wanneer de schade belangrijk is. Anderdeels is 
hel laattijdig goedkeuren van de hegrotingen gedeel 
telijk <le oorzaak geweest van de vertraging· waar 
mede deze werken werden aanbesteed. Er werd dien 
aangaande dit jaar al een ernstige vooruitgang 
geboekt en ik denk dat dil bezwaar in 1949 niet meer 
zal bestaan indien de begroting te bekwamer tijd 
wordt goedgekeurd. 

540 VRAAG, 

Het krediet dit jaar voorzien voor de toelagen aan 
gemeentewerken is niet zeerruim; in het vooruitzicht 
van grote werkloosheid is dil te betreuren: ik zou de 
heer Minister willen vragen, vermits deze kredieten 
zo beperkt zijn, alleen of hoofdzakelijk deze aanvra 
gen te subsidiëren, waar het werkelijk gaat om wegen 
van groot verkeer, en wanneer van deze stelregel zou 
aîgewekeu worden, dat dan uitsluitend zouden gesub 
sidieerd worden clic werken, waar men zijn uiterste 
best gedaan heeft om de mogelijke krommingen uit 
de nieuw aan te leggen wegen· weg te werken. Het is 
treurig vast te stellen) dat in deze tijd van geweldige 
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\'trage,;. Il est regrettable 'de devoir constater qu'à une 
époque d'augrncnlalion extraordinaire du trafic, on 
crée encore des vnies d1: gra111lc communication sm· 
lr•,;q11ellcs u11 dra/!C succi'.d!'. :1 l'autre. 

RtPONSE. 

Le Département étudie actuellement celle question. 
Il procède pour l'instant .'1 une enquête générale sur la 
voirie vicinale de grande communication. 

55° QUESTION. 
' 

En dépit tic mon insistance, lor» de la discussion d11 
budget des Travaux Puhlics de 1948, :'t l'effet d'obtenir 
la remise eu vigueur du systi•mc des avances sur sub 
sides, 011 n'a pas lloi1111: suite ù ma proposition. 'fi en 
résulte pourtant tics difficullés presque insurmon 
tables pour les entrepreneurs, des frais considérables 
d'intérêts• de retard pour les administrations commu 
nales cl. même l'urrêt des travaux. Il est cependant. un 
lait que Je calvaire que doivent accomplir les états 
de paiement est d'une très longue durée, étant donné 
que huil instances environ ont -lcur mol i, dire au 
sujet de ces états cl qu'elles t ravaillcnt par ailleurs 
lrès lentement. La seule solution serail que lé Crédit 
commuual accordûl de nouveau des prêts sur subsi 
de><. C'f'sl pourquoi je voutlrals savoir quelles sont les 
raisons qui ont. motivé la suppression de cc système ? 
Pourquoi ne peul-on le réiusl.aurer i> Si cc système 
ne pouvait pas l'être, qtH' compte faire Monsieur le 
;\linisll·e pour art ivcr la liquidation des étals de 
paiement il · 

RÉPONSE. 

Cdlc question est t1 poser ;1 :\1. Ic ~linislrc de l'Inté 
rieur, dans les attributions duquel elle tombe. 

56" QUESTION. · 

On constalc trop souvent qu'il 11'cx)sle pa:,; de col 
laboration onl re les administrations m1 services pro 
\ inciaux l't les sen ic-es d11 1~linislhc des Travaux 
puhl ir-s. Qucllo ,•n c•sl la raison ï) Pourquoi cc manque 
t1·1·11lc11tc cnlrc Ic ~ervîcc technique de la prnvinrc 
,•I l'Admin isl rntion provinciale de l'Urbnn ismc i' L'11n 
11c vcul pa:- s'incliner devant. l'autre. Les dossiers 
reslcn! en suspens pc11da11I des mois, parfois pour 
1111c· simple l>ngalcllc. 011 vous promet aujourd'hui 
de n~glcr l'uf'Iuirc, mais 1111 mois plus tard celle 
affaire 1·11 c:-1 toujours au 1m\nw, point. Le service de 
la provinro dil blanc, cl Ic service de I'urbanlsrno d il 
noir. C'est ainsi que se présente ln si l.ual ion duns la 
province d' Auvcr«, mais 011 prétend qu'il en est de 
même dans rl'auf rcs provincus. Pourquoi n'y a-J-il 
pas plus d'11niló entre ces services qui doivent con 
co111'Îl' tous nu même hul~ Les adrninistrations com 
munalcs 1;0111. les dupes de l'hisloirc. Un changement. 
dans Ja méthode de travail ne s'imposerait-il' pas? 

verkeerstoename, nog steens wegen van groot ver 
keer aangelegd worden, waar de ene bocht de andere 
opvolgt. · 

ANTWOORD. 

Deze kwestie wordt thans door het Departement 
bestudeerd. Voor het ogenblik wordt een algemeen 
onderzoek ingesteld wat betreft de buurtwegen van 
groot verkeer. 

55° VRAAG. 

Ondanks mijn aandring-en bij de bespreking der 
begroting van Openbare Werken van 1948 in verband 
met het t.erug- invoeren van de voorschotten op toela 
gen, b men hier niet op ingegaan. Dit brengt noch 
luns bijna onoverkomelijke moeilijkheden mede voor 
de aannemers en grote kosten van verwijlintresten 
voor de gemecntehesturcn, ja zelfs stilleggen der 
werken. Hel is immers een feit, dat de kruis weg wel ke 
de _vordcrlngsstaten te maken hebben, van zeer lange 
duur is, vermits ongeveer acht instanties hun zegen 
over deze staten le geven hebben en cl ienaangaande 
dan nog zeer traag le werk gaan. De enige oplossing 
is hier, dal liet Gemeentekrediet .terug zoals weleer 
leningen op toelagen geeft. Ik zou daarom willen 
weten: welke de redenen zijn van de afschaffing van 
dil. systeem P Waarom men het niet terug kan invöc 
rcn P Zo di! systeem niet terug zou kunnen ingevoerd 
worden, wal de heer Minister denkt le doen, ont de 
uitbetalingen der vorderingsstaten le bespoedigen ? 

ANTWOORD. 

Deze vraag valt onder de bevoegdheid van de heer 
Minister van Binnenlandse Zaken en moet dan ook 
aan hem gesteld worden. 

56• VRAAG. 

Tc dikwijls wordt cr ook vastgesteld, dal cr geen 
samenwerking beslaat lussen de provinciale bestu 
ren of diensten en de diensten van hel Ministerie van 
Openbare Werken. Welke is de reden ·daarvan? 
Waarom die twccsf.rijd lussen Technische Dienst der 
provincie en Bestuur der provincie van Stcdchouw ê 
De ene wil niet. toegeven aan de andere. Dossiers blij 
ven maanden liggen, omdat cr soms maal' een klei 
nigheid aan mankeert. Vandaag belooft men de zaak 
te regelen maar een maand nadien is het nog steeds 
hctzclf de. De dienst der provincie zegt zus, de dienst 
van Stedebouw zegt zo. Dat. is zo in de provincie 
Antwerpen, maar -IHHll" men beweert ook in andere 
provinciën. Waarom is e1' niet meer éénhcid tussen 
clic diensten, die voor hetzelfde staan? De gemeente 
besturen zijn de gefopten. Is hie1'. geen verandering 
Yan werkwijze noodzakelijk. ? · 
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RltPONSE. 

S'iJ existe 1111 manque· d'entente entre certains ser 
vices techniques provinciaux cl les directions provin 
cialcs de l'Llrbunisme, c'est que certains commis 
saircs-voycrs onl difficilcmcnl admis l'apparition 
d'un orga11Îl"HIC 11011veau dont les attributions eJ1:,t'IO 
bent les leurs. Les plans d'aménagement portent en 
cf'Iel, entre autres choses, sur des problèmes de voies 
de communication qui, jusqu'alors, avaient été, dans 
les partir-s rurales, J'apanage des commissaires 
vnycrs. li ne fait pas de doute que tel état d'esprit 

. finira par disparaitre. 

57• QUESTION. 

Dans le cadre clc la politique de JH'illH's 1k la loi 
De 'l'unyc, on cnnstatc que les requérants éprouvent 
1k grande)' 1liffic11ltés ;1 mettro le111:, plans d leurs 
demandes d'autorisation de bâtir t!II concortlanee avec 
)ps prcscriptious relatives il I'urbunisation ; les per 
sonnes ayant l'Intention de faire bâtir se heurtent 
continuellement 11 toutes sortes de nouvelles prescrip 
lions. C'est ainsi, par exemple, q11'011 impose la 
construction d'une salle de t>ains dans les communes 
rurales. qu'on interdit lu construclion d'annexes, etc. 

N'ouhlie-I-on pas que les nonnes prévues par hi 
loi ne consl il.uent qu'un minimum il Tous les direc 
teurs provinciaux <le l'urbanisme interprètent-ils 
cette loi de la 1nê111e façon cl. 11'agissc11t-ib pas de 
lr-ur propre initiative ? Ne ref'usc-I-ou pas les autori 
salions de bâl ir pom des détails dépourvus d'impor 
tance il J't1i la t,+s nolle impression que l'Urbanisme 
cxag-hc et ne lient pas suf'Iisarnmunl compie des 
différence!" entre k:-: villes et lt>s villages, eul.re les 
aµ;glom1'ralio11s d IP:-: hameaux agricoles; pourquoi 
se mnnl.rur si t~xip;l'nrd dans ces hameaux, c'est-à-dire 
si tracassier, d compromettre ainsi 1111c saine poli 
tique de la consl rucl inn ~ Il me serail ag;éahle d'ap- 
prcndr«, pour 1048 cl par province : · 

Cornhicn de 1lc111a11des d'autorisation de co11slruc 
l iou d'l1abitalio11s out élé introduites cl refusées cl 
quclh-s sont les priur-ipales raisons de refus ? 

Combien de demandes d'auto;·isation de construc 
tion dhub ilal ions ont éli'i inlrod uitcs en vue de l'oh 
Icnl inn c!c- la prime de l'Etat ~ Combien ont élé accor 
dées ;1 c:omhic11 refusées il Pour quel motif ~ Com 
bien de l<'lllps s'fronlc-1.-il normalement cnlrc l'envoi 
d11 dossinr par le Co!H•gc échevinal cl l'obtention de 
l'nulor-isation ~ 

Quelle est. l'importance du personnel dans chaque 
direction provinciale ~ Le cadre est-il cornplcl ou 
110ll il 

R!,;PONSE. 

Les clHfic1ill{•:-; 'q1w sig-nnlr l'honorublc Rcpréscn 
ln11I. sont 11<- celles qui uccompngncnt toujours la mise 
en activité d'une nouvelle réglementation. Elles pro- 

ANTWOORD. 

Indien tir gebrek is aan verstandhouding I usseu 
zekere provlncialo, technische diensten en de provin 
eiule directies van de Stedebouw dan is dit le wijt_cn 
aan hel feil <lat sommige wegcommissarissen cr 
bezwaar tegen gevonden hebben dal een n ieuw orgu 
nisme · werd ingesteld waarvan de bevoegdheid de 
hu1111e overvleugelt. De plannen van aanleg- slaàn 
immers, onder meer, op verkcerswegproblernen 
welke lol dan, op hel landelijk gedeelte, het voorrecht 
waren mu de wegcommissarissen. Er is geen twijfel 
of die gecstcsgestclc:U.cid ·zal mettertijd verdwijnen. 

57° VRAAG, 

111 het kader der prcmicvoorzieniujr vau de wel De 
Tacye wordt vastgesteld, dal de aan vragers grole 
moeilijkheden ondervinden um op gebied van 
urbanisatie i11 orde le geraken met hun plans en 
hou waan vragen; cr worden allerlei voorschrift en 
bijgemaakt of uitgevonden waarmede men de houw 
lustigen pest. Zo h.v. badkamer maken in lanrlclijke 
g-cmccntc, achterhouwen mogen niet vastgebouwd 
worden aan het. hoofdgebouw, enz. 

"\iVonll er niet vergelen, dal de nonnen, die door 
de wel voorzien werden, enkel een minimum zijn ? 
Is de interpretatie van· deze, door alle Provinciale 
Directies van de Stedehouw overal dczelf de; handelen 
zij niet op eigen hand? Worden niet om bijkomstig 
heden de mensen weggezonden of bouwwelgcring 
gegeven ~ Ik heb de zeer sterke indruk dat Slede· 
bouw overdrijft en niet genoeg rekening houdt. met 
het verschil lussen stad en dorp, tussen agglomeratie 
en landbouwwijken; waarom in die wijken zo veel 
eisend zijn, dat is tergend en een gezonde bouwpoli 
lick lcg-cmvcrkcnd. Hel ware mij diensvolgens aan 
genua Ill le vern emcn, over 1948, per prov Incic : 

Hoeveel annvraguu lot woningbouw cr gcduau, 
locgeslmrn cI1 geweigerd wei den en welke de voor 
nunrnslc redenen der weigering. waren r 
Hoeveel aanvragen lol woningbouw werden gcélaru1 

met het. oog op hel bekomen van de staatspremie ~ . 
Hoeveel toegestaan i1 Hoeveel geweigerd il 0111 welke 
redenen il Hoeveel tijd verloopt cr normaal, tussen 
de toezending vau hel dossier door hel Schepencol- 
lege en de toelating il · 

Hoeveel personeel werkt cr pct· provinciale direc 
tie ~ Is hel kader volledig of 11id ? 

ANTWOORD. 

Moeilijkheden zoals die waarop door de achtbare 
Volksvertegenwoordiger wordt gewezen gnan steeds 
gepaard met het invoeren van een nieuwe reglerrien- 
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viennent de ce que les particuliers et leurs architectes 
ne lisent .guère les instructions nouvelles, qui ont 
cependant fait l'objet de brochures largement répan 
dues. 

Les normes de la Société Nationale des Habitations 
ù ·non Marché sont interprétées largement. Elles ne 
sont qu'un minimum. Mais elles contiennentdes dis 
positions prohibitives qu'il ne peut être question de 
considérer comme des minima. C'est ainsi qu'elles 
s'opposent ù la construction d'annexes. Néanmoins, 
dans des cas assez fréquents, des.dérogations à cette 
règle ont été accordées. 

Quant à la· question des salles de bains, elle est 
réglée par des instructions émanant de la, Santé 
publique. En aucun cas, on n'a contraint le deman 
deur à installer une salle de bains, mais seulement ù 
indiquer quelle pièce de son habitation serail réser- 
vée à cet usage. · 
D'autre part, la différence est faite entre les villes 

el les villages. C'est ainsi que I'Administration admet 
lès normes de la Petite Propriété Terrienne dans les 
parties rurales, alors que cependant ces normes 
s'écartent notablement de celles de la Socilé Nationale ! 
des Habitations à Bon Marché. 

L'honorable -Bepréaentant trouvera ci-dessous les 
chiffres demandés : 

Autorisation de bâtir (application art. 18 arrêté-loi 
du 2 décembre 1946). 

(Année t9"8 jusqu'au 1" octobre.) 

Accordées Refusées Totaux 

tering. Ze volgen uit het feit dat de particulieren en 
hun architecten geen voldoende aandacht verlenen 
aan de nieuwe voorschriften en die in brochurevorm 
zijn verschenen en in ruime male werden uitgedeeld. 

De normen van de Nationale Maatschappij voor 
Goedkope Woningen worden in een ruime geest 
geïnterpreteerd. Zij vormen slechts een minimum. 
Maar zij omvatten verbodsbepalingen welke niet als 
.minirna kunnen beschouwd worden. Zo verbieden zij 
dat bijgebouwen zouden gebouwd worden. Nochtans 
werden in tal van gevallen ar wijkingen van deze regel 
toegestaan. 
Wat de kwestie betreft van de badkamers deze 

wordt geregeld door voorschriften die uitgaan van 
Volksgezondheid. ln geen enkel geval werd de aan 
nager er toc verplicht een badkamer in te richten 
maar wel fiel lokaal van zijn woning aan le duiden 
dat als badkamer zou bestemd zijn. 

Anderdeels wordt een onderscheid gemaakt tussen 
de steden en de dorpen. Zo neemt het Bestuur de nor 
men van de Kleine Landeigendom aan voor het plat 
teland,. alhoewel deze normen merkelijk afwijken 
van die van de Nationale Maatschappij voor Goedkope 
Woningen. 

Hierna de gevraagde "cijfers 

Bouwvergunningen (toepassing art. 18 besluitwet 
van 2 Decemb&r 1946). 

· (Jaar l!Y.S lot 1 Oclober.) 

Toegestaan Gèweigel'd Totalen 

Directions proutncuüe» : />rQVfnciale Direclies : 

Anvers ... 4,975 550 5,525 Antwerpen \,Oï5 550 5,525 
Brabant 4,788 404 5,193 Brabant . .',,789 li04 5,19:l 
Flandre Occidentale 2,434 413 2,847 West-Vlaanderen 2,-i3l 1,13 2;81,7 
Côte . ... ... ... 1,357 123 1/'80 Kust ... ... . .. 1.3:.\ï 123 1/,SO 
Flandre Orientale 2,676 sse 3,062 Oost-Vlaanderen ... .. 2,671; 386 3,062 
Hainaut ... ... 2,002 223 . 2,225 Henegouwen 2.0oz 223 2,225 
Liège ... ... 3,527· 287 3,814 Luik 3,527 287 3,814 
Limbourg ... 1,058 68 1,126 Limburg 1,058 68 1.126 

Luxembourg ... ... 1,525 146 1,671 Luxemburg . 1,525 146 1,671 
Namur .. , ... 660 51 •711 Namen ... 660 51 711 

-- -- -- 
25,003 2,651 27,654 25,l)C3 2,651 27,654 

Administration centrale 336 13 379 Hoofl}bestuur ... ....... :~~G 43 ~;9 

-- -- -- -- -- 
Total. 25,339 2,694 28,0:J3 Totaal. 25,33!) 2,694 28,033 
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Autorisations relatives à la loi ,, De Taeye 11. Toelatingen met betrekking tot de wet 11 De Taeye n. 

(Du 29 aoüt au 1? novembre 1948.) (Van 29 Augustus tot 17 November 19"8.) 

Accordées ' Geweigerd Hangend Totalen uetusses En instance Totaux Toeg~staan 
- - - - 

Anvers ... ... ... 75 110 392 577 Antwerpen ... .. . 75 110 392 577 

Brabant. .. 107 61 521 689 Brabant .. ... ... 107 61 521 689 

Flandre Occidenlalc 174 143 102 ,Ü9 West-Vlaanderen 174 143 102 419 

Côte ... ... ... 30 6 22 58 Kust ... ... 30 6 22 58 

Flandre Otl en talc 66 . 31 345 442 Oost-Vlaanderen . 66 31 31,5 442 

Ha.inaut 27 18 101 146 'Henegouwen 27 :Œ 101 146 

Liège 255 37 175 467 Luiil ... 255 37 175 ~67 

Limbourg ... ... 94 2 39 135 Limburg . 94 2 39 135 

Luxembourg 27 15 91 133 Luxemburg 27 15 91 133 

Namur ... 24 14 44 82 Namen ... 24 14 44 82 
- - -- -- - - -- -- 
879 437 I 1,832 3,148 879 437 1,832 3,148 

Presque tous les refus dont question ci-dessus sont 
dus à l'insuffisance des dossiers présentés. Le manque 
complet de cahiers des charges en est la cause essen 
tielle. Il suffit, en généra( que le document soit 
fourni pour que le relus se transforme en autorisa lion. 
La procédure du refus est indispensable, car clans le 
silence de l' Ad minis tra tion, l'autorisation est censée 
accordée après un mois. 

Lorsqu'un dossier est complet cl qu'il ne comporte 
pas de demande de dérogation importante, il es] traité 
en un mois par la direction provinciale de l'Urba 
nisme. Ce service n'est, évidemment. pas comptable 
des retards qui peuvent se produire à la commune. 

Une direction provinciale de l'Urban isme com 
prend théoriquement en moyenne vingt agents mais 
les cadres sont loin d'être complets. · 

SSc QUESTION. 

L'article 18-2 de l'arrêté-loi du 2 décembre 1946 
trnito du déboisement. Quelle est. lintcrprétation à 
donner ù ce texte : déboisement] Les opinions sont 
très partagées ù ce sujet. D'une part on estime qu•-~ 
déboiser signifie abattre les arbres d'un bois ou d'une 
allée et ne pas les remplacer. Lorsque, par contre, 
on abat les arbres d'un bois ou d'une allée pour les 
remplacer par de jeunes plants, on ne peut pas par 
ler de déboisement, mais seulement de coupe. D'autre 
pari, on affirme que le fait d'abattre les arbres d'un 
bois ou d'une allée constitue toujours un déboisement 
qu'on remplace ou non ces arbres par de jeunes 
plants. [l serait. injustifiable, prétend-on, d'adopter 
la première déf'inilion , car on pourrait alors défigu 
rer les réglons et les bois les plus pittoresques, que 
cc soit pnr nppût du gain ou pour toute autre raison 
et l'on saccagerait les sites touristiques les plus mer 
veillcux de notre pays sans que l'autorité puisse inter 
venir; on pourrait détruire des allées séculaires qui 
constituent l'ornement de toute une région sous Ie 

Schier al de weigeringen waarvan hierboven sprake 
is, zijn te wij ten aan de onvolledigheid van de inge 
diende dossiers. Het volkomen ontbreken van bestek 
ken is de essentiële oorzaak. Over het algemeen 
volstaat het dat het ontbrekend bescheid geleverd 
wordt opdat de weigering in toelating worde veran 
derd. De procedure van weigering is volstrekt nood 
zakelijk want zo het Bestuur geen antwoord geeft, 
wordt de toelating geacht toegestaan te zijn na één 
maand. 
Wanneer een dossier volledig is en er geen verzoek 

tot belangrijke afwijking in voorkomt, wordt het in 
één maand door de provinciale directie van de Stede 
bouw afgehandeld. Deze dienst kan natuurlijk niet 
verantwoordelijk zijn voor vertragingen die aan de 
gemeente zouden le wijten zijn. 

Een provinciale directie van de Stedebouw omvat 
theoretisch gemiddeld twintig personeelsleden, maar 
de kaders zijn ver van volledig te zijn. 

58° VRAAG, 

Artikel 18-2 van de besluitwet van 2 December 
1946 handelt over ontbossen. Wat is de interpretatie 
van deze tekst: ontbossen? De meningen daaromtrent 
zijn zeer verdeeld. Enerzijds wordt ,.beweerd : Ont 
bossen i~, een hos of ene dreef uitkappen en geen 
andere in <le plaats zetten. Wanneer daartegenover 
een bos of dreef uitgekapt wordt en er wordt een 
nieuw jong bos of dreef in de plaats gezet, dan zou 
dal geen ontbossing zijn, maar enkel opkapping. 
Anderzijds wordt verzekerd : Een bos of een dreef 
uitdoen is steeds ontbossen, al plaatst. men al of niet 
een jong bos of dreef in de plaats. Het zou immers 
niet opgaan, beweert men, de eerste stelling te aan 
vaarden, want dan zou men de schilderachtige stre 
ken en bossen kunnen vernietigen, zij het uit winst 
bejag of andere en men zou de prachtigste toeris 
tische gebieden van ons land kunnen ontmantelen 

· zonder dat de Overheid daar iets in te zeggen had; 
men zou eeuwenoude dreven die het sieraad van een 
ganse streek uitmaken, kunnen wegvagen met dit 
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prétexte qu'on replantera <le jeunes arbres. Quelle 
est l'uucrprétulion exacte que doivent adopter Jes 
d ireeteurs provincinux de l'Urbanisme? 

RtPOMSE, 

Il y a lien (l'observer tout d'abord que I'intcrpréta 
tion du Département. de l'Agriculturc n'est pas néces 
sairement celle du Dépurtumenl des Travaux publics, 
puisque Ic point de vue auquel ils se placent n'est pa:; 
le même. 

L'article 18 a pour hut d'empêcher la disparition 
maloncontrcuse d'arbres consl ituant une réserve 
verte 011 présentant un intérêt. esthétique. f1 n'y a 
pas de doute, en effet, que dans certains cas, l'abatagc 
d'arbres, f'ûl-c« même d'un seul arbre, peul consti 
tuer 1111e atteinte grave i'1 la beauté d'un site. 

Il s'i mpose donc q u'unc demande en autorisation 
soit, préalablement tl tout abatagc, introduite auprès 
de rAdministration de l'Urbanisme pour que celle-ci 
puisse apprécier, en temps utile, l'opportunité d'une 
lelie action au point .de vue urbanistique. 

. 590 QUESTION. 

l\l. le Ministre m'a l'ait savoir que Ja reconstruction 
du pont du Hoogbul, sur Ic canal Albert, n'est pas· 
prévue au budget de 1949 .. Ic ne puis marquer mon 
accord 11 cc sujet. JI n'existe même pas, à cet endroit, 
de pont provisoire. Le tralie est très intense sur la 
roule ainsi coupée. Cette roule relie directement la 
région industrielle d'Oolen et une grande partie du 
~ud de la Campine. Plus de 3.00 ouvriers se rendant ù 
leur travail ou en revenant, doivent. chaque jour 
franchir cel endroit. Eu égard i1 celle situation jin 
siste tout spécialement pour que soit construit un 
pont provisoire. Quelle serait éventuellement la 
raison du rejet de celle demande ? · 

REPONSE. 

La pénurie des crédits n'a pas permis de prévoir la 
reconstruction d'un pont ù Oolcn-Hoogbul en 1949. 
Le projet de budget po11r 1!)49 prévoit ,\ I'article 507, 
poste 47 : (( Constructiou d'un pont provisoire à 
Deurne (Bal) ». Cc travail libérera, dans la seconde 
moitié de 1949, un pont. Bailcy qui pourrait être 
monté par les soins de l'année à Oolen-Iloogbul, sui; 
tips palées cl tics culées dont ln construction peut être 
prévue en 1950. Si cepenrlnnt les possibilités budgé 
tnircs de 1950 le permettaient, on envisagerait la 
construction d'un pont définitif, avec tablier en béton 
armé, dont le coût serait. de 7,500,000 francs et qui 
serail accessible à des charges de 32 tonnes. 

voorwendsel dat jonge boompjes terug in de plaats 
zullen geplant worden. Welke is nu <le juiste inter 
pretatie welke door <le provinciale directeurs voor 
Stcdchouw ie volgen is? 

ANTWOORD, 

Er dient eerst en vooral opgemerkt dal de inter 
puetatics van het Departement van Landbouw en deze 
van het Departement van Openbare Werken niet 
noodzakelijk overeenstemmen, daar beide Departe 
menten deze aangelegenheid van uit een vcrschlllend 
oogpunt beschouwen. 

Artikel 18 heeft zich als doel gesteld het ongewenst 
vcrd wijnen le voorkomen · van bomen welke een 
groen reservaat vormen of een aesthetische waarde 
bieden. Het. is inderdaad geen twijfel dat in zekere 
gevallen het kappen van bomen, al is het maar ene, 
de schoon heid van een landschap ernstig kan 
schaden. 

Hel is dus noodzakelijk dat vóór elke kupping, een 
aanvraag Lot machtiging bij het Bestuur van de Stede 
bouw wordt ingediend opdat door dit laatste, te 
gepasten tijde zou kunnen nagegaan worden of zulks 
als gewenst voorkomt uit stedebouwkundig oogpunt. 

69" VRAAC. 

De heer Minister heeft mij laten weten dat debrug 
over het Albertkanaal, te Hoogbul, niet voorzien is in 
de begroting van 1949. Ik kan mij daarmede niet 
akkoord verklaren. Er is daar geen brug, zelfs geen 
noodbrug. Er is daar op die onderbroken baan zeer 
druk verkeer. Dezeoverweg is de directe verbinding 
van de nijverheidsstreek van Oolen met een groot 
deel van de Zuiderkcmpen. Dagelijks moeten meer 
dan 300 arbeiders van en naar het werk op deze onder 
brokcn plaats. Gezien deze toestand, dring ik zeer 
sterk uan op het leggen ener noodbrug. Welke is 
eventueel de reden der nictinwilliging dezer vrnag ? 

ANTWOORD. 

Wegens het gebrek aan kredieten was het niet 
mogelijk het herbouwen in 1949 van een brug Le 
Oolen-Hoogbul le voorzien. Het ontwerp van begro 
ting voor 1949 voorziet onder artikel 507, post 47 : 
cc Bouwen van een voorlopige brug te Deurne (Bal) n. 
Hierdoor zal in de tweede helft van 1949 een fiailey 
brug vrij komen, die door de zorgen van het leger te 

• Oolen-Hoogbul zou kunnen opgericht worden op het 
paalwerk en op de landhoofden waarvan de cons truc- 

· lie in 1950 kan ·voorzien worden. Moest het evenwel 
wegens de begrotingsmiddelen van 1950 mogelijk 
zijn, dan zou hel bouwen worden in overweging 
genomen van een vaste brug met bovenbouw van 
gewapend beton die 7,500,000 frank zou kosten en 
voor een belasting van 32 ton zou zijn uitgerust. 
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60- QUESTION. 

L'Etat accorde des subsides se montant :1 30 % 
du coût des travaux de construction d'une nou 
velle maison 1·omm1111ale entrepi-is pal' la commune. 
La nature de ('<' subside n'a pas été précisée . Je n11· 
demande si 111H' modiücation 011 (les prérisious n,~ 
s'imposent pus, D'ailleurs il y a égal(•mcul d'autres 
eomn1111H~,-. par exemple certains chefs-lieux de can 
ton, 01·1 la maison com111111Htl1· sert 11011 seulement i1 
I'hébergcnu-ul des services communaux mais égale 
ment - cl ceci pour la moitié ou plus - 11 l'héber 
g-emcnt de la Justice ile Paix. Ces communes ne sont 
,lédommag(,1•s en uucu ne Iaçon, elles 11c 1:eçoi ven l II i 
loyer ni subside. Où c11 ent-on dans cc domaine ~ Une 
ùH1Hn1111c qui fait coustruire uue maison commu 
uale 011 la .l usl ice de Paix doit trouver place. Celle 
.1 ustice de Paix, obtient 30 % de subside pour une 
construclion henucoup .plus petite que celle d'une 
autre cornrnuuc qui. cousf ruit une maison commu 
nale 011 doit trouver place la Justice de Paix. Celle 
dernii'•rc commune est astreinte :1 des dépenses nota 
blcmcnl plus élevées, dépenses qui ne lui sont pa,; 
nécessaire, mais bien ù un service de l'Etat se trou-· 
vant nu service de toutes les communes du canton. 
Monsieur le Ministre 1_1c trnnvcrail-ll pas raison 

nuble que Ic système des subsides soit modifié dans 
1111 des sens ci-après ? 

Ou bien on uccorrlcrail 11n subs idc notablement 
plus élcv{: :-111· l'r-nscrnble aux communes qui doivent 
prévoir la construct ion de locaux pour la Justice de 
Paix; 
011 hien 011 ferait rcprr-nrlre par l'Elat l'enlir'•relé du 

<'oi'1I d1•s travaux pour la partie du hûtimon! réservée 
;'; la Justice de Paix. 

.\lnn:-;icur le ~linisln• nr- trouvc-t-il pas que si l'on 
tiN1t c-ornplP des dil'fic,dh's fina11cii•res des comrnu 
llPs, c'1•sl d{ijù 1·xiger beaucoup de celles-ci qu'elles 
Prilrdi(•11m•11l les locaux résrn1•s :1 la Justice clc Paix 
dans 1111 ,:lal l'o11n·11ahlc el. r-e, sans ln moiudc aide 
Pxtfri1•11n~. d,i :-orle qu'il I1c l'aul pas s'étonner que 
1•ps lrx-uu x soiP11l n11-dcsH1us de 10111 aux poin ls' de 
vur- dl' l'csprrt , d(• la dispos ilion cl de l'urbnnisal ion P 

R~PONSE. 

Je me réft·n' i1 la n\puns(• que j' ni lnitc ;', la ques 
l ion parlementaire 11" 51) rlu 24 juin rn48, posée par 
~!.'le Hepn'·scnlant Yc·rlin\ï'll; laquelle était conçue 
dans IC's lcrn.H·s suivnn ls 

<< L'arri'M du Hógent du 20 février 1948 prévoit en 
son article 5, 1°. l'octroi d'un subside rlc 30 % pour 
In construcf ion, l'agr:111diss<'llll'J1t, la transforrnntiou 
Pl les grosses réparatious : 

>> a) clP maisons communales: • 
JI /1) d'autres hûl imcnls con1m1H11111x ((•n cr com 

pris l1•s bitli men Is dr~ ln .1 usficc d c Paix). 

· 60' VRAAG, 

De Staat geeft dus 30 t.h. toelagen op de werkings 
kosten voor de bouw door de gemeente van een nieuw 
gemeen tehuis. De aard dezer toelage is niet verder 
bepaald. Ik vraag mij af of hier gN!n verandering 
of nauwer bepaling nodig is ? Immers cr zijn nog 
gemeenten, h.v. zekere kantouhoof'dplaatsen, waar 
hel gehöuw van hel gemeentehuis niet alleen client 
om het onderbrengen der gemeentelijke diensten, 
maar waar de helft of meer van dat gebouw opge 
slorpt wordt door het Vrccleg·crechl. Daarvoor wor 
den deze gemeenten niet vergoed, noch door huur 
noch door toelagen. 'Wat is nu de toestand ? Een 
gemeente welke een gemeentehuis bouwt zonder Vre 
degerecht cr aan verbonden bekomt 30 t.h, Loclagcn 
voor een bouw die veel kleiner is dan in de andere 
gemeente clic een gemeentehuis houwt, waar wel een 
Vredegerecht bij voorzien is. Deze laatste wordt tot 
merkelijk grotere kosten gedwongen, kosten welke 
niet voor haarzelf nodig zijn maar voor eert staats 
dienst, ten dienste van al de gemeenten van het 
kanton. 

Vindt de heer Minister het niet redelijk dat het 
systeem van toelagen hier zou gewijzigd worden ? 

Ofwel de gemeenten die lokalen voor vredegerecht 
mcdebouwen, een merkelijk hogere toelage geven 
op hel geheel; 

Ofwel voor hel. g-edeellc van het gebouw, dat voor 
hel. Vredegerecht dient, de' ganse werkingskosten 
door de Staal laten overnemen. 

Vindt de heer Minister niet- dat gezien de f'inan 
ciêle moeilijkheden der gemeenten, het reeds een 
hele pres ta lie is voor bedoelde gemeen ten de lokalen 
voor hel Vredegerecht in een fatsoenlijke staat te 
onderhouden ? Dil zondèr· de minste hulp van bui 
tenuit, zodat het niet le verwonderen is dal dergelijke 
'lokalen op gebied van netheid, ordelij khcicl en urba 
nisa lie beneden alles zijn ? · 

ANTWOORD. 

Ik verwijs naar mijn antwoord op de parlemen 
taire vraag n' 59 van 24 Juni 1948 welke door de 
heer Volksvertegenwoordiger Verheven werd gesteld 
als volgt : 

1( Ilet Hegcntsbcslull del. 20 Februari 1948, voor 
ziet. in zij 11 r;rtikel 5, -1 •, C()II toelage van 30 l. h. voor 
het houwen, hel vergroten, het. verbouwen c11 de 
grove herstellingen aan : 

>, a) gemeen tehuizen; 
n b) andere gcmcentcli,ikc gebouwen (met inbe 

grip van de gebouwen voor vredegerechten). 
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·)> Lorsque l'obligation est imposée à une com 
mune de construire un bâtiment pour abriter la Jus 
tice de Paix et que les possibilités financières de 
I'administration intéressée sont insuffisantes, l'arrêté ! 
précité prévoit en ses articles 13, 14, 15 et 16 que le · 
taux du subside peut être augmenté sur demande 
motivée de l'administration en cause. ,, 

,, Wanneer aan. een gemeente de verplichting 
opgelegd is een vredegerecht in te richten en de 
financiële toestand van het betrokken bestuur ongun 
stig is, voorziet voornoemd besluit in zijn· artikelen 
13, 14, 15 en 16, dat het percentage der toelage kan 
verhoogd worden op een met redenen omkleed ver 
zoek van dit bestuur. >) 


